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RELEVO HISTÓRICO EN EL GIGANTE ESPAÑOL DE LA MODA

Víctor M. Osorio. Madrid 

Marta Ortega asumirá la pre-
sidencia de Inditex y Óscar 
García Maceiras tomará su 
pleno control ejecutivo, tras la 
salida de la empresa de Pablo 
Isla, el 1 de abril de 2022. El 
histórico relevo se producirá 
en plena recuperación del 
sector textil tras la peor crisis 
de su historia debido a la pan-
demia, que aún está provo-
cando daños colaterales, pero 
también en un contexto de 
enorme transformación de la 
industria, lo que plantea gran-
des retos y oportunidades. 

Las previsiones apuntan a 
un 2022 de crecimiento, aun-
que de forma desigual, y bajo 
la amenaza de la crisis de su-
ministros, según The State of 
Fashion 2022, elaborado por 
McKinsey y The Business of 
Fashion. El sector encara ade-
más un cambio en las tenden-
cias de compra y la exigencia 
de impulsar sus estrategias di-
gitales y sostenibles.  

Estos son los cinco retos a 
los que se enfrenta el textil en 
2022, según 220 ejecutivos 
internacionales del sector. Y 
así está preparada Inditex pa-
ra afrontarlos con un nuevo 
equipo gestor.  

1. Crecimiento desigual 

La industria textil acabará es-
te año con unas ventas globa-
les de entre el 96% y el 101% 
de las que tenía en 2019, tras 
una caída histórica de ingre-
sos y resultados en 2020. La 
recuperación está siendo más 
rápida de lo esperado y acele-
rará más en 2022, cuando se 
espera que las ventas crezcan 
entre un 3% y un 8% frente al 
negocio previo a la pandemia, 
según McKinsey. Sin el sector 
del lujo, que lidera la recupe-
ración, el alza será de entre el 
0% y el 5%. 

Inditex perdió el 28% de 
sus ventas y el 69% de su be-
neficio el pasado año. Pese a 
ello, es el segundo grupo textil 
del mundo con el mayor be-
neficio económico –beneficio 
neto menos costes de capital– 
en los años 2019 y 2020 (ver 
gráfico). Salvo por el caso de 
Nike, Inditex lidera una lista 
donde abundan las firmas de 
lujo y deporte, menos afecta-

INDITEX LIDERA UN SECTOR QUE SE RECUPERAA DISTINTAS VELOCIDADES

GLOBAL

Los 10 superganadores
del sector de la moda
Beneficio económico, expresado como
el beneficio netomenos los costes de capital,
durante los años 2019 y 2020.
Enmillones de dólares.

¿Cómo se comportará el sector en 2022?
Evolución de las ventas entre 2020 y 2022. En porcentaje,
sobre el nivel de negocio de 2019. Excluye el sector del lujo.

*Estimación.

Fuente: 'The State of Fashion 2022', elaborado por McKinsey y The Business of Fashion
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Marta Ortega afronta cinco grandes 
retos del textil al frente de Inditex 
EN 2022/  La industria crecerá entre un 3% y un 8% frente a 2019, pero de forma desigual por mercados. 
El problema con los suministros provocará alzas generalizadas de precios y el canal digital ganará peso.

Inditex concentra  
el 60% de la venta 
en Europa, la región  
que más tardará  
en recuperarse 

El 67% del sector 
subirá precios en 
2022 por la crisis de 
suministros, lo que 
es una oportunidad

Inditex es líder  
en digitalización  
y sostenibilidad,  
pero debe seguir 
impulsando ambas

das por la pandemia que el 
fast fashion. 

Su recuperación está sien-
do además meteórica. Sus 
ventas superaron por primera 
vez el nivel previo a la pande-
mia en mayo y la empresa ba-
tió su récord de ventas y bene-
ficios en el segundo trimestre 
del ejercicio (mayo-julio). El 
inicio del tercer trimestre 
mostraba un crecimiento del 
9% frente a 2019. La previsión 

de los analistas es que el grupo 
cerrará el año con unas ventas 
ligeramente inferiores a las 
previas a la pandemia –por el 
impacto del primer trimes-
tre–, pero un beneficio supe-
rior. Y que en 2022 la compa-
ñía batirá sus récords históri-
cos en ambas magnitudes. 

No obstante, las previsio-
nes también presentan im-
portantes retos para el grupo. 
El sector está evolucionando 

mucho más lento en Europa 
que en el resto del mundo y lo 
seguirá haciendo en 2022, lo 
que supone un desafío si se 
tiene en cuenta que Inditex 
hace el 60% de sus ingresos 
en Europa. 

2. Suministros 

Adidas ha señalado que la cri-
sis de suministros le costará 
500 millones de euros en ven-

tas este año, mientras que Gap 
estima el impacto entre 550 y 
650 millones de dólares por 
su dependencia de las fábri-
cas de Vietnam. El problema 
está además lejos de finalizar 
y supondrá el principal reto 
para la industria en 2022, se-
gún el 87% de sus CEO.  

El viaje por barco de un 
contenedor entre China y Eu-
ropa cuesta hoy seis veces 
más que en 2019. Diez veces 
más si es entre Asia y la Costa 
Oeste de EEUU, lo que pone 
en riesgo los márgenes de los 
grupos textiles. El 67% de las 
empresas del sector elevarán 
precios el año que viene para 
combatir este contexto: un 
35% entre un 4% y un 9%, y 
un 14,8% más de un 10%. 

“En 2022 más del 70% de 
compañías tiene previsto 
acercar sus centros de pro-
ducción y un 25% tiene la in-
tención de reubicar el sumi-
nistro hacia los países de sus 
sedes centrales”, dice Antonio 
Gonzalo, socio de McKinsey.  

Inditex está afrontando es-
te contexto desde una posi-
ción privilegiada. El modelo 
de la compañía concentra el 
60% de su producción en cer-
canía (Turquía, Portugal, Ma-
rruecos y España), frente a la 
dependencia de entre un 60% 
y 80% de Asia que tienen sus 

principales rivales, según da-
tos de Boston Consulting. 

Esta situación “supone una 
ventaja competitiva para In-
ditex” en el contexto actual, 
según Jefferies. Pero para que 
esto siga así, el grupo debe 
mantener sus altos niveles de 
eficiencia, ya que la diferencia 
entre producir en Europa o 
hacerlo en Asia son entre 8 y 
12 puntos de margen. 

3. Digitalización 

Ya era una obligación estraté-
gica antes de la pandemia, pe-
ro ésta ha acentuado aún más 
su importancia. Y, de nuevo, 
Inditex parte en una situación 
ventajosa. El grupo finalizó 
2020 con unas ventas online 
de 6.612 millones, un 69% 
más, liderando el sector textil 
en este apartado, y prevé aca-
bar este año con un peso del 
canal digital en torno al 25%. 

Inditex suma 5.300 millo-
nes de visitas al año a sus ca-
nales digitales y 200 millones 
de seguidores en redes socia-
les. Detrás de estas cifras hay 
fuertes inversiones –1.000 
millones sólo entre 2020 y 
2022–. También uno de los 
modelos que mejor integra el 
mundo físico y el digital gra-
cias a su inventario único y el 
desarrollo de una plataforma 
tecnológica propia (IOP). 

Pero la empresa no está 
exenta de retos, ya que el im-
pacto del mundo digital sobre 
el negocio sólo ha mostrado 
hasta ahora la punta del ice-
berg. El metaverso (redes so-
ciales, gaming, NFT...) supone 
un universo de nuevas opor-
tunidades para el textil.  

Dos datos hablan por sí so-
los: la industria del gaming 
mueve 176.000 millones de 
dólares y crecerá otro 24% en 
tres años, mientras las com-
pras a través de redes sociales 
ascenderán a 600.000 millo-
nes de dólares a nivel global 
en 2027 y ya suponen el 15% 
del total en China. 

4. Sostenibilidad 

“La sostenibilidad y las cre-
denciales medioambientales 
se han convertido en un pre-
rrequisito para competir en el 

E
fe

Amancio Ortega, fundador de 

Inditex, junto a Marta Ortega, 

presidenta a partir del 1 de abril.

El grupo batió su 

récord de ventas  
y beneficios en el 

segundo trimestre 

del año, lo que mues-

tra el vigor de su 

recuperación.

RECUPERACIÓN
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< Viene de pág. anterior

mercado”, dice Ignacio Mar-
cos, socio senior de McKin-
sey. La industria genera 40 
millones de toneladas de ba-
sura al año y sólo el 10% de sus 
productos están hechos de 
materiales reciclados, lo que 
ha elevado la presión social y 
regulatoria sobre el textil. 

Inditex ha situado la soste-
nibilidad al mismo nivel es-
tratégico que la digitalización. 
El grupo sólo usará energías 
renovables en 2022, tres años 
antes de lo previsto, y adelan-
tará a ese mismo año el objeti-

vo de que el 50% de sus pren-
das estén hechas con materia-
les sostenibles. La empresa se 
ha comprometido además a 
reducir un 25% su consumo 
de agua para 2025 y a ser una 
empresa cero emisiones neu-
tras en 2040, diez años antes 
de lo previsto. Pablo Isla se 
había comprometido perso-
nalmente a lograr estos hitos y 
el nuevo equipo ejecutivo se-
guirá la misma senda. 

5. Nuevas tendencias 

Es un reto menos tangible, pe-
ro en un sector como la moda 

se presenta clave. Los últimos 
dos años han estado marca-
dos por un alza de la ropa có-
moda y deportiva, lo que ha 
supuesto un esfuerzo de 
adaptación de la oferta por 
parte de todo el sector, y 2022 
presenta muchas incertidum-
bres a este respecto. 

Los modelos de trabajo hí-
bridos y las nuevas olas de la 
pandemia plantean dudas so-
bre hasta qué punto los con-
sumidores pasarán de com-
prar pijamas a trajes. Acertar 
con la estrategia y tener flexi-
bilidad frente a la demanda 
serán claves para el sector.

D
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Á. B.  /  V.  G.  J.

M A D R I D

Inditex recuperó ayer en 
Bolsa un 4,49%, tras el so-
noro varapalo que recibió el 
martes. El mercado devuelve 
la conianza al emporio textil 
y empieza a dirigir la salida 
de Pablo Isla de la cúpula y 
que será Marta Ortega, como 
presidenta, y Óscar García 
Maceiras, como consejero 
delegado.

Las acciones de la prime-
ra multinacional española, 
que suben un 13,9% en lo que 
va de año, cerraron a 29,11 
euros por acción. Esto supo-
ne que recuperen práctica-
mente el nivel del cierre del 
lunes, previo a que la compa-
ñía diese a conocer el relevo 

en su directiva. Ese día los 
títulos terminaron la sesión 
a 29,67 euros por unidad. La 
capitalización alcanza los 
90.700 millones, unos 2.000 
millones menos que al cierre 
del lunes.

Los analistas confían en 
que a Inditex no le cueste 
demasiado recuperar el ni-
vel previo. El consenso de 
Bloomberg sitúa el precio 
objetivo en los 32,72 euros 
por acción. La mayoría de 
los analistas aconsejan 
mantener, seguidos por los 
que opinan que es un buen 
momento para adquirir ac-
ciones de la compañía. Solo 
cinco optan por vender.

Alphavalue ha modii-
cado su consejo y ha puesto 
el cartel de comprar sobre 

Inditex recupera la conianza 
del mercado y sube un 4,49%

La acción vuelve  
a los 29 euros, 
cerca del nivel de 
antes de conocerse 
la noticia

Una tienda de Zara.  EFE

los títulos de Inditex tras 
conocerse la noticia. Y si-
túa su precio objetivo en 
los 34,7 euros. Bestinver lo 
eleva hasta los 38,7, el más 
optimista tras la llegada de 
Ortega. Santander lo deja en 
los 37,3 euros y Alantra, en 
36,5 euros. En el otro lado 
de la moneda, dos casas de 
análisis opinan que el cam-
bio en la dirección se tradu-
cirá en una prolongada co-
rrección para la compañía 
en Bolsa. Deutsche Bank 
aconseja vender y pone el 
precio objetivo en los 23 
euros y Morgan Stanley se 
inclina por infraponderar y 
rebaja el nivel de la acción 
hasta los 29 euros.

“Pablo Isla ha liderado 
con éxito la transforma-

ción del grupo y consegui-
do una integración de las 
ventas online y físicas sin 
precedentes en el sector”, 
recuerda Bankinter, que 
añade que a medio plazo 
el equipo directivo manten-
drá las líneas estratégicas 
y ejecutivas del grupo, con 
un modelo de negocio supe-
rior con mayores márgenes 
y capacidad de crecimiento 
y generación de caja. Ade-
más del nombramiento de 
la hija menor de Amancio 
Ortega como presidenta 
a partir del 1 de abril y de 
García Maceiras como CEO, 
que ha asumido el cargo de 
manera inmediata, Inditex 
ha decidido crear un comité 
de dirección con algunos de 
sus ejecutivos.

Rebote tras 

mínimos de 

cuatro meses

Las acciones de Inditex 

marcaron el martes 

mínimos de julio tras 

conocerse el relevo en 

la cúpula. Recuperara 

un 13,9% en el año y un 

50% del valor desde los 

mínimos que marcó en 

el pero momento de la 

pandemia, en marzo de 

2020, cuando los títulos 

cayeron hasta los 19 

euros.
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Hay sucesiones traumáticas,
precedidas de lamuerte delmáxi-
mo ejecutivo, como ocurrió con
la llegada a la presidencia del Ban-
co Santander de Ana Botín tras el
fallecimiento de su padre Emilio.
Otras problemáticas, repletas de
amargas luchas de los herederos,
como el pulso durante años entre
primos por el control de El Corte
Inglés. Y existe una tercera vía, de
apariencia más modélica, donde
el traspaso de poderes transcurre
de forma pacífica bajo la atenta
mirada del fundador de la em-
presa: es el caso deMarta Ortega,
lamujer que el próximo 1 de abril
ingresará en la cúpula de Inditex,
la mayor compañía textil del
planeta, como presidenta no eje-
cutiva.

La complejidad del proceso es
un rasgo común. Incluso cuando
todo parece ejemplar. “Son movi-
mientos complicados para cual-
quier empresa. Y en las familiares
todavía más”, explica Pedro Nue-
no, profesor de la escuela denego-
cios IESE. En ciertos casos se po-
ne en duda el mérito de la perso-
na escogida, de la que se destaca
más el parentesco que la prepara-
ción, unas críticas que en el caso
de Marta Ortega hay quien cree
que se ven exacerbadas por su
condición de mujer.

En el Ibex 35 hay otros casos
de estas sucesiones: además de la
de Botín en el Santander, hubo
otras como la de Rafael del Pino
en Ferrovial, José Manuel Entre-
canales en Acciona, Gabriel Esca-
rrer en Meliá, Víctor Grifols en la
farmacéutica Grifols, Eloi Planes
en Fluidra y Jorge Gallardo Ba-
llart en Almirall. Aunque todas
son muy diferentes, tienen el fac-
tor común de ser familia directa.

El relevo en la cúspide de Indi-
tex ha vuelto a poner el foco en el
modo en que las grandes compa-
ñías familiaresmanejan estosmo-
vimientos. Es una fase difícil, se-
gún todos los expertos consulta-
dos, donde conviven la confusión
entre afectos personales y capaci-
dades profesionales, o el choque
entre el derecho del dueño a de-
jar la dirección de la firma enma-
nos de sus vástagos frente a los
intereses de otros accionistas. Esa

mezcla, a veces explosiva, ha ali-
mentado la fascinación hacia este
tipo de dilemas también en la fic-
ción, con la exitosa serie estado-
unidense Succession como ejem-
plo más claro.

En el caso deMarta Ortega, su
padre Amancio controla casi el
60%de Inditex, con lo que no pue-
de haber una oposiciónmayorita-
ria a la decisión. Y aunque en su
currículum no figura el socorrido
MBA, se graduó en empresariales
en Londres, y desde entonces su
carrera ha sido un máster conti-
nuo para conocer los entresijos
de una maquinaria tan sofistica-
da como Inditex, incluidas estan-
cias a pie de tienda. De hecho, los

que trabajan con ella destacan
que conoce la firma a la perfec-
ción. Eso sí, no había ocupado car-
gos directivos de forma oficial.

Además, a diferencia del resto
de ejemplos de máximos dirigen-
tes que han heredado el cargo, Or-
tega será presidenta no ejecutiva
—enGrifols tampoco es ejecutivo,
pero el consejero delegado está
compartido por familiares—. Es
decir, no estará tanto en la ges-
tión del día a día de los números
de la empresa. En esa parte emer-
ge Óscar García Maceiras, nuevo
consejero delegado y primer eje-
cutivo de Inditex cuando culmine
su salida Pablo Isla, así como el
nuevo comité de dirección forma-

do por históricos de la compañía
—contribuirá a que haya un tipo
de gestión más colegiada—. “Es
un grupo de personas que tienen
una amplia trayectoria en la com-
pañía”, argumenta Iván San Félix,
analista de mercados de Renta 4,
que considera que eso tranquiliza
a los inversores.

Para Íñigo Susaeta, socio deAr-
cano y miembro del Family Firm
Institute, lameritocracia y la elec-
ción de un familiar no son incom-
patibles: “Puedes tener a un pro-
fesional formado en Wharton,
con doble grado y una experien-
cia bestial, pero si su forma de ser
no encaja con la cultura de la
empresa, no sirve. Cuando defi-
nes las funciones de un alto eje-
cutivo tienes que buscar a quien
mejor se adapte, y no eliminar al
mejor candidato porque sea un
familiar”.

Susaeta incide en que no suele
dejarse nada al azar. Normalmen-
te se recurre a asesores en empre-
sa familiar especializados en la su-
cesión, que estudian las capacita-
ciones y valores de la familia y la
empresa, preparan un programa
de formación para la siguiente ge-
neración, y pergeñan un protoco-
lo para que el cambio sea lo más
armonioso posible. “El objetivo es
que todos vivan con naturalidad
que uno o varios miembros de la
familia dirijan la empresa, o que
lo haga un externo”, sostiene.

Esto es algo que ha ocurrido
en Inditex. De hecho, la carrera
profesional deMarta Ortega en la
compañía ha estado diseñada por
una consultora. Pese a todas estas
cautelas, en muchas ocasiones
terminan surgiendo complicacio-
nes, comodesgrana Susaeta. “Mu-
chos empresarios que tienen ya
una edad se endiosan. Piensan
que les queda mucha vida y no
sienten la responsabilidad de pre-
parar su relevo. De pronto enfer-
man o fallecen y dejan un proble-
ma detrás suyo”. En el caso de
Amancio Ortega no ha sido así:
lleva una década fuera de la em-
presa, aunque se deja ver en ella
de formahabitual. Y esa es una de
las razones que se esgrimen para
que se haya precipitado el relevo,
mientras Amancio sigue presente
puede ayudar a que la transición
tenga éxito.

Marta Ortega es la última heredera que toma
las riendas de una empresa del Ibex

El laberinto de la sucesión
en la empresa familiar

Los mercados castigaron a
Inditex tras conocerse el
relevo en su cúspide. Según
los analistas, especialmente
por la salida de Pablo Isla.
La acción cayó el martes un
6,1%, un retroceso que amor-
tiguó ayer con una aprecia-
ción del 4,49% hasta cerrar
en 29,11 euros. Esto es, un
1,9% todavía por debajo del
cierre del lunes.

La cotización
rebota con una
subida del 4,5%

H. GUTIÉRREZ / Á. SÁNCHEZ
Madrid

Marta Ortega con la alcaldesa de A Coruña, Inés Rey, ayer en esa ciudad. / M. DYLAN (EP)
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Marta Ortega: la última heredera que toma las riendas de una
empresa del Ibex
Hugo Gutiérrez  •  original

Amancio Ortega junto a su hija Marta.

Hay sucesiones traumáticas, precedidas de la muerte del máximo ejecutivo, como ocurrió con
la llegada a la presidencia del Banco Santander de Ana Botín  tras el fallecimiento de su padre
Emilio. Otras problemáticas, repletas de amargas luchas de los herederos, como el pulso
durante años entre primos por el control de El Corte Inglés. Y existe una tercera vía, de
apariencia más modélica y tranquila, donde el traspaso de poderes a una nueva generación
transcurre de forma pacífica bajo la atenta mirada del fundador de la empresa: es el caso de
Marta Ortega, la mujer que el próximo 1 de abril ingresará en la cúpula de Inditex, la mayor
compañía textil del planeta, como presidenta no ejecutiva.
La complejidad del proceso es un rasgo común a todas ellas, y no está exento de fricciones.
Incluso cuando todo parece ejemplar. “Son movimientos complicados para cualquier empresa.
Y en las familiares todavía más”, explica Pedro Nueno, profesor de la escuela de negocios
IESE. En ciertos casos se pone en duda el mérito de la persona escogida, de la que se
destaca más el parentesco que la preparación, unas críticas que en el caso de Marta Ortega
hay quien cree que se ven exacerbadas por su condición de mujer. En las firmas que
componen el Ibex 35 en la actualidad hay otros casos de estas sucesiones: además de la de
Botín en el Santander, hubo otras como la de Rafael del Pino en Ferrovial, José Manuel
Entrecanales en Acciona, Gabriel Escarrer en Meliá, Víctor Grifols en la farmacéutica Grifols,
Eloi Planes en Fluidra y Jorge Gallardo Ballart en Almirall. Aunque todas son muy diferentes,
tienen el factor común de que el escogido es familiar directo.
El relevo en la cúspide de Inditex ha vuelto a poner el foco en el modo en que las grandes
compañías familiares manejan estos movimientos. Es una fase difícil, según todos los expertos
consultados, donde la confusión entre afectos personales y capacidades profesionales convive
con el choque entre el derecho del dueño a dejar la dirección de la firma en manos de sus
vástagos y los intereses de otros accionistas. Esa mezcla, a veces explosiva, ha alimentado la
fascinación hacia este tipo de dilemas también en la ficción, con la exitosa serie
estadounidense Succession  como ejemplo más reciente. En ella, probablemente se exagere la
encarnizada lucha familiar, aunque la realidad a veces se empeñe en hacerla menos
descabellada.
En el caso de Marta Ortega, su padre Amancio controla casi el 60% de Inditex, con lo que no
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puede haber una oposición mayoritaria a la decisión. Y aunque en su currículum no figura el
socorrido MBA, se graduó en empresariales en Londres, y desde entonces su carrera ha sido
un máster continuo para conocer los entresijos de una maquinaria tan sofisticada como Inditex,
incluidas estancias a pie de tienda en la capital británica y otras labores en París y Shanghái.
De hecho, los que trabajan con ella codo con codo destacan que ha pasado por multitud de
departamentos de la firma y la conoce a la perfección. Eso sí, no ha ocupado cargos directivos
de forma oficial, aunque sí ha participado en algunas de las decisiones estratégicas del grupo.
Además, a diferencia del resto de ejemplos de empresas en las que han heredado  el cargo,
Ortega será presidenta no ejecutiva, siendo el primero alguien ajeno a la familia. Es decir, será
la máxima responsable de la compañía, pero no estará tanto en la gestión del día a día de los
números de la empresa. Ni tendrá excesiva exposición pública. En esa parte emerge la figura
de Óscar García Maceiras, nuevo consejero delegado y primer ejecutivo de Inditex cuando
culmine su salida Pablo Isla, así como el nuevo comité de dirección formado por históricos de
la compañía —se crea para apoyar a la nueva cúpula y contribuirá a que haya un tipo de
gestión más colegiado—. “El día a día recaerá en un grupo de personas que tienen una
amplia trayectoria en la compañía”, argumenta Iván San Félix, analista de mercados de Renta
4, que considera que este comité da certezas y tranquiliza a los inversores.
Éxito en los relevos
Parte del éxito del difícil proceso de sucesión depende de explicar los méritos del elegido.
Algo que cuando el nuevo mandamás es hijo del propietario se pone en duda. Para Íñigo
Susaeta, socio del banco de inversión Arcano y miembro del Family Firm Institute, la
meritocracia y la elección de un familiar no son incompatibles. “Puedes tener a un profesional
formado en Wharton, con doble grado y una experiencia bestial, pero si su forma de ser no
encaja con la cultura de la empresa, no sirve. Cuando defines las funciones que debe tener un
alto ejecutivo de la compañía tienes que buscar a quien mejor se adapte, y no eliminar al
mejor candidato por el hecho de que sea un familiar”, aconseja.
En el caso de Inditex, Isla aseguró este martes que llevaba tiempo trabajando en el cambio y
que era una decisión muy meditada. Susaeta explica que es algo que no suele dejarse nada
al azar. Normalmente, se recurre a asesores en empresa familiar especializados en la
sucesión, que estudian las capacitaciones y valores de la familia y la empresa, preparan un
programa de formación para la siguiente generación y pergeñan un protocolo para que el
cambio sea lo más armonioso posible. “El objetivo es que todos vivan con naturalidad que uno
o varios miembros de la familia dirijan la empresa, o que lo haga un externo”, sostiene.
Esto es algo que ha ocurrido en Inditex. De hecho, la carrera profesional de Marta Ortega en
el grupo ha estado diseñada por una consultora desde hace años. Pese a todas estas
cautelas, en muchas ocasiones terminan surgiendo complicaciones, como desgrana Susaeta.
“Los problemas son siempre los derivados de la naturaleza humana. El orgullo, el pensar que
somos eternos. Muchos empresarios familiares que tienen ya una edad se endiosan. Piensan
que les queda mucha vida y no sienten la responsabilidad de preparar su relevo. De pronto
enferman o fallecen y dejan un problema detrás suyo”. En el caso de Amancio Ortega no ha
sido así: lleva una década fuera de la empresa, aunque se deja ver en ella de forma habitual.
Y esa es una de las razones que se esgrimen para que se haya precipitado el relevo. Es
decir, que ocurra mientras Amancio sigue presente y pueda ayudar a que la transición tenga
éxito.
Mirada a largo plazo
Según el Instituto de Empresa Familiar, se estima que 1,1 millones de empresas son familiares
en el país, el 89% del total. Sus datos expresan que cuanto mayor es su dimensión, más
usual es que su consejero delegado sea una persona de fuera de la familia —55,6% de dentro
frente al 44,4% de fuera—. Aunque todavía se mantiene en muchos casos el poder de la casa.
Esto, según algunos expertos, no siempre es negativo. Para Nueno, del IESE, ese vínculo es
la mejor vacuna contra un cortoplacismo en ocasiones nocivo. “La gran diferencia es que las
empresas familiares miran más a largo plazo. A las otras a veces solo les interesa qué va a
hacer la cotización mañana”.
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Ferran González, asesor en gobierno corporativo y socio de Cremades-Calvo Sotelo, cree que
Isla ha hecho una gran labor en su tiempo en Inditex. En su caso no ve imprescindible que la
dirección se quede en la familia, pero sí percibe ciertos beneficios. “A veces el apellido puede
suponer un estigma, pero cuando el relevo se hace en un familiar directo bien preparado,
aporta muchas ventajas: primero por el grado de implicación y esa visión a largo plazo que te
da el hecho de ser una parte de la propiedad y de la familia que pretende dejar un legado; y
también porque suelen conocer el negocio desde siempre, no solo por haber trabajado en la
compañía, sino porque lo han vivido en casa a través de sus padres”. El mismo argumento
emplea Daniel Lorenzo, director de la cátedra de empresa familiar de la universidad de Cádiz:
“El punto más favorable de Marta Ortega es que conoce al dedillo la empresa por dentro”.
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Diez reflexiones para callar a los críticos de la elección de Marta
Ortega en Inditex
Carlos Salas  •  original

Diaz reflexiones para callar a los críticos de la elección de Marta Ortega en Inditex.

El día en que se anunció que Marta Ortega iba a ser la presidenta de Inditex a partir de abril
de 2022, la acción cayó en Bolsa un 6,1%, lo que supuso una pérdida de más de 5.600
millones de euros. Pablo Echenique, diputado de Podemos en el Congreso dijo en su cuenta
en Twitter. “La meritocracia son los padres”. La frase parecía una consigna pues Iñigo Errejón,
de Más País, dijo exactamente lo mismo. Aún no ha tomado su puesta de presidenta, cosa
que sucederá en abril de 2022, y Marta Ortega ya se enfrenta al castigo de la desconfianza de
los mercados, y a las críticas de un sector de la población porque en teoría es una enchufada
y porque en este país no existe la meritocracia.
He aquí una lista de reflexiones y datos que vale la pena tener en cuenta en este caso:
1. Amancio Ortega, padre de Marta y fundador de Inditex,  tiene el 60% de las acciones del
grupo. Es decir, la mayoría. Puede poner y quitar a quien quiera como hacen todas las pymes
de este país cuya propiedad está en manos de una persona.
2. Cuando Marta Ortega se convierta en presidenta, será otro caso más de empresa  familiar
gobernada por alguien de la familia. El presidente de Fiat-Chrysler es John Elkam, nieto de la
Gianni Agnelli, fundador de la empresa Fiat. Guido Barilla preside el Grupo Barilla, una
empresa fundada por su bisabuelo Pietro Barilla en 1877. Simone Bagel-Trah, tataranieta del
fundador de Henkel AG, es la actual presidenta del grupo alemán. Martín Bouygues,  actual
presidente de la mayor constructora de Francia, es hijo del fundador.  Nick Hayek, consejero
delegado de Swatch, es hijo del fundador de esta casa suiza de relojes. Robson Walton es
hijo de Sam Walton, fundador de Walmart,  la mayor cadena de supermercados de EEUU.

3. Con el nombramiento de Marta Ortega sucede algo curioso: la mayor empresa española en
valor en Bolsa y en presencia internacional (Inditex) estará comandada por una mujer: Marta
Ortega. Y el mayor banco español en el mundo, el Grupo Santander, está presidido por una
mujer: Ana Patricia Botín. El capitalismo se hace feminista.

4. Marta Ortega  empezó a trabajar en Zara en Londres con 23 años. Antes había estudiado en
un colegio en Suiza. Por lo tanto, habla inglés y francés. Estudió Comercio Internacional en la
European Business School de Londres. Es decir, como heredera, ha hecho los deberes de
todas las herederas: estudiar idiomas, especializarse en su ramo, y trabajar en la empresa
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desde joven.

5. El castigo de los inversores al nombramiento de Marta Ortega era algo previsible. Pablo Isla
ha sido consejero delegado desde 2005, presidente y consejero delegado desde 2011, y
presidente ejecutivo desde 2019. En 2107 fue elegido "el mejor CEO del mundo" por la
"Harvard Business Review" y el mejor ejecutivo de la década de 2010-2020 por "Forbes". No
se sabrá si Marta Ortega estará a la altura sino con el tiempo. Ana Patricia Botín tuvo que
sufrir el mismo juicio tras el fallecimiento de su padre en 2014. Desde entonces ha presidido
el Grupo Santander. Este año, el Grupo Santander podría alcanzar el mayor beneficio de su
historia, superando los 6.619 millones de euros de 2007.

6. El cambio de presidente de Inditex se estaba preparando de hacía tiempo. La insólita
entrevista concedida por Marta Ortega a "The Wall Street Journal" hizo pensar a muchos
analistas  que no era casualidad. Era la presentación a la sociedad financiera mundial, de la
heredera de la mayor empresa textil del planeta.

7. Según el CIS, la mayor parte de los puestos de trabajo en España se cubren "a través de
un familiar directo". El estudio es de 2016 pero no hay motivo para dudar que hayan
cambiado mucho las cosas. Según la consultora Lee Hecht Harrison, cada vez más empresas
prefieren saltarse los procesos de selección habituales, y recurrir a "las recomendaciones"
porque ahorran dinero y  les parece más afectivo que pasar exámenes meritocráticos.

8. Marta Ortega se va a convertir tarde o temprano en la propietaria de la mayor parte de las
acciones de Inditex. Será la dueña, con lo cual, aunque haya miles de accionistas, sus
decisiones se impondrán a las demás. Como dueña de una empresa privada que tiene el 40%
flotando en Bolsa, puede hacer lo que quiera, cuando quiera y como quiera como en cualquier
empresa privada sea del tamaño que sea.
9. La meritocracia, es decir, ascender por méritos propios, es algo que ha saltado al debate
tras el nombramiento de Marta Ortega. ¿Son importantes los méritos o es el dinero de los
padres la educación que recibes, la ocupación del padre y de la madre, el entorno cultural lo
que define tu éxito? Los que ponen en duda la meritocracia en Inditex  no se fijan en el caso
de Amancio Ortega. Abandonó los estudios a los 12 años cuando presenció que un tendero no
le fiaba más a su madre. Empezó. Trabajar en una camisería. En 1963, con 27 años, creó
Confecciones Goa con su hermano Antonio. Si ha triunfado es porque ha funcionado el viejo
sistema de méritos. El presidente de Seur Justo Yúfera, lo resumía así. "La gente me dice que
tengo mucha suerte y yo respondo que cuanto más trabajo, más suerte tengo". El éxito de
Tomás Pascual (Grupo Pascual), Emiliano Revilla (Chorizos Revilla), y tantos otros
emprendedores es el mismo que el de Ortega:  trabajar.
10. En España, sobre la evolución de las empresas, es famoso el dicho: "El abuelo la
construye, el padre la disfruta y el nieto la destruye". Según el Instituto de la Empresa Familiar,
el 70% de las empresas no llega a la segunda generación. Y a la tercera generación sólo llega
el 15%. No existe una regla para saber qué empresas sobrevivirán: en general, sobreviven las
que se adaptan a los cambios, cosa que pueden lograr los herederos o los gestores
nombrados por ellos. Ser "hija de…" no garantiza nada. "Tengo 4 hijas y 70.000 trabajadores.
El patrimonio se hereda, pero la dirección y el puesto de trabajo no", dice Juan Roig,
presidente de Mercadona.
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ESPEJO PÚBLICO
 de quien es. Es decir, que es obvio que una empresa familiar al final la mayoría de los ricos que hay en
España son por herencia. Pero por qué tenemos que estar cuestionando si esta mujer está preparada o
no.. Lógicamente, exacto, sí, si no, no estaría ahí. Entonces, por qué está más que preparadas que
nosotros. A ver, realmente de verdad que cosas de esto es el gran notición. Digo, porque claro, estamos
hablando de la principal empresa española y
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CUATRO AL DIA
 el resto de personas que vienen a sustituir a los que estaban. Porque lo he preguntado, pero para que
quede claro quiénes son los puntos de información como para opinar de si es correcto o no el Fucile, el
nombramiento de esta señora como presidenta. Estoy hablando de ese funcionamiento interno solo para
tomar las empresas familiares, que creo que es muy interesante. Hablando de ese funcionamiento interno.
Un dato más es decir que cuando Pablo Isla hace 17 años se

http://a.eprensa.com/view_pdf.php?sid=12736&cid=566940726
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Herrera en Cope
 propiedad y otro gran empresario español. Con respecto a las empresas familiares, dice que las acciones
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TIEMPO DE INVERSIÓN
 de la compañía y es algo que hemos ido madurando y fraguando en los últimos tiempos. Muchos hablan
de más enchufismo que meritocracia, pero lo cierto es que es algo normal en las empresas o negocios
familiares y no es algo realmente importante. Además, esta es una noticia que no debía haber sorprendido
a tanta gente. Ferrán González es asesor en gobierno corporativo y socio de Cremades Calvo-Sotelo que
el relevo de la dirección de una empresa familiar se
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33el Periódico Mediterráneo
JUEVES 

2 DE DICIEMBRE DEL 2021Comarcas

IEncuentro empresarial

b La jornada tendrá 
lugar el próximo 10   
de diciembre en el 
Auditorio de la Vall

b El president Ximo 
Puig y el conseller 
Arcadi España 
participarán en la cita

COLABORACIÓN DEL AYUNTAMIENTO DE LA VALL

ADRIÁN BACHERO 
abacherosanchez@epmediterráneo.com 

CASTELLÓN

R
eactivación del parque 
empresarial de la Vall 
d’Uixó. Este es el título 
de la nueva jornada que 

organiza el periódico Mediterrá-
neo, con la colaboración del Ayun-
tamiento de la Vall, que tendrá lu-
gar el próximo viernes 10 de di-
ciembre, de 10.00 a 13.30 horas, 
en el auditorio de la localidad. El 
objetivo del encuentro empresa-
rial será presentar el proyecto de 
construcción del puente que uni-
rá los dos polígonos industriales 
de la ciudad y que supondrá un 
nuevo marco de funcionamiento 
en la política industrial de la Vall. 
Además, durante el foro también 
se analizarán las iniciativas que 
tanto la Generalitat valenciana co-
mo el Ayuntamiento de la Vall es-
tán adoptando para la reactiva-
ción empresarial de la ciudad, ge-
neración de nuevas oportunida-
des  y para la atracción de nuevas 
empresas y generación de empleo. 

La jornada, que reunirá a la es-
fera política y empresarial de la 
provincia, contará con la presen-
cia del president del Consell, Xi-
mo Puig; el conseller de Política 
territorial, Obras Públicas y Movi-
lidad de la Generalitat, Arcadi Es-
paña; y la alcaldesa de la Vall, Ta-
nia Baños. Asimismo, la interven-
ción central correrá a cargo de 
Francisco Álvarez, director de la 
oficina técnica de Comaypa, que 
es la empresa adjudicatoria de la 
ejecución de las obras. Álvarez ex-
plicará todos los detalles del pro-
yecto que unirá los polígonos in-
dustriales de Belcaire y Mezquita, 
una infraestructura indispensa-
ble si la ciudad quiere ampliar el 
suelo disponible para empresas. 

 
MESA EMPRESARIAL / Tras su parla-
mento se celebrará una mesa em-
presarial que estará integrada por 
el presidente de la Autoridad Por-
tuaria de Castellón, Rafa Simó; la 
directora del aeropuerto de Caste-
llón, Blanca Marín; el director Fi-
nanciero de Blumaq, Manuel Za-
ragozá; el operation manager de 
Compo Expert, Pablo Muñoz; el 

concejal de Política Económica 
del Ayuntamiento  de la Vall, Jor-
ge García; y la coordinadora técni-
co comercial de Parc Sagunt, Tere-
sa Ventura. El director del rotati-
vo, José Luis Valencia, será el en-

cargado de moderar la mesa, así 
como también presentará la jor-
nada y dará la bienvenida a los 
presentes en el auditorio.  

La convocatoria, que tiene un 
aforo máximo de 100 personas, 
debido a los protocolos anticovid, 
congregará a empresarios de com-
pañías de la Vall d’Uixó y de Caste-
llón, así como representantes de 
organizaciones empresariales de 
la provincia  y de la Comunitat co-
mo la Confederación Empresarial 
de la Comunitat Valenciana, la 
Asociación Valenciana de Empre-
sarios, Ascer, Asociex, Indes, Asho-
tur, Cámaras de Comercio...  

 
DIFUSIÓN / El diario de Castellón 
ofrecerá una amplía cobertura 
multiplataforma de la cita. Así, a 
través de la página web de Medite-
rráneo se podrá seguir la retrans-
misión vía streaming del evento en 
tiempo real. A ello se sumará su 
difusión en sus redes sociales (Fa-
cebook, Twitter e Instagram, en-
tre otras). Y, como no podía ser de 
otra forma, el rotativo recopilará 
en su edición del día siguiente las 
claves de la sesión y las principales 
imágenes de los protagonistas. 
Además, las cámaras de Medi TV, 
la televisión del periódico Medite-
rráneo, también emitirán el trans-
curso íntegro del foro. H

Mediterráneo analizará la reactivación  
del parque empresarial de la Vall d’Uixó

viernes 10

REACTIVACIÓN DEL PARQUE 
EMPRESARIAL DE LA VALL D’UIXÓ

10.00 Presentación

10.05  Bienvenida de la alcaldesa de 
la Vall d’Uixó, Tania Baños

10.20  Conferencia. Presentación 
del proyecto de reactivación 
del parque empresarial de la 
Vall d’Uixó a cargo del  
conseller de Política Territorial, 
Obras Públicas y Movilidad de 
la Generalitat, Arcadi España

10.45 Cofee break

11.15  Intervención de Francisco 
Álvarez, director de la oicina 
técnica de Comaypa. 
EXPLICACIÓN DEL PROYECTO 

DE LA EMPRESA  

ADJUDICATARIA DE LA 

EJECUCIÓN DE LAS OBRAS

11.30 Mesa empresarial

               Rafael Simó, presidente de 
la Autoridad Portuaria de 
Castellón

               Blanca Marín, directora del 
Aeropuerto de Castellón

              Manuel Zaragozá, director 
Financiero de Blumaq

               Pablo Muñoz, Operations 
Manager de Compo Expert

               Jorge García, concejal de 
Política Económica del  
Ayuntamiento de la Vall d’Uixó 

               Teresa Ventura, coordinadora 
técnico comercial de Parc 
Sagunt

               Moderador: José Luis 
Valencia, director del 
periódico Mediterráneo

12.45  Diálogo con los asistentes 
coordinado por el moderador

13.00 Clausura

               Tania Baños, alcaldesa de la 
Vall d’Uixó

               Ximo Puig, president de la 
Generalitat valenciana 

Inscripciones 

INSCRÍBETE 
ESCANEANDO 
EL CÓDIGO ‘QR’

elperiodicomediterraneo.com

...Y TAMBIÉN EN LA WEB 
DE MEDITERRÁNEO

Imagen aérea de los dos polígonos de la Vall d’Uixó, Belcaire y Mezquita, que serán objeto de mejora para la reactivación empresarial de la ciudad. 

MEDITERRÁNEO

ORGANIZA COLABORA
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n Banco Sabadell y Levante-EMV 

han entregado los Premios Empre-
sa y Sostenibilidad a las buenas 
prácticas ESG, que en su primera 
edición han sido para Istobal y el Ins-
tituto Tecnológico del Plástico (Aim-
plas), ex aqueo, en la categoría de 
Medio Ambiente; el Grupo Soledad 
en la de Gobernanza y el Grupo San-
Lucar en la de Responsabilidad So-

cial en un acto celebrado en el Hub 
Empresa Banco Sabadell de Valèn-
cia. El acto estuvo conducido por Ju-
lio Monreal, director general de Re-
laciones institucionales de Levan-

te-EMV, y contó con la participación 
de Fernando Canós, subdirector ge-
neral y director de la Territorial Este 
de Banco Sabadell; Rafa Climent, 
conseller de Economía Sostenible, 
Sectores Productivos, Industria y 

Comercio; y Eva Blasco, vicepresi-
denta de la Confederación Empre-
sarial de la Comunitat Valenciana 
(CEV) y presidenta de CEV Valencia. 
Los premios fueron recogidos por 
Joaquín Pérez (vicepresidente de 
Grupo Soledad); Nancy Daiss (di-
rectiva en Grupo SanLucar); Álvaro 
Merín (director de producto de Isto-
bal); y José Antonio Costa (director 
gerente de Aimplas) y Sonia Albein 

(investigadora principal del proyec-
to Oceanets de Aimplas). Entre los 
asistentes, Diego Lorente, secretario 
general y director de la Asociación 
Valenciana de Empresarios (AVE).  

Julio Monreal, que actuó como 
secretario del jurado, subrayó que 
en la primera edición de los Premios 
Empresa y Sostenibilidad se han 
presentado casi un centenar de can-
didaturas y recordó que reconocen 

las buenas prácticas ESG, siglas en 
inglés de Environmental, Social and 
Governance que hacen referencia a 
los tres pilares que sostienen una 
práctica sostenible en las organiza-
ciones: (E) Medio ambiente; (S) So-
cial y (G) Gobernanza. «Han tenido 
una gran acogida y se han presenta-
do empresas de todo tipo. Las com-
pañías han asumido como propias 
estas prácticas ESG como un gesto 

Reconocimiento al esfuerzo empresarial 
valenciano por una economía sostenible
u Banco Sabadell y Levante-EMV premian a Istobal, Aimplas, Grupo Soledad y SanLucar por sus prácticas sociales, de 
gobernanza y de respeto al medio ambiente que demuestran su compromiso con la sociedad valenciana y con el futuro 

J.B. VALÈNCIA

Los premiados, con el el subdirector general del Sabadell, F. Canós;  el conseller Climent, la vicepresidenta de la CEV, Eva Blasco; Samira Khodayar y Julio Monreal. M.A. MONTESINOS

Grupo Soledad. El vicepresidente del grupo, Joaquín Pérez sostiene el premio Gobernanza que le 
acaba de entregar el conseller de Economía Sostenible, Rafa Climent.

PREMIO GOBERNANZA

Grupo SanLucar. Fernando Canós, subdirector general y director de la Territorial Este de Banco 
Sabadell, entregó el premio de Responsabilidad Social a la directiva de Grupo SanLucar Nancy Daiss.

PREMIO RESPONSABILIDAD SOCIAL
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de compromiso con la sociedad y el 
futuro». Monreal agradeció la labor 
del jurado, que estuvo compuesto 
por Fernando Canós, Rafa Climent, 
Samira Khodayar (líder del grupo de 
meteorología y dinámica de conta-
minantes e investigadora distingui-
da de excelencia – CIDEGENT del 
Centro de Estudios Ambientales del 
Mediterráneo (CEAM)) y José Car-
los Díez Gangas (economista). 

«Muy necesario» 

El subdirector general y director de 
la Territorial Este de Banco Sabadell 
incidió en que las prácticas ESG son 
muy necesarias en un momento 
como el actual de transformación de 
la economía. «Hoy reconocemos el 
esfuerzo de las empresas sosteni-
bles. En Banco  Sabadell tenemos un 
plan de finanzas sostenibles que si-
túa los ODS de Naciones Unidas en 
el núcleo de nuestra estrategia cor-
porativa. Creemos que estamos ante 
una oportunidad de oro para avan-
zar hacia un nuevo paradigma de 
banca sostenible y especialmente 
en un territorio como la Comunitat 
Valenciana. Es importantísimo re-
conocer el excelente trabajo de em-
presas punteras como las que hoy 
premiamos y todas las que se han 
presentado porque nos ayudan a lo-
grar un futuro más sostenible», 
apuntó Fernando Canós. 

Eva Blasco incidió en que como 
empresaria y presidenta de CEV Va-
lencia está orgullosa de comprobar 
las buenas prácticas ESG que están 
acometiendo las empresas de la Co-
munitat Valenciana. «Demuestran 
la responsabilidad y el compromiso 
de todas nuestras empresas en ma-
terias de gran calado para la socie-
dad como la sostenibilidad me-
dioambiental, la gobernanza y la 
responsabilidad social. Debemos de 
ser conscientes de que de esta crisis 
no podemos salir iguales. Tenemos 
que salir reforzados. Estamos ante 
una oportunidad histórica para lle-
var adelante esos cambios que van 

a permitir a las empresas valencia-
nas ser más competitivas. Hablo de 
la adopción de nuevos modelos es-
tratégicos que combinen digitaliza-
ción y sostenibilidad, que requieren 
inversión y nuevas formas de hacer 
e invertir. Los cambios no son fáci-
les, pero es una apuesta necesaria», 
señaló. Eva Blasco añadió que el 88 
% de las empresas europeas se plan-
tean aumentar sus inversiones en 
transformación digital y sostenibili-
dad. «Yo animo aprovechar los fon-
dos europeos para acometer esos 
cambios», indicó. 

El conseller Rafa Climent entre-
gó el premio de Gobernanza a Joa-
quín Pérez. La compañía ilicitana 
Grupo Soledad (firma familiar com-
prometida con la economía circular 
en torno al neumático) ha destaca-
do por su innovación, el compromi-

so con el medio ambiente, su plan 
de igualdad y un negocio cimenta-
do desde la ética. Joaquín Pérez sub-
rayó que desde siempre los valores 
que rigen a la empresa son «trabajo 
en equipo, esfuerzo, afán de supera-
ción, predisposición al cambio, con-
fianza y respeto por el medio am-
biente. Estos valores los hemos teni-
do desde niños. De nuestros padres 
hemos heredado la humildad, la ho-
nestidad, la responsabilidad y la cul-
tura del trabajo bien hecho. Todo 
ello ha permitido que hoy seamos lo 
que somos. Agradezco este recono-
cimiento tan importante. Nos da 
fuerza para continuar con una go-
bernanza competitiva que garanti-
za un ambiente empresarial justo». 

Nancy Daiss recibió el premio de 
responsabilidad social de manos de 
Fernando Canós. El Grupo SanLu-

car (potente proveedor de frutas y 
bebidas) ha ganado el premio en la 
categoría de Responsabilidad Social 
con su iniciativa de cocina solidaria 
«El puchero». Nancy Daiss recordó 
cómo el propietario de SanLucar, 
Stephan Rötzer, decidió impulsar el 
proyecto tras darse cuenta en febre-
ro de 2013 de que «mucha gente 
buscaba comida en los contenedo-
res» como consecuencia de la crisis 
que empezó en 2008. «Dijo que que-
ría proporcionales comida a todos 
ellos de forma gratuita. El 3 de julio 
de 2013 abrimos el primer El puche-
ro en Orriols y después montamos 
el segundo en la zona portuaria en 
2017. Ayudamos a diario a 500 per-
sonas a las que damos un plato de 
comida», afirmó Daiss, quien resal-
tó la colaboración decisiva de la Co-
ordinadora Solidaria de los Estiba-

dores del Puerto en el proyecto.  
Istobal y Aimplas recibieron, ex 

aequo, el premio en la categoría de 
Medio Ambiente. Istobal obtuvo el 
galardón por sus innovaciones en 
reducción del consumo de agua y 
electricidad en los túneles de lava-
do que produce y Aimplas por lide-
rar la reconversión del plástico en la 
C. Valenciana y su proyecto Ocea-
nets que recupera redes de pesca 
para darles un nuevo uso. Eva Blas-
co entregó el premio al directivo de 
Istobal Álvaro Merín.  «El premio es 
para todo el equipo de Istobal que 
trabaja para desarrollar productos 
que reduzcan el consumo de agua y 
energía, y utilicen sustancias quími-
cas más sostenibles», señaló Merín. 
Por otro lado, Samira Khodayar en-
tregó el galardón a José Antonio Cos-
ta y Sonia Albein de Aimplas. Costa 
subrayó que el reconocimiento res-
palda «el esfuerzo que está hacien-
do el sector del plástico  para ser más 
sostenible y evitar emisiones de 
CO2» y Albein explicó la importan-
cia de dar una segunda vida a las re-
des a través del reciclado químico y 
mecánico. 

Competitividad 

 El conseller Rafa Climent felicitó a 
los galardonados. «Estos premios re-
saltan la idea de transformación del 
modelo productivo que deben enca-
rar las empresas para ser más com-
petitivas. La sostenibilidad es gene-
rar rentabilidad económica con res-
ponsabilidad social, cuidado del me-
dio ambiente y eficiencia en la gober-
nanza como empresa inclusiva. Nos 
enfrentamos a retos sin precedentes 
como la transición ecológica, la digi-
talización y un mundo global disrup-
tivo», advirtióCliment. El conseller 
destacó: «La pandemia nos ha mos-
trado el camino: hay que avanzar ha-
cia un modelo productivo más res-
ponsable y ecológico, con fuerte ca-
rácter tecnológico. Desde estos prin-
cipios trabajamos en la Conselleria 
de Ecomonía Sostenible». 

 

 

« Estos premios 
resaltan la 

idea de cambio de 
modelo productivo 
que deben encarar 
las empresas» 
RAFA CLIMENT  
CONSELLER DE ECONOMIA SOSTENIBLE

 

 

«De esta crisis 
debemos salir 

con modelos que 
combinen 
digitalización y 
sostenibilidad» 
EVA BLASCO 
VICEPRESIDENTA DE CEV EN LA COMUNITAT

 

 

« Es importante 
reconocer el 

trabajo de 
empresas punteras 
como las que 
premiamos» 
FERNANDO CANÓS  
SUBDIRECTOR GENERAL DE BANCO SABADELL

Istobal. Álvaro Merín, director de producto de Istobal, recibió uno de los dos galardones de Medio 
Ambiente de manos de la vicepresidenta de la CEV, Eva Blasco.

PREMIO MEDIO AMBIENTE 

Aimplas. Samira Khodayar entregó el otro premio de Medio Ambiente al director de Aimplas, José 
Antonio Costa, y a Sonia Albein, investigadora principal del proyecto Oceanets.
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SOCIEDAD | GALA DE ENTREGA DE LOS PREMIOS PROMECAL LA RIOJA

LA RIOJA PREMIA  
A SUS MEJORES  
VALORES
Los Premios Promecal 2021 reconocen la labor y trayectoria de la 
Asociación Riojana de Empresa Familiar, el Colegio de Enfermería  
de La Rioja, la ciclista Sheyla Gutiérrez, la actriz Mabel del Pozo  
y la localidad de Santo Domingo de la Calzada

EL DÍA / LOGROÑO 

Los premios del Grupo Promecal 
han reconocido el esfuerzo y el 
compromiso de la ciclista Sheyla 
Gutiérrez, la Asociación Riojana de 
de Empresa Familiar, la actriz Ma-
bel del Pozo, el Colegio de Enfer-
mería y la localidad de Santo Do-
mingo de la Calzada, durante una 
gala de entrega de galardones cele-
braba ayer en Riojaforum, a la que 
asistió una amplia representación 
de la sociedad riojana. 

En el apartado de méritos hu-
manos, el premio ha recaído en el 
Colegio de Enfermería de La Rioja, 
en una categoría en la que también 
había sido nominados la Asocia-
ción Española contra el Cáncer en 
La Rioja y las fuerzas de seguridad. 

La presidenta del Colegio, Elisa 
Elías, quien recibió una larga ova-
ción del público, destacó que «las 
enfermeras acompañan a los ciu-
dadanos en todas las etapas de su 
vida», desde que una mujer se que-
da embarazada hasta que su bebé 
se convierte en adulto. 

La actriz y directora de la última 
edición de la representación teatral 
El Reino de Nájera, Mabel del Pozo, 
ha recibido la ‘Vocera’ (la figura que 
representa a una repartidora de pe-
riódicos) en el epígrafe de méritos 
culturales, a la que también opta-
ban el festival Concéntrico y el gru-
po musical Messura. Del Pozo de-
dicó el premio a todos los integran-
tes de la representación de El Reino 
de Nájera. 

El galardón al Mérito Deportivo 

ha sido para la ciclista Sheyla Gu-
tiérrez, en una categoría en la que 
también figuraban el corredor de 
BTT Carlos Coloma y el selecciona-
dor de fútbol sub’21, el jarrero Luis 
de la Fuente. Sheyla agradeció los 
apoyos recibidos en unos momen-
tos en los que ha sufrido varias caí-
das. «Tengo muchos objetivos por 
delante y no me voy a rendir», dijo. 

La Asociación Riojana de Em-
presa Familiar se ha hecho con la 
‘Vocera’ en el apartado de mérito 
empresarial, que también contaba 
como aspirantes con el Grupo Osa-
ba y Bodegas Montecillo. Su presi-
dente, Daniel Marín, aseguró que 
la entidad aspira a ser el altavoz de 
todas las empresas familiares ante 
las autoridades y la sociedad. 

Santo Domingo de la Calzada ha 
sido elegido ‘Pueblo ejemplar’, una 
categoría a la que también optaban 
Arnedo y Camprovín. El alcalde, 
David Mena, aludió a los duros mo-
mentos que vivieron sus vecinos 
en la primera ola de la covid, «pero 
hemos sabido unirnos y resurgir». 

Los premiados recogieron sus 

‘Voceras’ de manos de profesiona-
les del Grupo Promecal en La Rio-
ja, la televisión autonómica La 7 de 
La Rioja, el periódico El Día de La 
Rioja y la emisora Vive Radio, en 
una gala presentada por María 
Mahave, Silvia Lorente y Sandra 
Martínez, de La 7 de La Rioja, a la 
que asistieron, entre otras perso-
nalidades, la presidenta del Gobier-
no de La Rioja, Concha Andreu; el 
alcalde de Logroño, Pablo Hermo-
so de Mendoza; y la delegada del 
Gobierno, María Marrodán. Tam-
bién estuvieron presentes el presi-
dente del Grupo Promecal, Anto-
nio Méndez Pozo, y el consejero de-
legado, Gregorio Méndez, así como 
representantes de todos los ámbi-
tos de la sociedad riojana. 

El acto, que cerró la presidenta 
regional, lo abrió Pablo Hermoso 
de Mendoza, que agradeció la 
apuesta del Grupo Promecal por 
invertir y crear empleo en La Rioja, 
y destacó la libertad de prensa co-
mo «base de la democracia». 

 
COMPROMISO CON LA REGIÓN. 

El director de El Día de La Rioja y 
La 7 de La Rioja, Óscar Gálvez, 
agracedió la presencia de los asis-
tentes a la gala, con la que Prome-
cal se presentaba en sociedad, tras 
más de un año de andadura en 
unos momentos difíciles por la 
pandemia. «Continuaremos defen-
diendo los intereses generales de 
La Rioja, desde el futuro del sector 
del vino, a todas y cada una de las 
reivindicaciones de progreso social 
y económico de nuestra región». 

La gala tuvo 
momentos muy 
emotivos, que el 
público premió 
con aplausos  

EL DÍA / LOGROÑO 

Concha Andreu inició su inter-
vención después de echar una 
sarcástica mirada a los focos del 
escenario, como guiño al inci-
dente que sufrió unas horas an-
tes al golpearle en la cabeza un 
foco en la colocación de la pri-
mera piedra del Centro de salud 
La Villanueva. La presidenta ca-
lificó como «grandísima noticia 
para los riojanos que el plantel 
de medios de comunicación ha-

ya crecido, porque tienen «un 
papel clave en la salud demo-
crática». Andreu felicitó al Gru-
po Promecal por apostar por 
«un trabajo bien hecho» y con-
trapuso el excesivo «bombardeo 
constante de noticias» que reci-
be una ciudadanía «hiperconec-
tada», con una exposición «más 
rigurosa de las informaciones». 
En esa idea, animó a los profe-
sionales del grupo a»seguir con 
su labor desde la honestidad y 
el compromiso con la verdad». 

Andreu: «La prensa es clave 
en la salud democrática»
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La música tuvo gran protagonismo en la gala de los Premios Promecal 2021. Messura, David Otero y Bombai (en la foto) animaron la velada, que por momentos arrancó las palmas del público. / INGRID

M LOS PREMIADOS

ASOCIACIÓN RIOJANA                      
DE EMPRESA FAMILIAR 
MÉRITO EMPRESARIAL 

«Queremos ser el 
altavoz que traslade             
las necesidades de las 
empresas familiares» 

COLEGIO DE ENFERMERÍA 
MÉRITOS HUMANOS 

«Las enfermeras 
acompañan a los 
ciudadanos en todas            
las etapas de su vida»

SHEYLA GUTIÉRREZ 
MÉRITOS DEPORTIVOS 

«Pese a las caídas,  
tengo muchos objetivos 
por delante y no me             
voy a rendir» 

MABEL DEL POZO 
MÉRITOS CULTURALES 

«Dedico este premio                 
a todos los integrantes             
de la representación              
de El Reino de Nájera»

SANTO DOMINGO                           
DE LA CALZADA 
PUEBLO EJEMPLAR 

«Hemos vivido 
momentos muy duros 
pero hemos sabido 
unirnos y resurgir» 
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PREMIOS | Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano
por una economía sostenible
Ramón Ferrando  •  original
Banco Sabadell  y Levante-EMV  han entregado los Premios Empresa y Sostenibilidad  a las
buenas prácticas ESG, que en su primera edición  han sido para Istobal  y el Instituto
Tecnológico del Plástico  (Aimplas), ex aqueo, en la categoría de Medio Ambiente; el Grupo
Soledad  en la de Gobernanza  y el Grupo SanLucar  en la de Responsabilidad Social  en un acto
celebrado en el Hub Empresa Banco Sabadell  de València.
El acto estuvo conducido por Julio Monreal, director general de Relaciones institucionales de
Levante-EMV, y contó con la participación de Fernando Canós, subdirector general y director
de la Territorial Este de Banco Sabadell; Rafa Climent, conseller de Economía Sostenible,
Sectores Productivos, Industria y Comercio; y Eva Blasco, vicepresidenta de la Confederación
Empresarial de la Comunitat Valenciana (CEV) y presidenta de CEV Valencia.
El vicepresidente de Grupo Soledad, Joaquín Pérez, sostiene el premio de Gobernanza que le
acaba de entregar el conseller de Economía Sostenible, Rafa Climent.  M. Á. Montesinos
Los premios fueron recogidos por Joaquín Pérez  (vicepresidente de Grupo Soledad); Nancy
Daiss  (directiva en Grupo SanLucar); Álvaro Merín  (director de producto de Istobal); y José
Antonio Costa  (director gerente de Aimplas) y Sonia Albein  (investigadora principal del proyecto
Oceanets de Aimplas). Entre los asistentes, Diego Lorente, secretario general y director de la
Asociación Valenciana de Empresarios (AVE).
'Estos premios resaltan la idea de cambio de modelo productivo que deben encarar las empresas'
Julio Monreal, que actuó como secretario del jurado, subrayó que en la primera edición de los
Premios Empresa y Sostenibilidad  se han presentado casi un centenar de candidaturas  y
recordó que reconocen las buenas prácticas ESG, siglas en inglés de Environmental, Social
and Governance  que hacen referencia a los tres pilares que sostienen una práctica sostenible
en las organizaciones: (E) Medio ambiente; (S) Social y (G) Gobernanza. «Han tenido una gran
acogida y se han presentado empresas de todo tipo. Las compañías han asumido como
propias estas prácticas ESG como un gesto de compromiso con la sociedad y el futuro».
Monreal agradeció la labor del jurado, que estuvo compuesto por Fernando Canós, Rafa
Climent, Samira Khodayar  (líder del grupo de meteorología y dinámica de contaminantes e
investigadora distinguida de excelencia–CIDEGENT del Centro de Estudios Ambientales del
Mediterráneo (CEAM)) y José Carlos Díez Gangas  (economista).
Fernando Canós, subdirector general y director de la Territorial Este de Banco Sabadell,
entregó el premio de Responsabilidad Social a la directiva de Grupo SanLucar, Nancy Daiss.
M. Á. Montesinos
«Muy necesario»
El subdirector general y director de la Territorial Este de Banco Sabadell  incidió en que las
prácticas ESG son muy necesarias en un momento como el actual de transformación de la
economía.
«Hoy reconocemos el esfuerzo de las empresas sostenibles. En Banco Sabadell  tenemos un
plan de finanzas sostenibles  que sitúa los ODS  de Naciones Unidas en el núcleo de nuestra
estrategia corporativa. Creemos que estamos ante una oportunidad de oro para avanzar hacia
un nuevo paradigma de banca sostenible  y especialmente en un territorio como la Comunitat
Valenciana. Es importantísimo reconocer el excelente trabajo de  empresas punteras como las
que hoy premiamos y todas las que se han presentado porque nos ayudan a lograr un futuro
más sostenible», apuntó Fernando Canós.
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Eva Blasco  incidió en que como empresaria y presidenta de CEV Valencia está orgullosa de
comprobar las buenas prácticas ESG  que están acometiendo las empresas de la Comunitat
Valenciana.
Álvaro Merín, director de producto de Istobal, recibió uno de los dos galardones de Medio
Ambiente de manos de la vicepresidenta de la CEV, Eva Blasco.  M. Á. Montesinos
«Demuestran la responsabilidad y el compromiso de todas nuestras empresas en materias de
gran calado para la sociedad como la sostenibilidad medioambiental, la gobernanza  y la
responsabilidad social. Debemos de ser conscientes de que de esta crisis no podemos salir
iguales. Tenemos que salir reforzados. Estamos ante una oportunidad histórica para llevar
adelante esos cambios que van a permitir a las empresas valencianas ser más competitivas.
Hablo de la adopción de nuevos modelos estratégicos  que combinen digitalización  y
sostenibilidad, que requieren inversión y nuevas formas de hacer e invertir. Los cambios no
son fáciles, pero es una apuesta necesaria», señaló.
Eva Blasco añadió que el 88 % de las empresas europeas se plantean aumentar sus
inversiones en transformación digital y sostenibilidad. «Yo animo aprovechar los fondos
europeos  para acometer esos cambios», indicó.
'De esta crisis debemos salir con modelos que combinen digitalización y sostenibilidad'
El conseller Rafa Climent  entregó el premio de Gobernanza a Joaquín Pérez. La compañía
ilicitana Grupo Soledad  (firma familiar comprometida con la economía circular  en torno al
neumático) ha destacado por su innovación, el compromiso con el medio ambiente, su plan de
igualdad  y un negocio cimentado desde la ética.
Joaquín Pérez subrayó que desde siempre los valores que rigen a la empresa son «trabajo en
equipo, esfuerzo, afán de superación, predisposición al cambio, confianza y respeto por el
medio ambiente. Estos valores los hemos tenido desde niños. De nuestros padres hemos
heredado la humildad, la honestidad, la responsabilidad y la cultura del trabajo bien hecho.
Todo ello ha permitido que hoy seamos lo que somos. Agradezco este reconocimiento tan
importante. Nos da fuerza para continuar con una gobernanza competitiva  que garantiza un
ambiente empresarial justo».
Nancy Daiss  recibió el premio de responsabilidad social de manos de Fernando Canós. El
GrupoSanLucar  (potente proveedor de frutas y bebidas) ha ganado el premio en la categoría
de Responsabilidad Social con su iniciativa de cocina solidaria «El puchero».
Samira Khodayar entregó el otro premio de Medio Ambiente al director de Aimplas, José
Antonio Costa, y a Sonia Albein, investigadora principal del proyecto Oceanets.  M. Á.
Montesinos
Nancy Daiss recordó cómo el propietario de SanLucar, Stephan Rötzer, decidió impulsar el
proyecto tras darse cuenta en febrero de 2013 de que «mucha gente buscaba comida en los
contenedores» como consecuencia de la crisis que empezó en 2008.
«Dijo que quería proporcionales comida a todos ellos de forma gratuita. El 3 de julio de 2013
abrimos el primer El puchero en Orriols y después montamos el segundo en la zona portuaria
en 2017. Ayudamos a diario a 500 personas a las que damos un plato de comida», afirmó
Daiss, quien resaltó la colaboración decisiva de la Coordinadora Solidaria de los Estibadores
del Puerto  en el proyecto.
'Es importante reconocer el trabajo de empresas punteras como las que premiamos'
Istobal  y Aimplas  recibieron, ex aequo, el premio en la categoría de Medio Ambiente. Istobal
obtuvo el galardón por sus innovaciones en reducción del consumo de agua y electricidad  en
los túneles de lavado que produce y Aimplas por liderar la reconversión del plástico  en la C.
Valenciana y su proyecto Oceanets  que recupera redes de pesca para darles un nuevo uso.
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Eva Blasco entregó el premio al directivo de Istobal Álvaro Merín. «El premio es para todo el
equipo de Istobal que trabaja para desarrollar productos que reduzcan el consumo de agua y
energía, y utilicen sustancias químicas más sostenibles», señaló Merín.
Por otro lado, Samira Khodayar entregó el galardón a José Antonio Costa  y Sonia Albein de
Aimplas. Costa subrayó que el reconocimiento respalda «el esfuerzo que está haciendo el
sector del plástico para ser más sostenible y  evitar emisiones de CO2» y Albein explicó la
importancia de dar una segunda vida a las redes a través del reciclado químico y mecánico.
Competitividad
El conseller Rafa Climent  felicitó a los galardonados. «Estos premios resaltan la idea de
transformación del modelo productivo  que deben encarar las empresas para ser más
competitivas. La sostenibilidad es generar rentabilidad económica  con responsabilidad social,
cuidado del medio ambiente y eficiencia en la gobernanza como empresa inclusiva. Nos
enfrentamos a retos sin precedentes como la  transición ecológica, la digitalización y un mundo
global disruptivo», advirtió Climent.
El conseller destacó: «La pandemia  nos ha mostrado el camino: hay que avanzar hacia un
modelo productivo más responsable y ecológico, con fuerte carácter tecnológico. Desde estos
principios trabajamos en la Conselleria de Ecomonía Sostenible».
Facebook Twitter Linkedin Whatsapp Telegram Correo electrónico
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Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una
economía sostenible
J.B. València  •  original
Los premiados, con el el subdirector general del Sabadell, F. Canós; el conseller Climent, la
vicepresidenta de la CEV, Eva Blasco; Samira Khodayar y Julio Monreal. | M.A. MONTESINOS
Banco Sabadell y Levante-EMV han entregado los Premios Empresa y Sostenibilidad a las
buenas prácticas ESG, que en su primera edición han sido para Istobal y el Instituto
Tecnológico del Plástico (Aimplas), ex aqueo, en la categoría de Medio Ambiente; el Grupo
Soledad en la de Gobernanza y el Grupo SanLucar en la de Responsabilidad Social en un
acto celebrado en el Hub Empresa Banco Sabadell de València. El acto estuvo conducido por
Julio Monreal, director general de Relaciones institucionales de Levante-EMV, y contó con la
participación de Fernando Canós, subdirector general y director de la Territorial Este de Banco
Sabadell; Rafa Climent, conseller de Economía Sostenible, Sectores Productivos, Industria y
Comercio; y Eva Blasco, vicepresidenta de la Confederación Empresarial de la Comunitat
Valenciana (CEV) y presidenta de CEV Valencia. Los premios fueron recogidos por Joaquín
Pérez (vicepresidente de Grupo Soledad); Nancy Daiss (directiva en Grupo SanLucar); Álvaro
Merín (director de producto de Istobal); y José Antonio Costa (director gerente de Aimplas) y
Sonia Albein (investigadora principal del proyecto Oceanets de Aimplas). Entre los asistentes,
Diego Lorente, secretario general y director de la Asociación Valenciana de Empresarios
(AVE).
Álvaro Merín (director de producto de Istobal) y José Antonio Costa (director de Aimplas). |
M.A. MONTESINOS
Julio Monreal, que actuó como secretario del jurado, subrayó que en la primera edición de los
Premios Empresa y Sostenibilidad se han presentado casi un centenar de candidaturas y
recordó que reconocen las buenas prácticas ESG, siglas en inglés de Environmental, Social
and Governance que hacen referencia a los tres pilares que sostienen una práctica sostenible
en las organizaciones: (E) Medio ambiente; (S) Social y (G) Gobernanza. «Han tenido una
gran acogida y se han presentado empresas de todo tipo. Las compañías han asumido como
propias estas prácticas ESG como un gesto de compromiso con la sociedad y el futuro».
Monreal agradeció la labor del jurado, que estuvo compuesto por Fernando Canós, Rafa
Climent, Samira Khodayar (líder del grupo de meteorología y dinámica de contaminantes e
investigadora distinguida de excelencia – CIDEGENT del Centro de Estudios Ambientales del
Mediterráneo (CEAM)) y José Carlos Díez Gangas (economista).
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
«Muy necesario»
El subdirector general y director de la Territorial Este de Banco Sabadell incidió en que las
prácticas ESG son muy necesarias en un momento como el actual de transformación de la
economía. «Hoy reconocemos el esfuerzo de las empresas sostenibles. En Banco Sabadell
tenemos un plan de finanzas sostenibles que sitúa los ODS de Naciones Unidas en el núcleo
de nuestra estrategia corporativa. Creemos que estamos ante una oportunidad de oro para
avanzar hacia un nuevo paradigma de banca sostenible y especialmente en un territorio como
la Comunitat Valenciana. Es importantísimo reconocer el excelente trabajo de empresas
punteras como las que hoy premiamos y todas las que se han presentado porque nos ayudan
a lograr un futuro más sostenible», apuntó Fernando Canós.
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
Eva Blasco incidió en que como empresaria y presidenta de CEV Valencia está orgullosa de
comprobar las buenas prácticas ESG que están acometiendo las empresas de la Comunitat
Valenciana. «Demuestran la responsabilidad y el compromiso de todas nuestras empresas en
materias de gran calado para la sociedad como la sostenibilidad medioambiental, la
gobernanza y la responsabilidad social. Debemos de ser conscientes de que de esta crisis no
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podemos salir iguales. Tenemos que salir reforzados. Estamos ante una oportunidad histórica
para llevar adelante esos cambios que van a permitir a las empresas valencianas ser más
competitivas. Hablo de la adopción de nuevos modelos estratégicos que combinen
digitalización y sostenibilidad, que requieren inversión y nuevas formas de hacer e invertir. Los
cambios no son fáciles, pero es una apuesta necesaria», señaló. Eva Blasco añadió que el 88
% de las empresas europeas se plantean aumentar sus inversiones en transformación digital y
sostenibilidad. «Yo animo aprovechar los fondos europeos para acometer esos cambios»,
indicó.
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
El conseller Rafa Climent entregó el premio de Gobernanza a Joaquín Pérez. La compañía
ilicitana Grupo Soledad (firma familiar comprometida con la economía circular en torno al
neumático) ha destacado por su innovación, el compromiso con el medio ambiente, su plan de
igualdad y un negocio cimentado desde la ética. Joaquín Pérez subrayó que desde siempre
los valores que rigen a la empresa son «trabajo en equipo, esfuerzo, afán de superación,
predisposición al cambio, confianza y respeto por el medio ambiente. Estos valores los hemos
tenido desde niños. De nuestros padres hemos heredado la humildad, la honestidad, la
responsabilidad y la cultura del trabajo bien hecho. Todo ello ha permitido que hoy seamos lo
que somos. Agradezco este reconocimiento tan importante. Nos da fuerza para continuar con
una gobernanza competitiva que garantiza un ambiente empresarial justo».
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
Nancy Daiss recibió el premio de responsabilidad social de manos de Fernando Canós. El
Grupo SanLucar (potente proveedor de frutas y bebidas) ha ganado el premio en la categoría
de Responsabilidad Social con su iniciativa de cocina solidaria «El puchero». Nancy Daiss
recordó cómo el propietario de SanLucar, Stephan Rötzer, decidió impulsar el proyecto tras
darse cuenta en febrero de 2013 de que «mucha gente buscaba comida en los contenedores»
como consecuencia de la crisis que empezó en 2008. «Dijo que quería proporcionales comida
a todos ellos de forma gratuita. El 3 de julio de 2013 abrimos el primer El puchero en Orriols y
después montamos el segundo en la zona portuaria en 2017. Ayudamos a diario a 500
personas a las que damos un plato de comida», afirmó Daiss, quien resaltó la colaboración
decisiva de la Coordinadora Solidaria de los Estibadores del Puerto en el proyecto.
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
Istobal y Aimplas recibieron, ex aequo, el premio en la categoría de Medio Ambiente. Istobal
obtuvo el galardón por sus innovaciones en reducción del consumo de agua y electricidad en
los túneles de lavado que produce y Aimplas por liderar la reconversión del plástico en la C.
Valenciana y su proyecto Oceanets que recupera redes de pesca para darles un nuevo uso.
Eva Blasco entregó el premio al directivo de Istobal Álvaro Merín. «El premio es para todo el
equipo de Istobal que trabaja para desarrollar productos que reduzcan el consumo de agua y
energía, y utilicen sustancias químicas más sostenibles», señaló Merín. Por otro lado, Samira
Khodayar entregó el galardón a José Antonio Costa y Sonia Albein de Aimplas. Costa subrayó
que el reconocimiento respalda «el esfuerzo que está haciendo el sector del plástico para ser
más sostenible y evitar emisiones de CO2» y Albein explicó la importancia de dar una
segunda vida a las redes a través del reciclado químico y mecánico.
Reconocimiento al esfuerzo empresarial valenciano por una economía sostenible
Competitividad
El conseller Rafa Climent felicitó a los galardonados. «Estos premios resaltan la idea de
transformación del modelo productivo que deben encarar las empresas para ser más
competitivas. La sostenibilidad es generar rentabilidad económica con responsabilidad social,
cuidado del medio ambiente y eficiencia en la gobernanza como empresa inclusiva. Nos
enfrentamos a retos sin precedentes como la transición ecológica, la digitalización y un mundo
global disruptivo», advirtióCliment. El conseller destacó: «La pandemia nos ha mostrado el
camino: hay que avanzar hacia un modelo productivo más responsable y ecológico, con fuerte

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Levante-emv.com

 Prensa Digital

 81 405

 286 577

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 02/12/2021

 España

 5 965 EUR (6,762 USD)

 2048 EUR (2321 USD) 

https://www.levante-emv.com/economia/2021/12/02/reconocimiento-esfuerzo-empresarial-valenciano-economia-60211406.html

«-- Volver al índice



carácter tecnológico. Desde estos principios trabajamos en la Conselleria de Ecomonía
Sostenible».
Grupo Soledad. El vicepresidente del grupo, Joaquín Pérez sostiene el premio Gobernanza
que le acaba de entregar el conseller de Economía Sostenible, Rafa Climent.
Grupo SanLucar. Fernando Canós, subdirector general y director de la Territorial Este de
Banco Sabadell, entregó el premio de Responsabilidad Social a la directiva de Grupo
SanLucar Nancy Daiss.
Istobal. Álvaro Merín, director de producto de Istobal, recibió uno de los dos galardones de
Medio Ambiente de manos de la vicepresidenta de la CEV, Eva Blasco.
Aimplas. Samira Khodayar entregó el otro premio de Medio Ambiente al director de Aimplas,
José Antonio Costa, y a Sonia Albein, investigadora principal del proyecto Oceanets.
Facebook Twitter Linkedin Whatsapp Telegram Correo electrónico
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Mediterráneo analizará la reactivación del parque empresarial de la
Vall dUixó
Adrián Bachero  •  original

La jornada, que reunirá a la esfera política y empresarial de la provincia, contará con la
presencia del president del Consell, Ximo Puig; el conseller de Política territorial, Obras
Públicas y Movilidad de la Generalitat, Arcadi España; y la alcaldesa de la Vall, Tania Baños.
Asimismo, la intervención central correrá a cargo de Francisco Álvarez, director de la oficina
técnica de Comaypa, empresa adjudicatoria de la ejecución de las obras. Álvarez explicará
todos los detalles del proyecto que unirá los polígonos industriales de Belcaire y Mezquita, una
infraestructura indispensable si la ciudad quiere ampliar el suelo disponible para empresas.

Mesa empresarial
Tras su parlamento se celebrará una mesa empresarial que estará integrada por el presidente
de la Autoridad Portuaria de Castellón, Rafa Simó; la directora del Aeropuerto de Castellón,
Blanca Marín; el director Financiero de Blumaq, Manuel Zaragozá; el operation manager de
Compo Expert, Pablo Muñoz; el concejal de Política Económica del Ayuntamiento de la Vall,
Jorge García; y la coordinadora técnico comercial de Parc Sagunt, Teresa Ventura. El director
del rotativo, José Luis Valencia, será el encargado de moderar la mesa, así como también
presentará la jornada y dará la bienvenida a los presentes en el auditorio.
La convocatoria, que tiene un aforo máximo de 100 personas,  debido a los protocolos anticovid,
congregará a empresarios  de compañías de la Vall d’Uixó y de Castellón, así como
representantes de organizaciones empresariales de la provincia y de la Comunitat como la
Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana, la Asociación Valenciana de
Empresarios, Ascer, Asociex, Indes, Ashotur, Cámaras de Comercio...
El diario de Castellón ofrecerá una amplía cobertura multiplataforma de la cita. Así, a través de
la página web de Mediterráneo se podrá seguir la retransmisión vía streaming  del evento en
tiempo real. A ello se sumará su difusión en sus redes sociales (Facebook, Twitter e
Instagram, entre otras). Y, como no podía ser de otra forma, el rotativo recopilará en su edición
del día siguiente las claves de la sesión y las principales imágenes de los protagonistas.
Además, las cámaras de Medi TV, la televisión del periódico Mediterráneo, también emitirán el
transcurso íntegro del foro.
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Promecal premia a sus mejores valores en La Rioja
original
Los premios del Grupo Promecal han reconocido el esfuerzo y el compromiso de la ciclista
Sheyla Gutiérrez, la Asociación Riojana de de Empresa Familiar, la actriz Mabel del Pozo, el
Colegio de Enfermería y la localidad de Santo Domingo de la Calzada, durante una gala de
entrega de galardones celebrada este miércoles en Riojaforum, a la que asistieron un millar de
personas, que formaron una amplia representación de la sociedad riojana.
En el apartado de méritos humanos, el premio ha recaído en el Colegio de Enfermería de La
Rioja, en una categoría en la que también había sido nominados la Asociación Española
contra el Cáncer en La Rioja y las fuerzas de seguridad. La presidenta del Colegio, Elisa
Elías, quien recibió una larga ovación del público, destacó que «las enfermeras acompañan a
los ciudadanos en todas las etapas de su vida», desde que una mujer se queda embarazada
hasta que su bebé se convierte en adulto.
La actriz y directora de la última edición de la representación teatral El Reino de Nájera,
Mabel del Pozo, ha recibido la 'Vocera' (la figura que representa a una repartidora de
periódicos) en el epígrafe de méritos culturales, a la que también optaban el festival
Concéntrico y el grupo musical Messura. Del Pozo dedicó el premio a todos los integrantes de
la representación de El Reino de Nájera.
El galardón al Mérito Deportivo ha sido para la ciclista Sheyla Gutiérrez, en una categoría en
la que también figuraban el corredor de BTT Carlos Coloma y el seleccionador de fútbol
sub'21, el jarrero Luis de la Fuente. Sheyla agradeció los apoyos recibidos en unos momentos
en los que ha sufrido varias caídas. «Tengo muchos objetivos por delante y no me voy a
rendir», dijo.
La Asociación Riojana de Empresa Familiar se ha hecho con la 'Vocera' en el apartado de
mérito empresarial, que también contaba como aspirantes con el Grupo Osaba y Bodegas
Montecillo. Su presidente, Daniel Marín, aseguró que la entidad aspira a ser el altavoz de
todas las empresas familiares ante las autoridades y la sociedad.
Santo Domingo de la Calzada ha sido elegido 'Pueblo ejemplar', una categoría a la que
también optaban Arnedo y Camprovín. El alcalde, David Mena, aludió a los duros momentos
que vivieron sus vecinos en la primera ola de la covid, «pero hemos sabido unirnos y
resurgir».
Los premiados recogieron sus 'Voceras' de manos de profesionales del Grupo Promecal en La
Rioja, la televisión autonómica La 7 de La Rioja, el periódico El Día de La Rioja y la emisora
Vive Radio, en una gala presentada por María Mahave, Silvia Lorente y Sandra Martínez, de
La 7 de La Rioja, a la que asistieron, entre otras personalidades, la presidenta del Gobierno
de La Rioja, Concha Andreu; el alcalde de Logroño, Pablo Hermoso de Mendoza; y la
delegada del Gobierno, María Marrodán. También estuvieron presentes el presidente del Grupo
Promecal, Antonio Méndez Pozo, y el consejero delegado, Gregorio Méndez, así como
representantes de todos los ámbitos de la sociedad riojana.
El acto, que cerró la presidenta regional, lo abrió Pablo Hermoso de Mendoza, que agradeció
la apuesta del Grupo Promecal por invertir y crear empleo en La Rioja, y destacó la libertad de
prensa como «base de la democracia».
El director de El Día de La Rioja y La 7 de La Rioja, Óscar Gálvez, agracedió la presencia de
los asistentes a la gala, con la que Promecal se presentaba en sociedad, tras más de un año
de andadura en unos momentos difíciles por la pandemia. «Continuaremos defendiendo los
intereses generales de La Rioja, desde el futuro del sector del vino, a todas y cada una de las
reivindicaciones de progreso social y económico de nuestra región».
Concha Andreu: «La prensa es clave en la salud democrática

Concha Andreu inició su intervención después de echar una sarcástica mirada a los focos del
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escenario, como guiño al incidente que sufrió unas horas antes al golpearle en la cabeza un
foco en la colocación de la primera piedra del Centro de salud La Villanueva. La presidenta
calificó como «grandísima noticia para los riojanos que el plantel de medios de comunicación
haya crecido, porque tienen «un papel clave en la salud democrática ». Andreu felicitó al
Grupo Promecal por apostar por «un trabajo bien hecho» y contrapuso el excesivo
«bombardeo constante de noticias» que recibe una ciudadanía «hiperconectada », con una
exposición «más rigurosa de las informaciones». En esa idea, animó a los profesionales del
grupo a»seguir con su labor desde la honestidad y el compromiso con la verdad».
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La empresa familiar valenciana busca referentes en compañías de
Colombia o Irlanda
original

Neus Navarro
València
01/12/2021 11:22
La empresa S2 Grupo, valenciana especializada en ciberseguridad, trabaja también en
diferentes mercados y uno de ellos es Colombia. Así, su socio director, Miguel Juan, puso este
martes en València en valor la cultura emprendedora de Colombia, pero añadiendo que
existen "muchas trabas fiscales y burocráticas" para la creación de empresas.
De las cosas buenas y también de las menos se habló en la Jornada Empresas Familiares en
el Mundo, organizada por la Cátedra de Empresa Familiar de la Universitat de València
(CEFUV) promovida por la Asociación Valenciana de Empresarios, EDEM Escuela de
Empresarios, el Instituto Valenciano para el Estudio de la Empresa Familiar (IVEFA), el
Instituto de la Empresa Familiar (IEF) y la Universitat de València (UV).
"En Colombia no queremos dejar herencias, sino un legado emprendedor”, señala el profesor
colombiano Luis Díaz-Matajira
En la jornada se analizó la situación de las empresas familiares en Colombia de la mano del
profesor de la Universidad de Andes, Luis Díaz-Matajira, quien estimó que allí el 86% de las
empresas son familiares. Afirmó que la sucesión es el principal reto para las empresas
familiares colombianas, pues la gran mayoría se encuentra todavía en la primera generación.
"En Colombia no queremos dejar herencias, sino un legado emprendedor”.
Asimismo, en la mesa redonda con participación de los empresarios Guillermo Payá, CEO de
Grupo ASV, y Miguel Juan; el primero señaló que “los ingredientes del éxito empresarial
internacional son la capacidad de identificar y gestionar las diferencias culturales y el liderazgo
responsable y funcional".

Según expertos
La empresa familiar irlandesa se centra en RSC y comunicación efectiva
Y compartió su experiencia en la implantación en este país en el que "tardamos dos años y
medio en llegar, no porque fuéramos lentos, sino porque fue un proceso social, en el que
nuestro partner quería conocernos como empresa y cómo familia”.
Tras este debate, Eric Clinton, profesor de Dublin City University, realizó una presentación de
las empresas familiares en Irlanda. Según Clinton, las empresas familiares irlandesas están
muy centradas en las comunidades, en su RSC y la comunicación efectiva, y estilo de
liderazgo es benévolo.
Lee también

El Reino Unido considera que la culpa de la tragedia en el canal es de Francia
Rafael Ramos

En el debate posterior partició Raquel Castañón, directora de recursos corporativos de Cafento,
que manifestó que “liderar personas en la empresa familiar supone poner el foco en cuidar y
desarrollar nuestro capital humano. Esta mesa también contó con el empresario Santiago
Palop, presidente de EMUCA, que destacó las importantes oportunidades que se abren el
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mercado irlandés, especialmente desde que se produjo el Brexit. Su valoración es que, a
pesar de ser un mercado relativamente pequeño, es interesante, con un buen nivel empresarial
y con conexiones cada vez mejores y más directas con la Europa continental sin pasar por el
Reino Unido.
José Herrando, director industrial de Saica Pack y Saica Flex, expuso que las empresas
familiares en Irlanda son leales y se comprometen con las relaciones a largo plazo. Enfatizó el
enfoque hacia la sostenibilidad de las empresas irlandesas, aspecto que abre "grandes
oportunidades" en el ámbito de los negocios con un fuerte componente medioambiental.
Además, el elevado peso de la industria agroalimentaria en Irlanda supone un atractivo para
una empresa como Saica. También indicó que, en su caso, la adquisición de filiales que
pertenecían a multinacionales ha llevado a trasladar muchas buenas prácticas del enfoque de
la empresa familiar a un contexto fuertemente profesionalizado.

Alejandro Escribá, director de la Cátedra de Empresa Familiar (CEFUV) y Catedrático de la Universitat de València

@jc_barbera

La fortaleza de las valencianas
Resiliencia ante la pandemia
En la jornada de ayer también hubo espacio para la reflexión propia, y fue así como el
profesor Alejandro Escribá, director de la Cátedra, explicó que las empresas familiares de los
sectores con mayor peso relativo en la economía valenciana, gozaban de un buen nivel de
competitividad en el momento de irrupción de la pandemia, y que esto ha sido clave para su
resiliencia, soportando el impacto de esta sobre la economía y ayudando a recuperar el pulso
a medida que las restricciones se han ido relajando.
En las conclusiones de la jornada, el director de la Cátedra, Alejandro Escribá destacó que los
valores de las empresas familiares son un elemento común en cualquier país cuando se hace
referencia a los aspectos clave de éxito.
También señaló que tanto en el caso de Colombia como en el de Irlanda, el carácter
responsable del liderazgo en las empresas familiares está siendo fundamental para consolidar
el legado de las empresas de primera generación (en el caso colombiano) y para desarrollar la
economía productiva y comprometida a largo plazo con la sostenibilidad y el progreso social
en el caso de Irlanda.
Mostrar comentarios
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Puentia entrega los Premios Con Marca Propia
Javier Prieto  •  original

José Vicente de los Mozos recibe uno de los premios de manos de Pablo Casado La Razón

La presidenta de Spain Startup y South Summit, María Benjumea; el presidente de CaixaBank,
José Ignacio Gorigolzarri; el presidente de Renault España, Anfac y el comité ejecutivo de
IFEMA, José Vicente de los Mozos; el consejero delegado del Club Atlético de Madrid, Miguel
Ángel Gil Marín, y en el empresario Gerardo Gutiérrez, presidente de Gutinver y vicepresidente
del Patronato de la Fundación Gadea por la Ciencia, recibieron los premios de la consultora
Puentia, en un acto celebrado en Madrid.
El CEO y fundador de PUENTIA, Eduardo Álvarez, repasó los hitos de la consultora durante su
primer año de actividad y destacó que “no somos de sermones, sabemos que vale más un kilo
de hacer que una tonelada de decir; realizamos las preguntas que otros prefieren no hacer y
tratamos de responderlas dedicando mucho tiempo a reflexionar y a resolver dudas
observando el detalle con minuciosidad para ver lo que otros no ven”.
Asimismo, cada uno de los galardonados tuvo palabras de agradecimiento por un
reconocimiento que pondera sus valores humanos y su exitosa trayectoria profesional. A ese
respecto, José Vicente de los Mozos,  quien recibió el premio de manos del presidente del
Partido Popular, Pablo Casado, resaltó que hoy, más que nunca, “se hace necesario crear
puentes que permitan a la sociedad avanzar hacia el futuro con armonía y en concordia”. Las
generaciones futuras, añadió, “nos necesitan hoy unidos, con puentes y sin muros”.
El consejero delegado del Atlético de Madrid,  Miguel Ángel Gil, reconoció su emoción por
tener la oportunidad de recoger en su ciudad un premio que reconoce el esfuerzo y la entrega,
“valores que, junto al trabajo en equipo, forman parte del ADN del Atleti y han hecho posible
que cada año nos situemos entre los mejores clubes del mundo y que la marca Atlético de
Madrid cada vez tenga un mayor prestigio, un mayor valor”.
Dos de los galardonados, María Benjumea y José Ignacio Goirigolzarri, no pudieron acudir
finalmente a recoger el reconocimiento. Sin embargo, sus testimonios de agradecimiento sí
pudieron escucharse durante el acto. Benjumea calificó el premio de “inmenso privilegio y
honor”, y elogió la apuesta de PUENTIA “por algo que para nosotros es una convición total, el
espíritu emprendedor y la innovación como claves para generar nuevos proyectos y apoyar a
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la sociedad”. A la vez, señaló a la comunicación como un elemento “trascendental para
obtener resultados positivos”.
Para José Ignacio Goirigolzarri  ser distinguido con el Premio Puentia remarca “la importancia
de la confianza y la reputación”, elementos “fundamentales para el desarrollo de la banca y
valores también de referencia para PUENTIA. un proyecto muy bonito cuyo fundador, Eduardo
Álvarez, es una persona a la que tengo gran cariño y siempre he admirado”. El presidente de
CaixaBank puso también en valor la labor de los empleados de la entidad, “que son los que
crean confianza y reputación con los clientes”, y quiso compartir con ellos la distinción.
La gala reservó varias sorpresas para los presentes. La más emotiva, el inesperado premio
especial que recibió el empresario leonés Gerardo Gutiérrez. Sorprendido y emocionado
recogió su reconocimiento de manos de la fundadora y CEO de la cafetera palentina PROSOL
y presidenta de Empresa Familiar de Castilla y León, Rocío Hervella, y del presidente de
Castilla Termal Hoteles, Roberto García, en medio de una sonora ovación.

No hay gala que se precie que no reserve una buena #sorpresa  a sus invitados (o varias) y la
de nuestros Reconocimientos 'Con Marca Propia' no iba a ser menos. 
Nos reservábamos un #As  bajo la manga, un premio especial...#PremiosPuentia
pic.twitter.com/pMtBfoeh3V
— Puentia (@puentia) December 1, 2021

El acto tomó también tintes solidarios con la presencia sobre el escenario de los jóvenes
intérpretes de la Fundación Acción por la Música, un proyecto “que crea orquestas y coros
comunitarios como espacios de inclusión, superación y desarrollo personal”, según explicó su
fundadora, María Guerrero, y que en 2020 recibió el Premio Emilio Castelar a la defensa de
las libertades y el progreso.
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La UVa y las empresas unen fuerzas para conocer las demandas
del sector privado
NCYL  •  original

El Consejo Social y el Vicerrectorado de Estudiantes y Empleabilidad de la Universidad de
Valladolid han celebrado este miércoles,1 de diciembre, el II Encuentro Empresa-Universidad
con el fin de seguir trabajando en la mejora de la inserción laboral de los estudiantes de la
UVa.
El encuentro, celebrado en el Palacio de Congresos Conde Ansúrez de Valladolid, ha tenido
como objetivo, de una parte, conocer las principales demandas que plantean las empresas
respecto a las titulaciones y a las prácticas a realizar por los alumnos de la UVa para facilitar
su inserción en el mundo laboral.
Además, la jornada ha servido también para exponer las principales necesidades que en este
mismo sentido detectan los diferentes centros y órganos de la institución académica.
Para ello, ha contado con la participación de diferentes representantes del ámbito académico,
estudiantil y empresarial, como la Cámara de Valladolid, CEOE Valladolid, Palencia y Castilla y
León y Empresa Familiar de Castilla y León (EFCL), que han analizado las carencias
detectadas en este sentido y han planteado una serie de recomendaciones para favorecer la
empleabilidad de los estudiantes y su inserción laboral.
La jornada fue inaugurada por la vicerrectora de Estudiantes y Empleabilidad, Cristina de la
Rosa, y el presidente del Consejo Social Uva, Óscar Campillo, quienes destacaron la
importancia de acercar la universidad al tejido empresarial para promover la empleabilidad e
inserción laboral de los estudiantes.
Este II Encuentro Empresa-Universidad es continuación de la jornada organizada el pasado
mes de julio por el Consejo Social en colaboración con el Vicerrectorado de Estudiantes y
Empleabilidad y que se centró en analizar cómo mejorar las prácticas curriculares del
alumnado de la Universidad de Valladolid.
La sesión también tuvo como finalidad establecer mecanismos de acercamiento entre los
estudiantes, los centros docentes y las empresas de la región  con el objeto de facilitar la
realización de estas prácticas, que contribuyen a la acreditación de los estudios de grado y
máster, y mejorar el procedimiento de gestión y de las mismas.
Con estas iniciativas, el Consejo Social de la UVa sigue impulsando la colaboración entre el
ámbito académico y el empresarial  con el fin de estrechar los lazos entre ambos sectores, de
acuerdo con sus objetivos y competencias.
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BROSETA participa en el ciclo Empresas Familiares en el Mundo
original

La Cátedra de Empresa Familiar de la Universitat de València (CEFUV)  promovida por la
Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), EDEM Escuela de Empresarios, el Instituto
Valenciano para el Estudio de la Empresa Familiar (IVEFA), el Instituto de la Empresa Familiar  y
la Universitat de València, y que cuenta con la colaboración de BROSETA, ha celebrado la
cuarta edición del ciclo Empresas Familiares en el Mundo, sesión en la que se han tratado en
esta ocasión los casos de Colombia e Irlanda.
De forma previa a la exposición de mejores prácticas en estas geografías, la jornada ha
contado con las intervenciones a modo de presentación y bienvenida de la sesión de
Alejandro Escribá, director de la CEFUV; Elena Fernández, directora general de EDEM; Diego
Lorente, director y secretario general de AVE, y Mª Dolores Real, vicerrectora de innovación y
transferencia de la Universitat de València.
Por parte de BROSETA, Alejandro Ríos, socio director de la Firma en Valencia, Especializado
en Empresa Familiar, ha moderado el debate en relación a la empresa familiar en Colombia,
que ha contado con la participación del profesor de la Universidad de Andes, Luis Díaz-
Matajira; Guillermo Payá, CEO de Grupo ASV, y Miguel Juan, socio director de S2 Grupo,
quienes han incidido en que “los ingredientes del éxito empresarial internacional son la
capacidad de identificar y gestionar las diferencias culturales y el liderazgo responsable y
funcional”, y cómo “Colombia es un país que proporciona un entorno relativamente estable y
en el que existe mucho talento para desarrollar iniciativas empresariales”.
A continuación se ha analizado la situación de la empresa familiar en Irlanda, de la mano de
Eric Clinton, profesor de Dublin City University; Eva Torán, directora de área de CaixaBank;
Raquel Castañón, directora de recursos corporativos de Cafento; Santiago Palop, presidente de
EMUCA, y José Herrando, director industrial de Saica Pack y Saica Flex, quienes han
compartido cuestiones de interés en este ámbito como las oportunidades del mercado irlandés
desde que se produjo el Brexit, su buen nivel empresarial, su compromiso con las relaciones a
largo plazo y las cada vez mejores conexiones con la Europa continental.
Francisco Vallejo, presidente del IVEFA, ha cerrado la jornada destacando el aprendizaje
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obtenido en cuanto a buenas prácticas de gestión, la perspectiva comparativa internacional, la
importancia de la profesionalización y el reto de la sucesión desde la perspectiva de las
generaciones entrantes.
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Valores y liderazgo responsable, elementos clave del éxito en las
empresas familiares en el mundo
original

València 1 de diciembre 2021.
La Cátedra de Empresa Familiar de la Universitat de València (CEFUV)  promovida por la
Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), EDEM Escuela de Empresarios, el Instituto
Valenciano para el Estudio de la Empresa Familiar (IVEFA), el Instituto de la Empresa Familiar
(IEF) y la Universitat de València (UV), y que cuenta con el patrocinio de CaixaBank y
Broseta, celebró ayer, día 30 de noviembre, en EDEM la cuarta edición de la Jornada
Empresas Familiares en el Mundo, en la que se trataron los casos de Colombia e Irlanda.
Alejandro Escribá, director de la Cátedra de Empresa Familiar (CEFUV) y Catedrático de la
Universitat de València, dio la bienvenida a los asistentes al evento y paso a Elena Fernández,
directora general de EDEM Escuela de Empresarios, quien quiso resaltar que «para EDEM la
empresa familiar tiene un papel importantísimo dentro de la economía e intenta aportar a que
siga siendo así a través de la formación, la colaboración con centros formativos
internacionales, participando en proyectos de investigación y a través de nuestra colaboración
con la Cátedra de Empresa Familiar».
Seguidamente, Diego Lorente, director y secretario general de la Asociación Valenciana de
Empresarios (AVE) expuso en referencia a la Cátedra y sus colaboradores que “los propósitos
compartidos generan éxitos colectivos y que, además, cuando se trabaja de modo alineado,
los resultados siempre son mejores”.
Por su parte la vicerrectora de innovación y transferencia de la Universitat de València, Mª
Dolores Real, trasladó que “la CEFUV es una de las Cátedras más antiguas de la Universitat
de València y una de las más visibles por la cantidad actividades que realiza y su calidad, y
representa un punto de encuentro entre la universidad y el mundo empresarial”.
Alejandro Escribá, director de la CEFUV, presentó los resultados de dos de las líneas de
investigación desarrolladas por la cátedra: el Observatorio GECE, desarrollado por CaixaBank
y el Ivie con el apoyo de la cátedra; y el Proyecto STEP, un consorcio de investigación de
ámbito global en el que participa la cátedra desde 2018. El profesor Escribá explicó que las
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empresas familiares de los sectores con mayor peso relativo en la economía valenciana,
gozaban de un buen nivel de competitividad en el momento de irrupción de la pandemia, y
que esto ha sido clave para su resiliencia, soportando el impacto de esta sobre la economía y
ayudando a recuperar el pulso a medida que las restricciones se han ido relajando. También
mostró resultados del consorcio STEP en los que observa el gran compromiso de la empresa
familiar con su entorno social más próximo y su orientación de responsabilidad social durante
los meses más duros de la pandemia.
A continuación, se analizó la situación de las empresas familiares en Colombia de la mano del
profesor de la Universidad de Andes,  Luis Díaz-Matajira, quien estimó que, en Colombia, el
86% de las empresas son familiares. Afirmó que la sucesión es el principal reto para las
empresas familiares colombianas, pues la gran mayoría se encuentra todavía en la primera
generación, y que en “Colombia no queremos dejar herencias, sino un legado emprendedor”.
Tras su presentación, tuvo lugar una mesa redonda, moderada por Alejandro Ríos, socio
director de Broseta, y con la participación de los empresarios Guillermo Payá, CEO de Grupo
ASV, y Miguel Juan, socio director de S2 Grupo. Según Payá “los ingredientes del éxito
empresarial internacional son la capacidad de identificar y gestionar las diferencias culturales y
el liderazgo responsable y funcional.” Y compartió su experiencia en la implantación en este
país en el que «tardamos dos años y medio en llegar a Colombia, no porque fuéramos lentos,
sino porque fue un proceso social, en el que nuestro partner quería conocernos como empresa
y cómo familia”.
Miguel Juan  puso en valor la cultura emprendedora de Colombia pero añadiendo que existen
muchas trabas fiscales y burocráticas para la creación de empresas y que “invertir en
Colombia nos permitió una mayor especialización en Seguridad Industrial». Colombia es un
país que proporciona un entorno relativamente estable y en el que existe mucho talento para
desarrollar iniciativas empresariales.
Tras este debate, Eric Clinton, profesor de Dublin City University, realizó una presentación de
las empresas familiares en Irlanda. Según Clinton, las empresas familiares irlandesas están
muy centradas en las comunidades, en su RSC y la comunicación efectiva, y estilo de
liderazgo es benévolo.
En el debate posterior, moderado por Eva Torán, directora de área de CaixaBank, contamos
con Raquel Castañón, directora de recursos corporativos de Cafento, que manifestó que “liderar
personas en la empresa familiar supone poner el foco en cuidar y desarrollar nuestro capital
humano. Somos conscientes que del aporte de valor de nuestros equipos dependerá el
cumplimiento de nuestros planes estratégicos”. “Poner en común experiencias internacionales
que facilitan la consolidación, continuidad y crecimiento de nuestras empresas es siempre
enriquecedor y ayuda a otras empresas a “perder el miedo”, ver la oportunidad y dar pasos
hacia la necesaria internacionalización en este mundo global en el que estamos” añadió.
Esta mesa también contó con el empresario Santiago Palop, presidente de EMUCA, que
destacó las importantes oportunidades que se abren el mercado irlandés, especialmente desde
que se produjo el Brexit. Su valoración es que, a pesar de ser un mercado relativamente
pequeño, es un mercado interesante, con un buen nivel empresarial y con conexiones cada
vez mejores y más directas con la Europa continental sin pasar por el Reino Unido.
José Herrando, director industrial de Saica Pack y Saica Flex, expuso que las empresas
familiares en Irlanda son leales y se comprometen con las relaciones a largo plazo. Enfatizó el
enfoque hacia la sostenibilidad de las empresas irlandesas, aspecto que abre grandes
oportunidades en el ámbito de los negocios con un fuerte componente medioambiental. El
elevado peso de la industria agroalimentaria en Irlanda supone un atractivo para una empresa
como Saica. También indicó que, en su caso, la adquisición de filiales que pertenecían a
multinacionales ha llevado a trasladar muchas buenas prácticas del enfoque de la empresa
familiar a un contexto fuertemente profesionalizado.
En las conclusiones de la jornada, el director de la Cátedra, Alejandro Escribá  destacó que los
valores de las empresas familiares son un elemento común en cualquier país cuando se hace
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referencia a los aspectos clave de éxito. También señaló que tanto en el caso de Colombia
como en el de Irlanda, el carácter responsable del liderazgo en las empresas familiares está
siendo fundamental para consolidar el legado de las empresas de primera generación (en el
caso colombiano) y para desarrollar la economía productiva y comprometida a largo plazo con
la sostenibilidad y el progreso social en el caso de Irlanda. Los condicionantes institucionales
son muy influyentes en la perdurabilidad de las empresas familiares. El contexto colombiano
requiere de visión a largo plazo, valores compartidos, y generación de confianza para
desarrollar negocios en el país. En el caso del contexto irlandés, la legislación fiscal fomenta
las sucesiones empresariales tempranas, a través de bonificaciones para las transmisiones que
se producen antes de los 65 años de la generación al mando.
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FELE colabora en las jornadas de acercamiento de la FP Dual que
organiza la Consejería de Educación
Prensa FELE  •  original

Acercamiento FP Dual

La Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León ha lanzado unas jornadas de
acercamiento de la Formación Profesional Dual a profesores de esta modalidad formativa con
el objetivo de analizar el modelo, los cambios que contempla la nueva ley, programas
formativos o herramientas que ayudan en el camino de la FP Dual así como algunos factores
de éxito. Programas que pretenden acercar el modelo educativo a los docentes para que
llegue así también a alumnos como las empresas de su entorno.
La Federación Leonesa de Empresarios (FELE), junto a Dualiza Caixabank y Fundación
Empresa Familiar de Castilla y León, es entidad colaboradora de estas jornadas, así como
entidad promotora de FP Dual. Es por ello que ha participado en estas jornadas a través de
representantes de su comisión de FP presentando algunas herramientas que FELE pone a
disposición de centros y docentes para el impulso de esta modalidad.
Asimismo, FELE ha mostrado su disposición para hacer de puente entre centros de formación
y empresas, ha habilitado un espacio web para recoger las demandas y dudas de las
empresas en lo relativo a FP Dual e invita a adherirse a los centros de formación de FP de la
provincia al convenio marco firmado el pasado 1 de octubre con el centro Don Bosco de León.
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María Benjumea, Goirigolzarri, José Vicente de los Mozos, Gil
Marín y Gerardo Gutiérrez reciben los Reconocimientos con
Marca Propia de Puentia
Agencias  •  original
MADRID, 01 (SERVIMEDIA)
Puentia, consultora española de comunicación, marca, relaciones públicas y reputación,
entregó este miércoles sus Reconocimientos con Marca Propia en el transcurso de un acto
presentado por la periodista Olga Viza.
En esta primera edición los galardones recayeron en la presidenta de Spain Startup y South
Summit, María Benjumea; el presidente de CaixaBank, José Ignacio Gorigolzarri; el presidente
de Renault España, Anfac y el comité ejecutivo de Ifema, José Vicente de los Mozos; el
consejero delegado del Club Atlético de Madrid, Miguel Ángel Gil Marín, y en el empresario
Gerardo Gutiérrez, presidente de Gutinver y vicepresidente del Patronato de la Fundación
Gadea por la Ciencia.
En el transcurso del acto, el CEO y fundador de Puentia, Eduardo Álvarez, repasó los hitos de
la consultora durante su primer año de actividad y dijo que “no somos de sermones, sabemos
que vale más un kilo de hacer que una tonelada de decir; realizamos las preguntas que otros
prefieren no hacer y tratamos de responderlas dedicando mucho tiempo a reflexionar y a
resolver dudas observando el detalle con minuciosidad para ver lo que otros no ven”.
En Puentia, prosiguió su fundador, “actuamos por vocación y cultivamos la reputación,
sabedores de que la reputación precede a todo lo que le ocurre a uno en la vida; defendemos
que los afectos generan proyecto y que los valores siempre deben ir por delante y nunca
quedarse por el camino”. En definitiva, añadió, “en Puentia levantamos puentes entre lo que es
hoy y lo que está llegando para ser mañana”
Cada uno de los galardonados tuvo palabras de agradecimiento por un reconocimiento que
pondera sus valores humanos y su trayectoria profesional. A ese respecto, José Vicente de los
Mozos, quien recibió el premio de manos del presidente del Partido Popular, Pablo Casado,
resaltó que hoy, más que nunca, “se hace necesario crear puentes que permitan a la sociedad
avanzar hacia el futuro con armonía y en concordia”. Las generaciones futuras, añadió, “nos
necesitan hoy unidos, con puentes y sin muros”.
El consejero delegado del Atlético de Madrid, Miguel Ángel Gil, reconoció su emoción por
tener la oportunidad de recibir en su ciudad un premio que reconoce el esfuerzo y la entrega,
“valores que, junto al trabajo en equipo, forman parte del ADN del Atleti y han hecho posible
que cada año nos situemos entre los mejores clubes del mundo y que la marca Atlético de
Madrid cada vez tenga un mayor prestigio, un mayor valor”. El CEO del campeón de Liga
subrayó que este reconocimiento tiene un significado muy especial “por ser la primera edición
y por poder compartirlo con personas que rebosan talento y humanidad”.
Dos de los galardonados, María Benjumea y José Ignacio Goirigolzarri, no pudieron acudir
finalmente a recoger el reconocimiento. Sin embargo, sus testimonios de agradecimiento sí
pudieron escucharse durante el acto. Benjumea calificó el premio de “inmenso privilegio y
honor”, y elogió la apuesta de Puentia “por algo que para nosotros es una convicción total, el
espíritu emprendedor y la innovación como claves para generar nuevos proyectos y apoyar a
la sociedad”. A la vez, señaló a la comunicación como un elemento “trascendental para
obtener resultados positivos”.
Para José Ignacio Goirigolzarri, ser distinguido con el Premio Puentia remarca “la importancia
de la confianza y la reputación”, elementos “fundamentales para el desarrollo de la banca y
valores también de referencia para Puentia. un proyecto muy bonito cuyo fundador, Eduardo
Álvarez, es una persona a la que tengo gran cariño y siempre he admirado”. El presidente de
CaixaBank puso también en valor la labor de los empleados de la entidad, “que son los que
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crean confianza y reputación con los clientes”, y quiso compartir con ellos la distinción.
El empresario leonés Gerardo Gutiérrez recibió un premio especial que recogió de manos de
la fundadora y CEO de la cafetera palentina Prosol y presidenta de Empresa Familiar de
Castilla y León, Rocío Hervella, y del presidente de Castilla Termal Hoteles, Roberto García.
En el acto participaron los jóvenes intérpretes de la Fundación Acción por la Música, un
proyecto “que crea orquestas y coros comunitarios como espacios de inclusión, superación y
desarrollo personal”, según explicó su fundadora, María Guerrero, y que en 2020 recibió el
Premio Emilio Castelar a la defensa de las libertades y el progreso.
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Conectando Forums celebra su segunda edición poniendo en
valor la innovación y el liderazgo claves para la familia empresaria
Juan Carlos Castaños  •  original

Conectando Forums celebra su segunda edición poniendo en valor la innovación y el liderazgo claves para la
familia empresaria

Conectando Forums reúne en Valencia miembros de Fórums de Empresa Familiar de Aragón, Comunitat
Valenciana, Galicia, Madrid y Murcia

La Asociación de Empresa Familiar de Aragón (AEFA), la Asociación Gallega de Empresa
Familiar (AGEF), la Asociación de Empresa Familiar de Madrid (ADEFAM), la Asociación
Murciana de la Empresa Familiar (AMEFMUR), la Asociación de Empresa Familiar de Castilla
y León (EFCL), la Asociación Catalana de la Empresa Familiar (ASCEF) y la Asociación
Valenciana de Empresarios (AVE) han organizado este fin de semana la segunda edición de
Conectando Forums.
Estos encuentros se enmarcan en la misión del Fórum de Empresa Familiar, enfocada tanto en
la formación empresarial y personal, como en la generación de una red de estrechas
relaciones entre sus miembros, con el objetivo de afrontar con garantías los retos del futuro y
en especial, la relevancia que tiene su papel en el tránsito generacional.
Ayer, viernes 26 de noviembre, la jornada comenzó con una visita a Platos Tradicionales,
donde Paco Martínez, presidente de la compañía y CEO de Familia Martínez, compartió con
los asistentes una charla en la que se habló sobre el conjunto de empresas de Familia
Martínez y en la que quiso destacar que “este tipo de eventos son una plataforma perfecta
para crear comunidad.’ También quiso dejar un mensaje para las nuevas generaciones: “Estar
en una empresa familiar no supone renunciar a sus proyectos personales y profesionales”.
Durante la visita se contó también con la participación de Raúl Martín, director de Personas y
Sistemas del Grupo Martínez, que expuso que «desde las empresas familiares tenemos una
gran oportunidad de liderar la transición hacia un sistema más sostenible, saludable y
accesible, y este reto solo puede afrontarse con éxito colaborando, trabajando juntos e
invirtiendo en innovación. Así podremos crear más valor para todos, atraeremos talento y
nuevas oportunidades de negocio».
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Tras conocer las instalaciones y el proceso de fabricación de Platos Tradicionales, Beatriz
Jacoste, directora General KM ZERO Food Innovation Hub, presentó esta iniciativa impulsada
por Familia Martínez en la que se trabaja con el objetivo de liderar la transformación hacia un
sistema alimentario más saludable, sostenible, resiliente y justo a través de la innovación.
Jacoste puso en valor que «la industria agroalimentaria es uno de los principales motores de
la Comunidad Valenciana y de España en su conjunto. Desde KM ZERO estamos apoyando a
los futuros empresarios del sector para que dirijan sus empresas teniendo en cuenta los retos
relacionados con la sostenibilidad económica, medioambiental y social. Para esto, será
necesario apoyarse en conocimiento, innovación y tecnología como herramientas de
adaptación al cambio».
Posteriormente, los asistentes realizaron una dinámica de Design Thinking de la mano de
Verónica Reyero, fundadora de Antropología 2.0, donde los asistentes trabajaron en grupos y
realizaron una reflexión conjunta sobre el entorno actual y su visión a futuro de la economía y
la sociedad.
Para finalizar el día, se celebró una cena coloquio centrada en el cambio generacional y el rol
de la familia en la empresa, de la mano de Ignacio Alberola, presidente de La Española, y
Mónica Duart, directora general de Dormitienda. Se trataron temas como los procesos de
sucesión en la empresa familiar, el rol de los familiares en la empresa, digitalización y claves
de éxito para las familias empresarias.
Ante la pregunta sobre cómo mantener la empresa familiar durante tantos años, Alberola
manifestó que “mantener el compromiso por generaciones, con una serie de principios y
valores, es lo que define a las empresas familiares longevas. Llevamos 80 años de pasión
comprometidos con nuestra visión: ‘Una Aceituna Como Ninguna’, que aúna dos valores
fundamentales: calidad e innovación” y destacó que “la riqueza sin valores es solo dinero”.
Por su parte, Mónica Duart trasladó que “tuvo la suerte de empezar desde abajo y conocer las
entrañas de la empresa, lo que despertó pasión en lo que hago. Si no lo vives con pasión, no
lo puedes transmitir. La clave está en hacer cosas diferentes, únicas y singulares”.
El presidente del Fórum de Empresa Familiar de AVE y consejero de la empresa familiar Ale-
hop, Darío Grimalt, añadió que “la pasión por lo que haces es fundamental” y quiso resaltar
que “son muchos conceptos que hemos podido aprender durante la jornada de la mano de
grandes empresarios como la familia embutidos Martínez, Dormitienda y la Española”.
Como colofón del encuentro, los asistentes realizaron hoy una actividad de conducción
deportiva y karting, tras la que han escuchado unas breves palabras de Jorge Martínez Aspar
y Nico Terol sobre gestión empresarial y trabajo en equipo, con valores como la perseverancia,
el dinamismo o la constancia, que ellos mismos desarrollan en sus proyectos deportivos en el
Mundial de Motociclismo, donde se han conseguido 5 podios en Moto2 y además se han
sumado 7 podios, 4 de ellos victorias, en Moto3. En el Mundial Junior de Moto3, el Aspar
Team  ha logrado el título de Campeones junto con su piloto Dani Holgado. También se ha
proclamado Campeón David Alonso del Aspar Team en la Red Bull Rookies Cup.
Jorge Martínez Aspar ha destacado que para conseguir éxitos al más alto nivel año tras año
“el trabajo en equipo es importantísimo en el mundo de la competición. Nosotros tenemos muy
claro que todo el mundo aporta y es relevante en este engranaje, desde el que gestiona las
ruedas hasta el telemétrico. Nosotros concebimos nuestro equipo como una familia. El buen
ambiente es fundamental y eso es lo que más destaca en nuestro equipo».
Uno de los integrantes de ese equipo y encargado de la formación de sus pilotos es Nico
Terol, que ha añadido que “es vital tener una buena conexión entre todos los compañeros del
equipo para alcanzar el éxito. En nuestro caso, el piloto es el pilar, pero alrededor hacemos
mucho trabajo coordinado para pulir ese diamante y que pueda llegar a lo más alto. El éxito
de nuestro equipo además es hacerlo año tras año, reinventándonos para aspirar siempre al
máximo».
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Foto: Miguel Ángel Gil Marín recibiendo el premio Puentia
original

La ceremonia contó con la presencia  de figuras destacadas de la empresa, la política y la sociedad española.
María Benjumea, José Ignacio Goirigolzarri, José Vicente de los Mozos, Miguel Ángel Gil Marín y Gerardo
Gutiérrez recibieron estos reconocimientos.  Madrid, 1 de diciembre de 2021. PUENTIA, la consultora española
de comunicación, marca, relaciones públicas y reputación, celebró este miércoles la primera gala de entrega
de sus Reconocimientos ‘con Marca Propia’ en un acto presentado por la periodista Olga Viza.
En esta primera edición los galardones recayeron en la presidenta de Spain Startup y South Summit, María
Benjumea; el presidente de CaixaBank, José Ignacio Gorigolzarri; el presidente de Renault España, Anfac y
el comité ejecutivo de IFEMA, José Vicente de los Mozos; el consejero delegado del Club Atlético de
Madrid, Miguel Ángel Gil Marín, y en el empresario Gerardo Gutiérrez, presidente de Gutinver y
vicepresidente del Patronato de la Fundación Gadea por la Ciencia.
En el transcurso del acto, el CEO y fundador de PUENTIA, Eduardo Álvarez, repasó los hitos de la
consultora durante su primer año de actividad y destacó que en PUENTIA “no somos de sermones, sabemos
que vale más un kilo de hacer que una tonelada de decir; realizamos las preguntas que otros prefieren no
hacer y tratamos de responderlas dedicando mucho tiempo a reflexionar y a resolver dudas observando el
detalle con minuciosidad para ver lo que otros no ven”. En PUENTIA, prosiguió su fundador, “actuamos por
vocación y cultivamos la reputación, sabedores de que la reputación precede a todo lo que le ocurre a uno
en la vida; defendemos que los afectos generan proyecto y que los valores siempre deben ir por delante y
nunca quedarse por el camino”; En definitiva, añadió, “en Puentia levantamos puentes entre lo que es hoy y
lo que está llegando para ser mañana”.
Asimismo, cada uno de los galardonados tuvo palabras de agradecimiento por un reconocimiento que
pondera sus valores humanos y su exitosa trayectoria profesional. A ese respecto, José Vicente de los
Mozos, quien recibió el premio de manos del presidente del Partido Popular, Pablo Casado, resaltó que hoy,
más que nunca, “se hace necesario crear puentes que permitan a la sociedad avanzar hacia el futuro con
armonía y en concordia”. Las generaciones futuras, añadió, “nos necesitan hoy unidos, con puentes y sin
muros”.
El consejero delegado del Atlético de Madrid, Miguel Ángel Gil, reconoció su emoción por tener la
oportunidad de recoger en su ciudad un premio que reconoce el esfuerzo y la entrega, “valores que, junto al
trabajo en equipo, forman parte del ADN del Atleti y han hecho posible que cada año nos situemos entre los
mejores clubes del mundo y que la marca Atlético de Madrid cada vez tenga un mayor prestigio, un mayor
valor”. El CEO del campeón de Liga subrayó que este reconocimiento tiene un significado muy especial “por
ser la primera edición y por poder compartirlo con personas que rebosan talento y humanidad”.
Dos de los galardonados, María Benjumea y José Ignacio Goirigolzarri, no pudieron acudir finalmente a
recoger el reconocimiento. Sin embargo, sus testimonios de agradecimiento sí pudieron escucharse durante
el acto. Benjumea calificó el premio de “inmenso privilegio y honor”, y elogió la apuesta de PUENTIA “por
algo que para nosotros es una convición total, el espíritu emprendedor y la innovación como claves para
generar nuevos proyectos y apoyar a la sociedad”. A la vez, señaló a la comunicación como un elemento
“trascendental para obtener resultados positivos”.
Para José Ignacio Goirigolzarri ser distinguido con el Premio Puentia remarca “la importancia de la confianza
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y la reputación”, elementos “fundamentales para el desarrollo de la banca y valores también de referencia
para PUENTIA. un proyecto muy bonito cuyo fundador, Eduardo Álvarez, es una persona a la que tengo
gran cariño y siempre he admirado”. El presidente de CaixaBank puso también en valor la labor de los
empleados de la entidad, “que son los que crean confianza y reputación con los clientes”, y quiso compartir
con ellos la distinción.
La gala reservó varias sorpresas para los presentes. La más emotiva, el inesperado premio especial que
recibió el empresario leonés Gerardo Gutiérrez. Sorprendido y emocionado recogió su reconocimiento de
manos de la fundadora y CEO de la cafetera palentina PROSOL y presidenta de Empresa Familiar de
Castilla y León, Rocío Hervella, y del presidente de Castilla Termal Hoteles, Roberto García, en medio de
una sonora ovación.
El acto tomó también tintes solidarios con la presencia sobre el escenario de los jóvenes intérpretes de la
Fundación Acción por la Música, un proyecto “que crea orquestas y coros comunitarios como espacios de
inclusión, superación y desarrollo personal”, según explicó su fundadora, María Guerrero, y que en 2020
recibió el Premio Emilio Castelar a la defensa de las libertades y el progreso.
El humor se hizo un hueco en esta primera edición de los Reconocimientos ‘Con Marca Propia’ gracias a
Dani Delacámara, quien llevó la carcajada al patio de butacas utilizando los puentes como principal
argumento.
Al evento, cuyo hilo conductor  han sido las figuras de los diferentes ases de la baraja española como
representación de los premiados, han acudido 240 personalidades de la empresa, la economía y la política
española. 
MATERIAL GRÁFICO:
FOTO 1 
FOTO 2
FOTO 3
Acerca de Puentia
Puentia es una consultora de comunicación estratégica, marca, reputación, relaciones públicas, formación y
producción. Con una amplia experiencia en el sector de la comunicación, Puentia ofrece soluciones para
todas aquellas empresas y administraciones que necesiten afrontar retos y hacer crecer sus marcas desde
una perspectiva integradora, libre de clichés o estereotipos. Es, en definitiva, un valioso instrumento de
canales múltiples, bidireccional, dinámico, flexible y eficiente, que tiene la clara vocación de trascender para
sus clientes, levantando puentes en aquellos lugares donde otros pensaron que no era posible.
CONTACTO
Nico Fernández Telf.: 636 92 45 49

¿Quieres contactar con periodistas?
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P. Cerezal. Madrid 

España es el único país de la 
Unión Europea que todavía 
mantiene el Impuesto de Pa-
trimonio algo que, según los 
expertos, frena la atracción 
de capital y de inversiones, lo 
que a su vez provoca una ma-
yor dificultar para captar y re-
tener talento. Esta es una de 
las principales conclusiones 
del cuarto debate sobre la Re-
forma Fiscal, organizado ayer 
por el Consejo General de 
Economistas de España, en la 
que los expertos criticaron 
que, lejos de plantearse la su-
presión de esta figura, que re-
cauda relativamente poco (el 

0,5% del PIB) y genera gran-
des distorsiones a la econo-
mía, el Gobierno trata de po-
ner coto a la competencia fis-
cal entre comunidades autó-
nomas. En este sentido, re-
cordaron que en Canadá la 
competencia entre las distin-
tas regiones llevó a la supre-
sión de este tributo. 

José María Durán, director 
del Instituto de Estudios Bur-
sátiles (IEB), criticó que esta 
figura no tiene equivalente en 
ningún otro país de la UE. 
Durán señaló que “aunque la 
imposición sobre la propie-
dad de bienes inmuebles 
existe en todos los sistemas 

fiscales de referencia, el im-
puesto sobre el Patrimonio 
existe en muy pocos países. 
En la Unión Europea, única-
mente en España y, dentro de 
Europa, también en Noruega 
y algunos cantones suizos”. 
Además, algunos países han 
ido suprimiendo también 
otras figuras, como es el caso 
del Impuesto de Sucesiones y 
Donaciones en Suecia, No-

ruega, Portugal, Austria y en 
la Republica Checa en los úl-
timos veinte años. 

Esta tendencia se debe, 
fundamentalmente, a las gra-
ves distorsiones que provoca 
el tributo. Según esgrimió el 
presidente del Consejo Gene-
ral de Economistas, Valentín 
Pich, “no parece razonable 
que nuestro país se empeñe 
en mantener el actual forma-
to de un impuesto como Pa-
trimonio que dificulta la 
atracción y mantenimiento 
de talento y ahorro, e introdu-
ce excesivas distorsiones de 
equidad dentro de nuestro te-
rritorio”. Pich defendió que la 

menor rentabilidad de las in-
versiones provocada por este 
impuesto, que puede llegar a 
provocar problemas graves 
en caso de que los activos pre-
senten pérdidas como ha su-
cedido con muchas empresas 
durante la pandemia, frena la 
inversión extranjera, lo que a 
su vez merma la creación de 
empleo. 

De similar opinión es Juan 
José Rubio Guerrero, econo-
mista y catedrático de Ha-
cienda Pública en la Universi-
dad de Castilla-La Mancha, 
que señaló que “el Impuesto 
sobre el Patrimonio no debe 
continuar en nuestro sistema 

impositivo con su configura-
ción actual y, si se optara por 
mantenerlo, exigiría una re-
forma profunda simplificán-
dolo, mejorando la equidad 
en su aplicación y estable-
ciendo tipos muy modera-
dos”, con el fin de evitar que 
los efectos negativos deriva-
dos de su aplicación sean ma-
yores que su alcance recauda-
torio. En este sentido, Rubio 
recordó el efecto de atracción 
que supone Portugal para 
grandes patrimonios por su 
baja tributación y el efecto 
frontera que supone respecto 
a comunidades autónomas 
como Extremadura. 

España, único país de la UE con Impuesto de Patrimonio

Los expertos alertan 
de que esta figura 
frena la atracción de 
capital, inversiones  
y talento
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L. Bartolomé  MADRID.  

El sector empresarial mira con 
escepticismo la ley Crea y Crece 
aprobada esta semana por el Go-
bierno, cuyo objetivo es impulsar 
la creación de sociedades a par-
tir de un euro y su crecimiento, 
rebajando el capital inicial nece-
sario para dar de alta a la compa-
ñía. Desde Cepyme, aunque se mi-
ra con buenos ojos el ejercicio de 
simplificación abordado por el 
Ejecutivo reclama medidas com-
plementarias para apuntalar el 
éxito de la medida, como incen-
tivos fiscales para aumentar el ta-
maño de las plantillas –como ti-
pos reducidos en los primeros 
años o la posibilidad de compen-
sar pérdidas de forma ilimitada 
en el tiempo–. 

Pérdida de subvenciones 
Así, uno de los puntos clave de la 
nueva ley es la lucha contra la mo-
rosidad comercial. Por ello, el pro-
yecto de ley contempla que las em-
presas que no cumplan los plazos 
de pago no podrán ser beneficia-
rias o entidades de colaboradoras 
de subvenciones públicas, en un 
momento marcado por la llegada 
de los fondos europeos. 

“Es necesario un clima espe-
cialmente favorable a la empresa 
y que, por lo tanto, apueste por la 
seguridad jurídica como princi-
pio básico.  En este sentido, en-
tendemos que una sanción tan 
grave como es la pérdida de ac-
ceso a subvenciones públicas y, 
por lo tanto, a los fondos europeos 
resulta totalmente desproporcio-
nada y puede ser contraprodu-
cente desde el punto de vista de 

la seguridad jurídica”, aseguran 
desde Cepyme. 

Asimismo, consideran que la 
morosidad es un problema com-
plejo que necesita un marco inte-
gral que la reduzca. “Con este ob-
jetivo, es importante apostar por 
medidas favorables a la competi-
tividad y crecimiento empresarial. 
Las dificultades de rentabilidad 
de las empresas en el actual con-
texto afectan a su viabilidad y a su 
crecimiento, por lo que favorecer 
la normalidad y el acceso a finan-
ciación llevará consigo una reduc-
ción de la morosidad”.  

Además, abogan por simplificar 
las cargas regulatorias que frenan 
el crecimiento empresarial e incen-
tivarlo con medidas fiscales como 
los tipos reducidos en los prime-
ros años o las posibilidades de com-

pensar pérdidas de forma ilimita-
da en el tiempo y, ante todo, imple-
mentar acciones que benefician la 
productividad empresarial, ya que 
es uno de los principales factores 
limitativos de crecimiento. 

Sobre la iniciativa del Ejecutivo 
de extender la obligación de expe-
dir y remitir factura electrónica en 
todas las relaciones comerciales 
entre empresas y autónomos pa-
ra reducir los costes de transac-
ción y suponer un avance en la di-
gitalización de la operativa de las 
empresas, Cepyme defiende la ne-
cesidad de aliviar las cargas admi-
nistrativas. “En el actual contexto, 
la generalización de la factura elec-
trónica no se corresponde con las 
limitaciones digitales de las em-
presas de reducido tamaño”. 

Cepyme pide incentivos 
fiscales para aumentar  
el tamaño empresarial

La organización aboga 
por simplificar las 
cargas regulatorias que 
frenan el crecimiento

1 

EURO 

Es el capital necesario para  

la creación de una empresa tras 

la aprobación de la nueva Ley.
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Los economistas instan  
a suprimir Patrimonio y a 
armonizar Sucesiones —P22

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Cinco Días  General, 22

 Prensa Escrita

 30 782

 21 772

 38 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/12/2021

 España

 32 644 EUR (37,007 USD)

 432,80 cm² (69,4%)

 7898 EUR (8954 USD) 

J UA N D E  P O RT I L LO

M A D R I D

“No parece razonable que 

nuestro país se empeñe en 

mantener el actual formato 

de un impuesto como patri-

monio que diiculta la atrac-

ción y mantenimiento de ta-

lento y ahorro, e introduce 

excesivas distorsiones de 

equidad dentro de nuestro 

territorio”, sostuvo ayer el 

presidente del Consejo Ge-

neral de Economistas, Valen-

tín Pich. Sus declaraciones, 

durante unas jornadas sobre 

la reforma iscal del Registro 

de Economistas Asesores 

Fiscales (REAF), coincidie-

ron con la conclusión de los 

principales ponentes, que 

abogaron por suprimir pa-

trimonio, dado que España 

es el único país de la UE que 

lo aplica, y por armonizar el 

cobro de sucesiones y dona-

ciones entre las comunida-

des autónomas. 

Así lo defendieron du-

rante el debate el catedrático 

de Hacienda Pública y Régi-

men Fiscal de la Empresa en 

la Universidad de Castilla-La 

Mancha (UCLM), Juan José 

Rubio, y el director del Ins-

tituto de Economía de Bar-

celona (IEB) y profesor de la 

Universidad de Barcelona, 

José María Durán. Este úl-

timo recordó que la riqueza 

en España está gravada por 

una batería de tributos que 

incluye el impuesto sobre 

bienes inmuebles (IBI), “que 

existe en todos los sistemas 

iscales de referencia” y es la 

principal fuente de ingresos 

de los ayuntamientos; el de 

transmisiones y actos jurí-

dicos que también se da en 

la gran mayoría de países; el 

de sucesiones y donaciones, 

que es una igura redistri-

butiva clásica en el ámbito 

comunitario (pese a haber 

sido suprimido en Suecia, 

Noruega, Portugal, Austria 

y en la República Checa); y 

el de patrimonio, que en la 

UE se cobra “únicamente en 

España”, aunque existe en 

Noruega y Suiza. “En Fran-

cia existe un impuesto so-

bre la riqueza inmobiliaria, 

y en Italia sobre los activos 

reales y inancieros que los 

residentes tienen fuera del 

país”, matizó Rubio. 

En España, de hecho, 

patrimonio fue eliminado 

por el Gobierno de José 

Luis Rodríguez Zapatero en 

2008, aunque la igura fue 

recuperada temporalmen-

te tras la crisis inanciera 

y prorrogada anualmente 

por los sucesivos Ejecutivos 

hasta que el de coalición de 

PSOE y Unidas Podemos lo 

ha recuperado de forma 

estructural. Comunidades 

como Madrid, sin embargo, 

lo boniican al 100% lo que 

limita mucho su ya exigua 

capacidad recaudatoria. 

El Gobierno ha avanzado 

su intención de armonizar 

este impuesto y el de suce-

siones en la reforma iscal 

que diseñará el próximo 

año, tras recibir en febrero 

el dictamen del comité de 

expertos, para activar en 

2023. Durán destacó que los 

impuestos a debate apenas 

aportan el 15% de recauda-

ción sobre la riqueza (10% 

sucesiones y 5% patrimonio), 

pues el grueso lo generan IBI 

(50%) y transmisiones (35%). 

A partir de ahí, ambos 

expertos abogaron por abo-

lir patrimonio y centrarse 

en armonizar sucesiones 

para acabar con las fuertes 

diferencias regionales y la 

competencia iscal que gene-

ra entre autonomías. Rubio, 

con todo, asumió que el cli-

ma preelectoral del próximo 

año diicultará impulsar una 

reforma iscal de calado. 

La reforma fiscal  
Los economistas instan  
a suprimir Patrimonio  
y a armonizar Sucesiones

Pich aduce que  
el gravamen a la 
riqueza complica 
atraer talento

Los expertos creen 
que el calendario 
electoral dificulta 
cambios de calado

De los tributos 
sobre la riqueza 
solo se debaten 
los que aportan  
el 15% de ingresos

Agustín Fernández, presidente del REAF; Juan José Rubio, catedrático de Hacienda de la UCLM; Valentín Pich, 

presidente del CGE, y Carmen Jover, vocal del consejo del REAF-CGE. CGE
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ABC 

TALAVERA 

La senadora del PP Pilar Alía insistió 

ayer en la necesidad de poner en mar-

cha medidas de apoyo fiscal a pymes y 

autónomos de la región para acabar 

cuanto antes con el «infierno fiscal» del 

presidente Emiliano García-Page en 
Castilla-La Mancha. Así se pronunció 

Alía, en Talavera de la Reina, Toledo, 

tras reunirse con el nuevo presidente 

de la Federación Empresarial Talave-

rana, Alfredo Vázquez, donde lamentó 

que Page sea el «máximo defensor» de 

una armonización fiscal al alza, ya que 

quiere seguir «friendo» a impuestos a 

todos los españoles, y, por tanto, a to-

dos los castellanomanchegos. 

En este sentido, lamentó que cada 

vez que el presidente del PP, Paco Nú-

ñez, ha presentado medidas para apli-

car una bajada generalizada de impues-

tos a los ciudadanos, Page se ha nega-

do a votar a favor en las Cortes 

Regionales. De esta manera, avanzó que, 

este jueves, en el pleno, los ‘populares’ 

volverán a traer un debate general re-

lativo a la necesidad de introducir me-

didas de apoyo fiscal a los autónomos 

y las pymes del sector servicios y «es-

pera» que Page diga sí al consenso. 

Además de esto, Alía denunció que 

Page se haya negado a acordar una ba-

jada generalizada de impuestos en el 

conjunto del país tras la reunión que 

mantuvieron ocho presidentes auto-

nómicos para fijar las bases de un nue-

vo modelo de financiación autonómi-

co. «No solo es incapaz de bajar los im-

puestos en esta tierra, sino que ahora 

quiere que todos los españoles pague-

mos más y condenar así a los ciuda-

danos que viven en territorios con me-

nor carga fiscal», indicó. 

La dirigente ‘popular’ defendió el 

modelo económico de las Comunida-

des Autonómicas gobernadas por el 

PP como Madrid, Andalucía, Galicia, 

Murcia y Castilla y León, donde sus 
presidentes han sabido llevar con éxi-

to la receta de bajada de impuestos 

para conseguir crecer económicamen-

te y generar riqueza y empleo. Asímis-

mo, calificó de «auténtica vergüenza» 

que, tras reunirse con otros presiden-

tes autonómicos y tras acordarse una 

bajada generalizada de impuestos para 

todo el país, «Page esconda su verda-

dera intención que es freír a impues-

tos a todos los españoles».  

Alía detalló algunas de las propues-

tas del PP de Castilla-La Mancha para 

ayudar a pymes, familias y autónomos, 

como una bajada generalizada del IRPF 

en el tramo autonómico, la elimina-

ción de los impuestos de Sucesiones 

y Donaciones, rebajar el impuesto so-

bre Actos Jurídicos Documentados y 

también sobre el de Transmisiones o 

Patrimonio, así como la eliminación 

del impuesto sobre la compra-venta 

de suelo industrial cuando una pyme 

o un autónomo vaya a emprender una 

actividad productiva. 

El PP pide medidas de apoyo 
fiscal para pymes y autónomos 

∑ Alía espera que hoy 
Page vote a favor de 
introducir estas 
ayudas en el pleno

Pilar Alía // ABC

Talavera participará en la 
campaña solidaria ‘Recicla 
Ilusión’, de Ecovidrio, con la 
que se pretende fomentar el 
reciclaje de envases de vidrio. 
El reto se dividirá en tres días: 
hoy, el 7 y el 11 de diciembre. 
Si se superan las seis tolena-
das de reciclaje, la Junta de 
Castilla-La Mancha y Ecovi-
drio harán una donación de 
3.000 euros a Cruz Roja para 
la compra de juguetes a 
familias necesitadas. 

Campaña solidaria 
‘Recicla Ilusión’, de 
Ecovidrio

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 La Opinión de Murcia
 General, 33

 Prensa Escrita

 6650

 4906

 25 020

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/12/2021

 España

 1 197 EUR (1,356 USD)

 81,19 cm² (13,0%)

 418 EUR (474 USD) 

n El Pleno del Congreso votará hoy 
tres decretos leyes que incluyen el 
nuevo impuesto sobre la plusvalía, 
un crédito extraordinario a la Segu-
ridad Social y un paquete ómnibus 
de trasposición de directivas euro-
peas en materia de derechos de au-
tor, la protección de los consumido-
res, o las sociedades de inversión. 

Aunque están en vigor desde su 
aprobación por el Consejo de Mi-
nistros, cada decreto ley debe so-
meterse a debate y votación en el 
Congreso en el plazo de un mes 
para ser convalidado o, en caso de 
no contar con apoyos suficientes, 
ser derogado. En todo caso, la Cá-
mara puede aprobar su tramitación 
como proyecto de ley para propo-
ner cambios a través de enmiendas. 

El Congreso examinará el decre-
to ley aprobado el pasado 8 de no-
viembre para adaptar el Impuesto 
sobre el Incremento del Valor de los 
Terrenos de Naturaleza Urbana, co-
nocido como plusvalía municipal, 
a la sentencia del Tribunal Consti-
tucional, y que establece dos opcio-
nes para determinar la cuota tribu-
taria que el contribuyente podrá 
elegir.  

El contribuyente puede optar 
por calcular el importe por el resul-
tado objetivo de multiplicar el valor 
catastral por unos nuevos coefi-
cientes que tendrán en cuenta la 
realidad inmobiliaria, o decantarse 
por el cálculo a través de una ga-
nancia real, con la diferencia en-
tre el precio de venta y el de adqui-
sición.

El Congreso vota el nuevo 
impuesto de plusvalía,  
un crédito a la Seguridad 
Social y un ‘ómnibus’
E.P. MADRID
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Óscar Martínez de Bujanda, de pie, durante su intervención en la jornada fiscal de ayer. 

“SOCIEDADES, TIPOS 
COMPETITIVOS”

APUNTE

●●● Fiscalidad en Navarra. Mar-
tínez de Bujanda defendió también 
ayer  que el impuesto de sociedades 
navarro “es mejor de lo que apa-
renta”. “No solo hay que ver la foto 
que marcan los tipos. En esa ima-
gen Navarra sale peor, pero si 
empezamos a profundizar vemos 
que los incentivos fiscales son 
importantes”. De hecho, Navarra es 
uno de los territorios que menos 
recauda a través de este impuesto, 
si bien desde Hacienda defienden 
que esto se debe, sobre todo, al teji-
do de pequeñas empresas. Las 
palabras del director gerente de la 
Hacienda Foral de Navarra fueron 
en una línea similar a lo expresado 
por Felipe Álvarez, asesor fiscal de 
BSK Legal & Fiscal. Este ha indica-
do que “el amplio abanico de incen-
tivos fiscales con los que cuenta la 
Comunidad foral hace que los tipos 
impositivos de Navarra sigan sien-
do competitivos”.  – Diario de Noticias
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La recaudación de las haciendas 
vascas aumenta más del 15%
> FISCALIDAD

■  Las haciendas forales han in
gresado entre enero y octubre un 
total de 12.959,1 millones de eu
ros, un 15,5 % más que en los diez 
primeros meses de 2020 e, inclu
so, un 1,6 % por encima (214,5 mi
llones) de lo ingresado en el mis
mo periodo de 2019, antes de la 
pandemia. Las previsiones que el 
Consejo Vasco de Finanzas hizo 
en octubre para todo 2021, esti
maban que los ingresos alcanzará 
a final de año se elevarían a 
15.578,8 millones (2.443,9 en Ála

va; 7.958,7, en Bizkaia, y  5.176, en 
Gipuzkoa), por lo que, a la vista 
de lo recaudado, no parece que 
haya problemas para cumplirlas.

El aumento de los ingresos 
hasta octubre ha sido bastante pa
rejo en los tres territorios: Álava 
ha recaudado 1.839,6 millones, 
un 16,8 % más que en 2020; Gi
puzkoa ha ingresado 3.982,2 mi
llones, lo que supone un 16,1 % de

Suben los ingresos 
por IVA e IRPF pero 
bajan por Sociedades

incremento, y  Bizkaia, 7.137,3 mi
llones; es decir, un 14,9 % más.

En conjunto, los impuestos 
indirectos han subido un 13,6%, 
con especial incidencia del IVA, 
por el que se han ingresado 4.675 
millones, un 15% más que un año 
atrás. En cuanto a los impuestos 
directos, estos han crecido el 
3,2%, con un aumento del 3,6% 
de lo recaudado por IRPF y una 
bajada del Impuesto sobre Socie
dades, que refleja la disminución 
de beneficios de las empresas en 
2020, muy afectadas por las me
didas implantadas para luchar 
contra la pandemia. [EE]
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Los beneficios de las empresas y la recuperación de la
recaudación
Francisco de la Torre  •  original
¿Cómo va la recuperación de la economía española? Ésta pregunta, que nos hacemos
muchos, no tiene una respuesta clara ni fácil. Por una parte, parece que de acuerdo con los
datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), nos estamos recuperando con mayor lentitud
que otros países de nuestro entorno. Esto contrasta con el hecho de que España tuvo una
caída mayor en 2020, debida fundamentalmente a que somos más dependientes de sectores,
como el turismo, que se vieron más afectados por las restricciones. Además, en los últimos
meses, la incidencia de la Covid en España está siendo menor que en otros países. Esto se
debe fundamentalmente a lo que es un gran éxito colectivo: tener una de las tasas de
vacunación más elevadas  del mundo.
Esto parece estar reflejándose en algunos datos económicos, pero no en otros. Algunos, a
primera vista son sorprendentes, por ejemplo, la recaudación de impuestos. Como señalaba el
director general de la Agencia Tributaria, Jesús Gascón, en la clausura del XXXI Congreso de
inspectores de Hacienda, en Vigo "los ingresos tributarios están creciendo el doble de la
economía. Es algo inédito y una buena noticia". Efectivamente, los ingresos tributarios
homogéneos acumulados hasta octubre se incrementaban un 13,8% con respecto a 2020, y
eran un 3,6% superiores a los de 2019.
Evidentemente, hay factores puramente fiscales en este incremento de la recaudación. Como
no ha habido una  subida importante de impuestos, estamos ante un mejor cumplimiento fiscal
de los contribuyentes. Esto, a su vez se debe a razones como la extensión de los  pagos con
tarjeta de crédito, un mejor funcionamiento de la Administración Tributaria, o probablemente,
también un mayor grado de conciencia fiscal.
Aquí hay otra razón que explica por qué la recaudación aguantó relativamente bien en 2020  con
una caída inferior a la de la economía: la concentración de ayudas en los asalariados. Hasta
tal punto fue así, que en 2020 aumentó, respecto de 2019, la recaudación por IRPF que
procede en un 80% de los rendimientos del trabajo asalariado. Efectivamente, esto llevó a que
con la caída de beneficios empresariales se cayese también la recaudación del Impuesto de
Sociedades.

Algo, la debilidad del beneficio empresarial, que se habría mantenido en lo que llevamos de
2021. Según explicaba María Vega hace unos días,  recogiendo datos del INE, España había
recuperado dos de los tres tipos de renta en las que se clasifica el PIB: la remuneración de
los asalariados y los impuestos ligados a la producción y las importaciones.
La caída del PIB respecto a los niveles de 2019 estaría única concentrada en el denominado
excedente bruto de explotación y rentas mixtas: "El dato del excedente de explotación bruto y
renta mixta bruta que publica el INE con los datos del PIB es el que refleja los beneficios de
las empresas y las rentas de los autónomos. En 2019, alcanzaban los 137.203 millones de
euros, ahora han caído hasta los 123.597 millones" (datos trimestrales).
Sin embargo, el principal componente de este "excedente bruto de explotación y rentas
mixtas", los beneficios de las empresas  (resultados contables positivos) han aumentado en los
tres primeros trimestres de 2021, alcanzando la cifra más elevada de la serie histórica: 266.038
millones de euros, con un incremento del 34,4% respecto al mismo periodo de 2020 y del
6,4% respecto a 2019. Este dato es el que recoge la serie de bases trimestrales que
acompaña al informe mensual de recaudación tributaria del mes de octubre de 2021.
El dato procede del resultado contable de los nueve primeros meses de las sociedades que
efectúan el pago fraccionado (modelo 202). Las sociedades que facturan más de 6 millones de
euros, así como las pymes que voluntariamente optan por realizar el pago fraccionado de
acuerdo con su base imponible de estos nueve primeros meses del ejercicio, declaran su
resultado contable, que, tras una serie de ajustes, se convierte en su base imponible, en
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función de la que adelantan una parte de su impuesto de sociedades.
Por esa razón, la muestra de las empresas que ganan dinero, y de la que están excluidas las
empresas sometidas a tributación foral vasca o navarra, es amplísima.
Para las empresas que no cotizan en bolsa, los pagos fraccionados son el primer adelanto de
sus estados financieros. Por supuesto, puede haber inexactitudes, pero tengamos en cuenta
que este resultado contable es la base (con algunos ajustes) sobre la que se paga un
impuesto: no parece probable que las empresas lo exageren.
Por esa razón, parece que el beneficio empresarial se está recuperando con más rapidez de lo
que podría pensarse. El informe se hizo público el pasado día 29 de noviembre, respecto de
una información facilitada por las empresas el pasado 20 de octubre (que en algunos casos
hay que depurar).
Parece que el beneficio empresarial se está recuperando con más rapidez de lo que podría
pensarse
Si usted se está preguntando si este aumento de los resultados contables positivos de las
empresas es compatible con una caída del 10% del excedente bruto de explotación (que es
una estimación provisional del INE), seguramente se esté haciendo la pregunta correcta.
En mi opinión, creo que, en todo caso, y con todas las cautelas, la caída del excedente bruto
de explotación (y rentas mixtas) tendría que ser inferior al 10% respecto a 2019. Es cierto que
las pymes podrían haber ganado menos dinero, pero las que han declarado conforme a su
base imponible han incrementado sus beneficios  (y pagos fraccionados en el impuesto de
sociedades) un 4,3% este año respecto al mismo periodo de 2019.
No se tiene la misma información respecto de los autónomos. Incluso respecto de los
autónomos que están en módulos, simplemente no hay información, ni la habrá, lo que es una
razón adicional más para una reforma en profundidad o para la progresiva eliminación de este
régimen. Por ejemplo,  ¿cómo se va a dar ayudas a estos autónomos si no se sabe si ganan o
pierden?

En términos globales, el beneficio de las empresas, el PIB y la recuperación económica
podrían ir a mejor ritmo que los que sugerirían las primeras estimaciones. Esto también sería
coherente con la evolución del empleo y de la recaudación fiscal, aunque haya, además,
causas específicas fiscales por las que va mucho mejor de lo esperado.
También es cierto que  la crisis energética y la inflación son amenazas evidentes para la
recuperación. Pero, precisamente por eso, resulta fundamental tener una foto lo más completa
y detallada posible de una coyuntura económica movediza, desafiante, pero probablemente
algo mejor de lo que todos pensábamos que sería hace unos meses o un año.
*** Francisco de la Torre Díaz es economista e inspector de Hacienda.
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El debate de la reforma fiscal: un nuevo modelo para una
economía diferente
CINCO DÍAS  •  original
Desde el pasado mes de abril, un grupo de expertos trabaja en la elaboración de un Libro
Blanco sobre la Reforma Tributaria, que deberá estar concluido el 28 de febrero de 2022. Con
este encargo, el Ministerio de Hacienda trata de sentar las bases de la modernización del
sistema fiscal español. Cinco Días, en colaboración con Estrategos, organiza la jornada ‘El
debate de la reforma fiscal: un nuevo modelo para una economía diferente’, el jueves día 2 de
diciembre a partir de las 9.30 horas. El acto contará con la presencia de María Jesús Montero,
ministra de Hacienda y Función Pública.
Adecuar la arquitectura impositiva a la realidad del tejido socioeconómico es un reto habitual
de cualquier gobierno; ya en 2014 el Gobierno de entonces trabajó con expertos en la reforma
en profundidad del sistema. Pero en el contexto actual esa adaptación es aún más necesaria.
La economía española está entrando en una nueva etapa, y su sistema fiscal corre el riesgo
de quedarse atrás en la transición.
El impacto económico de la pandemia del Covid-19 desencadenó a su vez un Plan de
Recuperación de la UE de calado histórico, cuantitativa y cualitativamente. Europa ha decidido
apostar sin titubeos por la digitalización y la sostenibilidad medioambiental, dos áreas con sus
propios perfiles si hablamos de fiscalidad, con temas tan candentes como la tributación de las
grandes multinacionales de internet o la necesidad de un sistema impositivo que tenga más en
cuenta los impactos medioambientales. Precisamente Bruselas lleva tiempo pidiendo a España
que aumente su fiscalidad medioambiental.
Los retos de esta nueva era se unen a debates aún pendientes, como la pervivencia del
Impuesto de Patrimonio, la posible armonización autonómica de Sucesiones o el aumento de
los gravámenes de los impuestos especiales.
¿Cuáles son los grandes cambios que necesita nuestro modelo fiscal? ¿Cómo influye el actual
ciclo económico en su definición? ¿A qué consensos se puede aspirar? ¿Marcará la UE las
grandes líneas? ¿Cómo lograr que la fiscalidad medioambiental no acabe perjudicando a las
clases medias? ¿Y qué hacemos con la fiscalidad de los negocios digitales?
Para contestar a esas preguntas, Cinco Días, en colaboración con Estrategos, organiza la
jornada ‘El debate de la reforma fiscal: un nuevo modelo para una economía diferente’, el
jueves día 2 de diciembre a partir de las 9.30 horas. Podrá seguirse en directo en la web de
Cinco Días.
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Los expertos alertan de fuga de capitales por una reforma fiscal
incierta
Mercedes Serraller  •  original

Pedro Sánchez, el presidente del Gobierno. EFE / Juan Carlos Hidalgo.

Fuga de capitales y patrimonios, a lo que se suma inversiones paradas de las empresas  ante la
incertidumbre e inseguridad jurídica  que origina el anuncio de reforma fiscal  que prepara el
Gobierno  de  Pedro Sánchez. Así lo han planteado Juan José Rubio, catedrático de Hacienda
Pública de la Universidad de Castilla-La Mancha, y José María Durán Cabré, profesor de la
Universidad de Barcelona y director del Instituto de Estudios Económicos de Barcelona (IEB),
en una jornada del Consejo General de Economistas-Asesores Fiscales (Reaf). Estos expertos
han coincidido con Valentín Pich, presidente del Consejo General de Economistas, en que todo
este coste se va a producir además cuando los tiempos y la situación institucional hacen muy
difícil que la reforma se apruebe. Es decir, elevado coste por el efecto anuncio de algo que
muy probablemente no se haga o con impacto limitado. Pero el daño ya está hecho, han
alertado.

El Gobierno planea una subida en los impuestos verdes de hasta 7.500 millones que golpeará a las rentas bajas
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El Gobierno planea una subida en los impuestos verdes de hasta 7.500 millones que golpeará a las
rentas bajas

En este sentido, Pich ha lamentado que en España  se hagan anuncios de reforma fiscal al
alza, sobre todo en impuestos  patrimoniales, en aras del "relato" y para contentar a
determinados partidos, cuando el vecino  Portugal  hace lo contrario y busca ser competitivo sin
sospecha de tener menos sensibilidad social.
Rubio ha recordado la atracción que supone Portugal para grandes patrimonios y el efecto
frontera que supone respecto a Extremadura, por ejemplo. El catedrático ha lamentado, con
Durán, que buena parte de las distorsiones y cambios de residencia las produzca un impuesto
que no existe en los países de nuestro entorno y que tiene una recaudación reducida.
Rubio y Durán son partidarios por lo tanto de suprimir Patrimonio y mantener Sucesiones y
Donaciones, pero armonizándolo a la baja y eliminando elementos distorsionadores. En
concreto, el catedrático de la Universidad de Castilla-La Mancha ha abogado por que los tipos
se sitúen en un horquilla entre el 3% y el 10%. En este escenario, ha apuntado Durán, no
serían necesarios los incentivos a la empresa familiar, que cree que ahora mismo suponen un
régimen especial que podría ser cuestionado.

Subida fiscal a inmuebles
Así, Rubio, que fue miembro del comité de expertos de la reforma de la financiación, ha
destacado que el Impuesto de Patrimonio  ya produce un "efecto neto de pérdida de
recaudación" por la salida de capitales e inversiones que ocasiona y porque impacta
negativamente en los ingresos de otros impuestos como el IRPF.
A todo esto se suma la entrada en vigor en enero del nuevo valor de referencia de los
inmuebles  en Patrimonio, Sucesiones y Donaciones e ITP-AJD, que va a elevar la factura
fiscal, han coincidido, además de introducir más distorsiones y elevar la litigiosidad, el asunto
que precisamente se quería contener. "Se trata de un cambio de envergadura para que se
mantengan los problemas ahora vigentes", han avisado sobre la reforma que ultima Hacienda
a partir de la Ley de Lucha contra el Fraude Fiscal.
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La Linterna
 del chavismo y luego invertir ese dinero y esas grandes fortunas en negocios y propiedades en
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Es La Mañana de Federico
 el Ayuntamiento de concejales para acabar con el impuesto de sucesiones municipal, al menos con ese
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Next Generation
Los fondos europeos, el 
mejor multiplicador para 
el crecimiento económico

Encuentro CincoDías ‘2022: el año de los fondos europeos’

La secretaria de Estado de Energía, Sara Aagesen, considera que  la 
previsión inicial del efecto de las ayudas en el PIB es conservadora

En un evento organizado por BBVA y CincoDías, señala la importancia  
de “acompañar a la industria” en la transición hacia un modelo ecológico

M A N U  G R A N DA

M A D R I D

“Cuando estimamos el im-

pacto agregado del plan de 

recuperación sobre la eco-

nomía española, hicimos 

una estimación de entre 

siete y ocho puntos por-

centuales por encima del 

PIB, un poco más del 2% por 

año. Estos cálculos, en mi 

opinión, son conservado-

res”, aseguró la secretaria 

de Estado de Energía, Sara 

Aagesen, en el encuentro 

2022: el año de los fondos 

europeos, organizado por 

CincoDías y BBVA.

Durante esta jornada 

informativa, Aagesen re-

calcó la oportunidad que 

suponen para transformar 

el país los 140.000 millones 

de euros [casi 70.000 millo-

nes en subvenciones] que 

llegarán desde Europa has-

ta el final de la legislatura. 

Una transformación, señaló 

la secretaria de Estado, que 

deberá hacerse en “clave 

verde”. “Esto significa que 

ninguna de las reformas 

ni de las inversiones pue-

den hacer daño al medio 

ambiente (...). Además, el 

40% de las subvenciones 

se destinarán a proyectos 

de transición ecológica”, 

explicó.

La secretaria de Estado 

remarcó que los cambios a 

los que se enfrente la eco-

nomía y la sociedad en su 

conjunto, no se limitan solo 

a la reducción de emisio-

nes, sino que tendrá que 

ser una transformación di-

gital, que avance hacia la 

descentralización, “lo que 

significa que la generación 

ya no es unidireccional sino 

que se genera de forma dis-

tribuida por todo el terri-

torio y que empieza a ser 

más democratizada”. 

“Para ello es clave apos-

tar por la eficiencia ener-

gética, por las energías re-

novables. En un país como 

España tenemos que apos-

tar por el almacenamiento 

y por nuevos vectores ener-

géticos, porque si quere-

mos descarbonizar no vale 

solo con la electrificación. 

Tenemos un proyecto de 

país muy interesante en 

torno al hidrógeno reno-

vable y el biogás. Creo que 

en la transición energética 

todo es necesario, porque 

necesitamos una transición 

acelerada”, argumentó Aa-

gesen.

Coche eléctrico

La secretaria de Estado de 

Energía hizo una mención 

especial para la industria 

del automóvil, un sector  

que afronta un cambio ra-

dical por tener que pasar 

del vehículo de combustión 

a la movilidad eléctrica. 

“Los mercados inter-

nacionales piden cada vez 

más vehículos de emisio-

nes cero, por lo tanto nues-

tro sector de la automoción 

tiene que conseguir dar 

respuesta a esas deman-

das. Es esencial invertir en 

la fabricación de baterías y 

en la de catalizadores en 

el caso del hidrógeno (...). 

Hay muchísimo apetito por 

traer fábricas de baterías al 

país”, indicó.

En este sentido, Aa-

gesen destacó que su mi-

nisterio trabaja en hasta 

10.000 posibles proyectos 

en todo el país, relacio-

nados con la transición 

ecológica. “Y no solo de 

grandes empresas, sino 

especialmente de pymes. 

No nos podemos olvidar 

que España tiene un tejido 

empresarial formado fun-

damentalmente por pymes 

y autónomos, y hemos vis-

to que daban respuesta 

en el caso de la transición 

energética, un sector muy 

preparado para abordar el 

cambio”, afirmó.

Financiación verde

Por otra parte, Aagesen 

sacó pecho del éxito de la 

emisión de bonos verdes 

el pasado septiembre, por 

un valor de 5.000 millones 

de euros a un plazo de 20 

años, para los cuales se ha 

registrado una demanda 

de 60.000 millones, según 

cifras facilitadas por el Eje-

cutivo, una cifra 12 veces 

superior a la ofrecida. “Esto 

demuestra que existe mu-

cho apetito inversor, que 

es una apuesta solvente 

de este Gobierno con altos 

estándares ambientales”, 

aseguró.

“Nuestra apuesta es 

por seguir avanzando con 

estas finanzas sostenibles, 

con un plan de acción que 

queremos presentar en el 

primer semestre de 2022. 

Un programa de acción 

de finanzas sostenibles 

que contribuya a cosas 

tan importantes (...) como 

reorientar el capital, la in-

versión hacia esa sosteni-

bilidad, hacia esas tecnolo-

gías limpias o de muy bajas 

emisiones”, añadió.

Por otro lado, en rela-

ción al alza de la inflación 

y a los altos precios inter-

nacionales de la electrici-

dad, la secretaria de Esta-

do insistió en la postura 

mantenida por el Ejecuti-

vo de que se trata de una 

circunstancia “coyuntural 

y no estructural”. 

“Esperamos que los 

precios de la luz vuelvan a 

estabilizarse en el primer 

trimestre de 2022”, señaló 

Aagesen, quien a continua-

ción destacó que los pre-

cios a futuro de la electrici-

dad de España ya son más 

baratos que los de Francia 

y Alemania en 2023, gracias 

a la apuesta del país por las 

energías renovables. “Esto 

es el efecto de la respuesta 

por un cambio estructural 

de nuestro modelo energé-

tico”, afirmó la secretaria 

de Estado. 

La secretaria de Estado de Energía, Sara Aagesen, junto al director de CincoDías, José Antonio Vega. PABLO MONGE

Queremos 
presentar un  
plan de acción  
de finanzas 
sostenibles en el 
primer semestre 
de 2022

Sara Aagesen
S E C R E TA R I A  D E 
E S TA D O  D E  E N E R G Í A
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De izquierda a derecha: 

Andrea Barber, CEO 

de Rated Power; Rafael 

Doménech, responsable 

de análisis económico 

de BBVA Research; Paz 

Guzmán de los Cobos, 

consejera económica 

en la representación de 

la Comisión Europea 

en España; Gonzalo 

Rodríguez, director de 

desarrollo de negocio 

de BBVA en España, 

y la conductora del 

debate, Marta González 

Novo, directora de Hoy 

por hoy Madrid de la 

cadena SER. PABLO MONGE
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Los fondos europeos, el mejor multiplicador para el crecimiento
económico
Manu Granda  •  original

“Cuando estimamos el impacto agregado del plan de recuperación sobre la economía
española, hicimos una estimación de entre siete y ocho puntos porcentuales por encima del
PIB, un poco más del 2% por año. Estos cálculos, en mi opinión, son conservadores”, aseguró
la secretaria de Estado de Energía, Sara Aagesen, en el encuentro “2022: el año de los
Fondos Europeos”, organizado por CincoDías  y BBVA.
Durante esta jornada informativa, Aagesen recalcó la oportunidad que suponen para
transformar el país los 140.000 millones de euros [casi 70.000 millones en subvenciones] que
llegarán desde Europa hasta el final de la legislatura. Una transformación, señaló la secretaria
de Estado, que deberá hacerse en “clave verde”. “Esto significa que ninguna de las reformas
ni de las inversiones pueden hacer daño al medio ambiente (...) Además, el 40% de las
subvenciones se destinarán a proyectos de transición ecológica”, explicó.
La secretaria de Estado remarcó que los cambios a los que se enfrente la economía y la
sociedad en su conjunto, no se limitan solo a la reducción de emisiones, sino que tendrá que
ser una transformación digital, que avance hacia la descentralización, “lo que significa que la
generación ya no es unidireccional sino que se genera de forma distribuida por todo el
territorio y que empieza a ser más democratizada”.
“Para ello es clave apostar por la eficiencia energética, por las energías renovables. En un
país como España tenemos que apostar por el almacenamiento y por nuevos vectores
energéticos, porque si queremos descarbonizar no vale solo con la electrificación. Tenemos un
proyecto de país muy interesante en torno al hidrógeno renovable y el biogás. Creo que en la
transición energética todo es necesario, porque necesitamos una transición acelerada”,
argumentó Aagesen en una entrevista que se puede ver íntegra en el siguiente enlace.
Coche eléctrico

La secretaria de Estado de Energía hizo una mención especial para la industria del automóvil,
un sector que afronta un cambio radical por tener que pasar del vehículo de combustión a la
movilidad eléctrica.
“Los mercados internacionales piden cada vez más vehículos de emisiones cero, por lo tanto
nuestro sector de la automoción tiene que conseguir dar respuesta a esas demandas. Es
esencial invertir en la fabricación de baterías y en la de catalizadores en el caso del hirógeno
(...) Hay muchísimo apetito por traer fábricas de baterías al país”, indicó.
En este sentido, Aagesen destacó que su ministerio trabaja en hasta 10.000 posibles
proyectos en todo el país, relacionados con la transición ecológica. “Y no solo de grandes
empresas, sino especialmente de pymes. No nos podemos olvidar que España tiene un tejido
empresarial formado fundamentalmente por pymes y autónomos, y hemos visto que daban
respuesta en el caso de la transición energética, un sector muy preparado para abordar el
cambio”, afirmó.
Financiación verde

Por otra parte, Aagesen sacó pecho del éxito de la emisión de bonos verdes el pasado
septiembre, por un valor de 5.000 millones de euros a un plazo de 20 años, para los cuales
se ha registrado una demanda de 60.000 millones, según cifras facilitadas por el Ejecutivo,
una cifra 12 veces superior a la ofrecida. “Esto demuestra que existe mucho apetito inversor,
que es una apuesta solvente de este Gobierno con altos estándares ambientales”, aseguró.
“Nuestra apuesta es por seguir avanzando con estas finanzas sostenibles, con un plan de
acción que queremos presentar en el primer semestre de 2022. Un programa de acción de
finanzas sostenibles que contribuya a cosas tan importantes (...) como reorientar el capital, la
inversión hacia esa sostenibilidad, hacia esas tecnologías limpias o de muy bajas emisiones”,
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añadió.
Por otro lado, en relación al alza de la inflación y a los altos precios internacionales de la
electricidad, la secretaria de Estado insistió en la postura mantenida por el Ejecutivo de que se
trata de una circunstancia “coyuntural y no estructural”.
“Esperamos que los precios de la luz vuelvan a estabilizarse en el primer trimestre de 2022”,
señaló Aagesen, quien a continuación destacó que los precios a futuro de la electricidad de
España ya son más baratos que los de Francia y Alemania en 2023, gracias a la apuesta del
país por las energías renovables. “Esto es el efecto de la respuesta por un cambio estructural
de nuestro modelo energético”, afirmó la secretaria de Estado.
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Manuel Pérez Sala: «Un retraso del los fondos europeos retrasará
el crecimiento»
original

El Banco de España reclama mecanismos para controlar el uso de los fondos europeos. Su
gobernador, Hernández de Cos, ha demandado mecanismos para evaluar y controlar los
proyectos que se financien con dichos fondos. A esta misma petición se ha sumado el Círculo
de Empresarios, y su presidente, Manuel Pérez Sala, ha vaticinado un 2022 muy complicado.
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Según el mismo presidente, un posible retraso en la ejecución de los fondos europeos
producirá un retraso en la economía y ha acusado al Ejecutivo que dicha falta de ejecución
puede conducir, incluso, a la no aplicación de dichos fondos.
En cuanto al sistema de pensiones, el presidente del círculo de empresarios ha señalado dos
vías para resolver el conflicto: O bien retrasar la edad de jubilación o aceptar una reducción de
las pensiones, siendo esta última más perjudicial para la economía.
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Telenoticias Mediodía
 trabajadores y aseguran que el principal problema ahora es que no saben cómo acceder a las ayudas

http://a.eprensa.com/view_pdf.php?sid=12736&cid=566730884
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La Linterna
 del día 31 para poder recibir las ayudas europeas en la isla de La Palma. La actividad

http://a.eprensa.com/view_pdf.php?sid=12736&cid=567278330
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La OCDE   
rebaja al 4,5%   
el PIB español 
para este año 
 Las estimaciones de los 
organismos internacionales 
están muy por debajo del 6,5% 
que prevé el Gobierno

P29/EDITORIAL

ESTIMACIÓN DE CRECIMIENTO

CEOE OCDEGobierno Comisión
Europea

En tasa anual en 2021, en porcentaje.
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J. Díaz. Madrid 

Era la crónica de un tijeretazo 
anunciado desde que el INE 
rebajó drásticamente el creci-
miento del segundo trimestre 
y el dato del tercero estuvo cla-
ramente por debajo de las ex-
pectativas. La OCDE sacó ayer 
la podadora y recortó hasta el 
4,5% el crecimiento previsto 
para España en 2021, dos pun-
tos menos que el Gobierno de 
Pedro Sánchez (+6,5%) y 2,3 
puntos por debajo de su ante-
rior estimación (+6,8%), según 
el informe sobre perspectivas 
económicas publicado ayer 
por la organización. Una revi-
sión de una intensidad inusita-
da que también se extiende a 
2022, año para el que pronosti-
ca un alza del PIB del 5,5%, 
también muy por debajo del 
7% que aún defiende Ejecuti-
vo.  

La OCDE se suma así a la 
avalancha de ajustes a la baja 
efectuada por los principales 
organismos nacionales e inter-
nacionales, que vaticinan un 
crecimiento claramente infe-
rior al 5% este año y también 
enfrían las perspectivas para 
2022: entre el 5,7% y el 5,9%, 
muy lejos del dato al que sigue 
aferrado el Gobierno. El club 
de los países desarrollados se 
alinea así con firmas interna-
cionales como JPMorgan o 
Goldman Sachs, que también 
auguran un alza del 4,5% este 
año, y con Bruselas, que recor-
tó al 4,6% su previsión del cre-
cimiento español, mientras 
que el gobernador del Banco 

de España, Pablo Hernández 
de Cos, ha insistido en que la 
institución hará en diciembre 
“una revisión significativa a la 
baja” de sus proyecciones para 
2021. 

El Gobierno, en sus trece 

Esta cascada de recortes de-
sarbola los supuestos macroe-
conómicos sobre los que se 
sustentan los Presupuestos 
para 2022, que se vieron des-
bordados por los aconteci-
mientos mucho antes de ser 
aprobados por el Congreso. 
Unas sirenas de alarma que el 
Gobierno insiste en desoír. 
“Vamos a ser una de las princi-
pales economías de la UE que 
más se expanda”, afirmó ayer 
el presidente del Gobierno 
desde El Cairo, mientras que la 
vicepresidenta económica, 
Nadia Calviño, acusó a la opo-
sición de crear un clima de 
“catastrofismo” al hablar del 
futuro de España e insistió en 
que la reactivación de la eco-
nomía es “fuerte y sostenida” y 
no “un rebote pasajero”. La 
ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, afirmó que no 
tiene “ningún sentido” revisar 
las previsiones a un mes de 
que acabe el año. 

Pese a la contundente en-
mienda que la OCDE hace de 
las previsiones del Ejecutivo, 
éste insiste en ver el vaso más 
lleno que vacío: “La OCDE 
certifica que la recuperación 
está yendo de menos a más”, 
señalaron fuentes de la delega-
ción española que acompañó a 

La OCDE también enmienda a 
Sánchez: España solo crecerá un 4,5%
TIJERETAZO/  La Organización recorta en más de dos puntos su estimación de crecimiento para este año 
y en 1,1 puntos la de 2022, que reduce al 5,5%. Aplaza hasta 2023 la recuperación del nivel pre-Covid. 

La cascada de 
ajustes a la baja 
desarbola el cuadro 
macro de los 
Presupuestos 

noviembre, al pasar de 58,3 
puntos en octubre a 58,4 el 
mes pasado, en España siguió 
el camino inverso: bajó hasta 
los 57,1 puntos, tres décimas 
menos. Esto, según la consul-
tora IHS Markit, evidencia 
que “las presiones de la oferta 
y los precios continúan limi-
tando el crecimiento económi-
co” en España, donde “las se-
veras restricciones en la entre-
ga de los insumos dejaron a las 
empresas con dificultades pa-
ra incrementar la produc-
ción”. 

Aunque la economista jefe 
de la OCDE, Laurence Boone, 
intentó ayer suavizar el hacha-
zo a las previsiones de creci-
miento de España, resaltando 
que la dirección de la recupe-
ración en nuestro país no ha 
cambiado, reconoció que los 
problemas de aprovisiona-
miento y los retrasos en los 
plazos de entrega están impac-
tando en las empresas, sobre 
todo en las del sector del ladri-
llo, donde algunas obras se es-
tán paralizando o cancelando 
por la escalada de los precios y 
la falta de materiales. Otro fac-
tor que pesa sobre la economía 
española es su dependencia 
del turismo, un flanco aún dé-
bil pese a la recuperación rela-
tiva de este verano. El club de 
los países ricos, que instó a Es-
paña a acometer reformas pa-
ra “eliminar los obstáculos re-
gulatorios al crecimiento em-
presarial”, es algo más opti-
mista que el Gobierno respec-
to al déficit, que ve en el 8,1% 
este año frente al 8,4% estima-
do por el Ejecutivo español, 
aunque cree que en 2023 se-
guirá en el 4,2%, lejos del 3% 
que fija el Pacto de Estabilidad.

Sánchez en su visita oficial a 
Egipto. 

Pero si bien la OCDE cons-
tata que España está en proce-
so de recuperación, deja claro 
que será mucho menos inten-
sa de lo que prevé el Gobierno. 
De hecho, retrasa hasta princi-
pios de 2023 la recuperación 
de los niveles de PIB prepan-
demia, lo que sitúa a España en 
el furgón de cola de la reactiva-
ción en la UE. Como recordó 
De Cos el martes, el PIB espa-
ñol aún se encuentra 6,6 pun-
tos por debajo del nivel pre-
Covid, mientras que la zona 

euro se encuentra a apenas 
medio punto. 

El frenazo español, sazona-
do por el riesgo que supone la 
nueva variante del Covid y por 
un despliegue de los fondos 
europeos “más lento de lo esti-
mado”, señaló ayer la econo-
mista sénior y responsable pa-
ra España de la OCDE, Müge 
Adalet McGowan, se produce 
en plena borrasca: con la infla-
ción en tasas no vistas desde 
hace tres décadas, fruto de una 
crisis energética que ha dispa-
rado los precios y está casti-
gando a empresas y familias. 

Un entorno hostil que se ha 
visto agravado por las persis-
tentes interrupciones en las 
cadenas globales de suminis-
tro y por el encarecimiento y la 
escasez de las materias primas. 
Son problemas generalizados 
en Europa y en el mundo,  has-
ta el punto de que la OCDE ha 
rebajado en dos décimas , has-
ta el 5,6%, su pronóstico de 
crecimiento global, pero su 
impacto empieza a ser, en al-
gunos aspectos, mayor en Es-
paña. Así, mientras que el PMI 
manufacturero repuntó tími-
damente en la zona euro en 

LA OCDE TUMBA LAS PREVISIONES DE ESPAÑA

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021* 2022*

-10,8

Evolución del PIB español en tasa anual.

Fuente: INE y previsiones del Gobierno de España y de la OCDE.
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La OCDE alerta de que 
la plena recuperación 
no llegará hasta 2023

/ Recorta el crecimiento  
de España al 4,5% este año —P23 
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P, S E M P E R E

M A D R I D

La Organización para la Coo-

peración y el Desarrollo Eco-

nómicos (OCDE) terminó de 

poner ayer en entredicho 

las previsiones macroeco-

nómicas del Gobierno, ya su-

icientemente cuestionadas 

tras las recientes revisiones 

a la baja por parte de orga-

nismos como la Comisión 

Europea, el FMI o el Banco 

de España. En concreto, el 

club de los países ricos ases-

tó un tijeretazo de más de 

dos puntos al avance previs-

to en 2021, pasando del 6,8% 

calculado en septiembre al 

4,5%. En 2022, por su parte, 

la proyección se reduce del 

6,6% al 5,5%, mientras que 

para 2023 se estima un 3,8%.

La severa corrección 

deja el avance para 2021 y 

2022 dos puntos y un punto 

y medio, respectivamente, 

por debajo de las estimacio-

nes del Ejecutivo. El ajuste, 

motivado por el frenazo du-

rante el segundo trimestre 

que el INE publicó a inales 

de septiembre, es también el 

mayor de los registrados en 

las principales economías.

Así, la corrección en 

EE UU deja el avance para 

este año en el 6% frente al 

6,5% anterior. En China se 

pasa del 8,5% al 8,1%, mien-

tras que en la Eurozona se 

reduce una décima, hasta el 

5,2%. En Reino Unido, por el 

contrario, las perspectivas 

mejoran del 6,7% al 6,9%, en 

Francia se progresa del 6,3% 

al 6,8%, y en Italia, del 5,8% al 

6,3%. Alemania se mantiene 

por su parte en el 2,9%.

Riesgos en el horizonte

La OCDE constata que pese 

a que la recuperación mun-

dial sigue avanzando tam-

bién “ha perdido impulso y 

se está volviendo cada vez 

más desequilibrada”. En-

tre los riesgos a tener en 

cuenta, el organismo diri-

gido por Mathias Cormann 

pone el foco en los cuellos 

de botella de las cadenas de 

suministros globales, en el 

encarecimiento de los insu-

mos y en la presión inlacio-

nista. De hecho, los fuertes 

repuntes anuales del IPC 

anotados en los últimos dos 

meses llevarían a que la in-

lación cerrase el año 2021 

en el 2,9% en España, pro-

vocando un efecto arrastre 

que dejaría el indicador en 

el 3,2% un ejercicio después.

En 2023, cuando la inla-

ción se moderaría, España 

lograría recuperar los nive-

les de PIB previos a la pan-

demia. Entonces, también 

tendría que tomar medidas 

para aliviar los niveles de 

deuda pública y asegurar 

la sostenibilidad de las i-

nanzas públicas en el medio 

y largo plazo, coincidiendo 

con la vuelta al Pacto de Es-

tabilidad y Crecimiento de la 

Unión Europea, en suspenso, 

a falta de revisar sus reglas, 

durante todo el año 2022. La 

OCDE, en este punto, prevé 

que la deuda pública cierre 

el año 2021 en el 120,1% del 

PIB para ir moderándose al 

117,1% en 2022 y al 115,9% un 

año más tarde. El déicit cul-

minaría el presente ejercicio 

en el 8,1% del PIB y en el 5,4% 

y 4,2%, respectivamente, en 

los dos siguientes años.

Para asegurar la recupe-

ración, no obstante, la OCDE 

también recuerda a Espa-

ña que hay aspectos clave 

que no pueden descuidarse, 

como la correcta absorción y 

ejecución de los fondos eu-

ropeos y las políticas activas 

de empleo. En este último 

punto, sugiere la OCDE, es 

importante centrar el tiro 

en erradicar la dualidad del 

mercado laboral y el paro de 

larga duración. Por el mo-

mento, el organismo prevé 

que la tasa de desempleo 

cierre 2021 en el 15% para 

disminuir al 14,2% y 13,6% en 

los dos próximos ejercicios.

Previsiones económicas 
La OCDE asesta a España el 
mayor recorte de la UE y prevé 
un alza del PIB del 4,5% en 2021

Estima avances  
del 5,5% y el 3,8%  
en 2022 y 2023

Teme que la 
inflación cierre el 
año en el 2,9% y 
escale luego al 3,2% 

Mathias Cormann, secretario general de la OCDE. GETTY
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Recuperación aún más incierta
original

El cuestionamiento de las previsiones macroeconómicas del Gobierno, aquellas que sirven de
base para los Presupuestos de 2022, crece de modo constante.
Ahora es la OCDE la que limita el avance del PIB en este año hasta el 4,5%, frente al 6,5%
que pronostica el Ejecutivo. No es un caso aislado. Esta misma semana el Consejo de
Economistas redujo el crecimiento de la economía al 4,7% y, anteriormente, el Banco de
España ya anticipó una "rebaja sustancial" de sus cálculos sobre el avance de la economía
española, tras demostrar el INE su pérdida de vigor desde el segundo trimestre. Por si la
unanimidad de organismos nacionales e internacionales no fuera suficiente, el panorama para
el PIB nacional se puede complicar aún más tras la aparición de la nueva cepa sudafricana
del Covid, una variante que crea preocupación por su inusual facilidad para mutar. Es cierto
que aún está por verse su peligrosidad desde el punto de vista sanitario. Pero lo que está
fuera de toda duda es que llega en un mal momento al coincidir con otros problemas de
ámbito global que ya lastran la actividad empresarial. Se trata de los cuellos de botella en la
producción y la escasez de materias primas. Por si fura poco, las previsiones en ambos
sentidos no son halagüeñas. No en vano Deloitte ya apunta a que la escasez de
semiconductores durará hasta principios de 2023, lo que frenará al sector tecnológico.
Asimismo, la OCDE también destaca que el impacto de la variante ómicron alargará los
problemas de las cadenas de suministro globales. Resulta evidente que la persistencia de
estos graves inconvenientes generará aún más incertidumbre a la recuperación a medio gas
que la economía española ya muestra.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 El Economista

 Prensa Digital

 984 000

 1 247 778

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 01/12/2021

 España

 14 706 EUR (16,671 USD)

 5972 EUR (6770 USD) 

https://www.eleconomista.es/opinion-blogs/noticias/11503562/12/21/Recuperacion-aun-mas-incierta.html
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La UE reta a China con inversiones 
en el mundo por 300.000 millones
IMPULSO GEOPOLÍTICO/ Bruselas busca aumentar la influencia internacional europea con un macroplan 
de inversiones en infraestructuras en países en desarrollo como alternativa al gigante asiático.

Francisco R. Checa Bruselas 

La Unión Europea lanzó ayer 
un ambicioso plan de inver-
siones comunitarias para el 
desarrollo de infraestructuras 
por todo el mundo, un progra-
ma que nace con la vocación 
de convertirse en una alterna-
tiva de peso al programa chino 
Belt And Road Initiative, cono-
cido como la nueva ruta de la 
seda, que es uno de los pilares 
clave de la política exterior de 
Pekín.  

“Los países ya tienen expe-
riencia con las inversiones 
chinas y necesitan ofertas di-
ferentes y mejores”, señaló la 
presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen. 
Y la UE está dispuesta a ofre-
cerles esa alternativa.  

El macroplan diseñado por 
la Comisión, denominado  
Global Gateway,  se ha marca-
do el desafío de movilizar has-
ta 300.000 millones de euros 
hasta 2027 en inversiones en 
infraestructuras para impul-
sar la principal prioridad del 
bloque comunitario para los 
próximos años, la transición 
ecológica, más allá de las fron-
teras de la UE. 

El programa prevé apoyar 
una gran cantidad de proyec-
tos en países en desarrollo en 
sectores como la digitaliza-
ción, la salud, el clima, la ener-
gía limpia, el transporte soste-
nible o la educación. De este 
modo, los proyectos que la UE 
financiará en terceros países 
estarán relacionados con la 
mejora de redes de transporte 
hacia modelos sostenibles en 
carreteras, puertos o ferroca-
rriles, el desarrollo del hidró-
geno verde (una de las gran-
des apuestas comunitaria co-
mo combustible de una eco-
nomía sin emisiones contami-
nantes), así como el desplie-
gue de cables submarinos o 
redes 5G para mejorar la co-
nectividad.  

El principal objetivo de es-
tas inversiones es que el plan 
sea uno de los estandartes 
geopolíticos comunitarios pa-
ra reforzar la posición y los va-
lores democráticos europeos 
en el mundo mediante un pro-
grama que “destaque por su 
alta calidad, estándares de 
confianza, alto nivel de trans-
parencia y buen  gobierno”, in-
dicó Von der Leyen.  

El plan chino ha estado en 
numerosas ocasiones bajo las 

Proyectos verdes en 
puertos y carreteras, 
hidrógeno o redes 
5G, entre las 
inversiones

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, ayer en Bruselas. 

bros y a las instituciones finan-
cieras comunitarias. 

Aproximadamente la mitad 
de los fondos se movilizarán 
mediante el Fondo de Desa-
rrollo europeo (EFSD+), que 
desplegará unos 135.000 mi-
llones, mientras que la otra 
mitad de las inversiones pre-
vistas, unos 145.000 millones, 
llegará a través de otros ins-
trumentos como el Banco Eu-
ropeo de Inversiones o el Ban-
co Europeo de Reconstruc-
ción y Desarrollo. Además, 
hasta unos 18.000 millones se 
articularán en subvenciones a 
través de programas de ayuda 
externa. 

Bruselas quiere involucrar 
al sector privado en el progra-
ma. Para ello, el Ejecutivo co-
munitario creará un grupo 
consultivo empresarial dentro 
de la estructura de Gobierno 
del Global Gateway. “Las em-
presas participarán en el pro-
ceso decisorio y aportarán su 
conocimiento sobre las inver-
siones estratégicas y los pro-
yectos en los que queremos in-
vertir”, destacó Von der Leyen.  

El plan de la UE está en sin-
tonía con otros programa 
anunciados por socios que ca-
lifica como “afines”, como 
EEUU y Reino Unido. En la 
última reunión del G7, las sie-
te potencias acordaron lanzar 
iniciativas para abordar las 
necesidades de infraestructu-
ras a nivel mundial con una al-
ternativa frente a China. El  
G20 calcula que el déficit de 
inversiones en infraestructu-
ras en el mundo alcanzará los 
13 billones de euros en 2040. 

El Global Gateway llega en 
un momento bajo en las rela-
ciones entre el bloque comu-
nitario y el gigante asiático, al 
que la UE define como com-
petidor, rival sistémico pero 
también como socio.  

El Acuerdo de Inversiones 
(CAI) que la UE y China 
anunciaron a bombo y platillo 
a finales del año pasado sigue 
paralizado en la Eurocámara 
y sin visos de que vaya a haber 
una ratificación a corto plazo. 
Además, Pekín criticó recien-
temente las medidas anuncia-
das por Bruselas para penali-
zar las importaciones conta-
minantes. 
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Von der Leyen: “Los 
países ya tienen 
experiencia con 
China y necesitan 
ofertas mejores”

F.R.Checa. Bruselas 

Los altos precios de la ener-
gía no aflojan y los 27 siguen 
buscando soluciones para 
afrontar la escalada sin pre-
cedentes en el precio de la 
electricidad y el gas, justo a 
las puertas de un invierno 
que se presenta muy frío y 
muy caro para Europa.  

Los ministros de Energía 
de la UE vuelven a reunirse 
hoy en Bruselas para abor-
dar la crisis energética, pero 
los países ya se han ido ali-
neando en dos bandos para 
afrontar otra batalla.  

España, que es el país que 
más pelea está dando en Eu-

ropa por  reformar la regula-
ción energética, logró ayer el 
apoyo de Francia, Italia, 
Grecia y Rumania para fijar 
una posición común que in-
siste en la necesidad de 
cambios en la regulación. 

El grupo de países del Sur 
aunaron así  fuerzas para 
exigir cambios a medio y 
largo plazo para que las 
energías renovables tengan 
un papel crucial en la regu-
lación energética a finales 
de esta década, pedir mayo-
res facilidades para el desa-
rrollo de los contratos a lar-
go plazo basado en energías 
netas en emisiones y evitar 

la volatilidad en el mercado 
del gas con el estudio de las 
compras conjuntas.  

Sin embargo, el Gobierno 
español y sus aliados tienen 
en frente un grupo mayori-
tario de países del Norte y 
Centro de Europa que se 
oponen de lleno a cualquier 
modificación.  

Este grupo de nueve paí-
ses liderado por Alemania y 
Holanda hizo otra vez fren-
te común ayer en su recha-
zo a las medidas propuestas 
por España, al considerar 
que podrían acarrear un 
“grave riesgo” ya que pon-
drían la seguridad del sumi-

nistro en peligro.  
Los ministros tendrán so-

bre la mesa los informes 
preliminares encargados 
por la Comisión para eva-
luar la crisis energética.   

El estudio de la Agencia de 
Cooperación de los Regula-
dores de la Energía (ACER) 
rechazó las propuestas espa-
ñolas, como los límites al 
precio del gas o cambios en 
el sistema del mercado ma-
yorista de la electricidad, 
mientras que el de la ESMA 
descartó que hubiera espe-
culación en los mercados de 
derechos de emisiones de 
carbono (ETS).

Aumenta el pulso entre los países del 
Norte y el Sur por la reforma energética

sombra de la opacidad en las 
licitaciones o el sobreendeu-
damiento de los países que 
han participado en las inver-
siones. Por eso, la estrategia 
europea hace especial hinca-
pié en que la alternativa comu-
nitaria ofrecerá un enfoque 
ético a sus socios con infraes-

tructuras que no generarán 
una deuda insostenible.  

La gran duda es la capaci-
dad real que tendrá este plan, 
que no cita explícitamente a 
China, para contrarrestar la 
influencia internacional del gi-
gante asiático aunque Bruse-
las es optimista.   

Pekín lleva desde 2013 des-
plegando su Belt And Road Ini-
tiative, con el que está aumen-
tando su presencia global a tra-
vés del impulso a inversiones 
en infraestructuras como ins-
talaciones portuarias o ferro-
viarias, en especial en África y 
Latinoamérica. Aunque las 

cantidades movilizadas por el 
plan chino no son públicas, las 
estimaciones apuntan a que 
superan el billón de dólares, 
una cantidad mucho mayor a 
la que prevé movilizar la UE. 

La canalización de los fon-
dos involucrará a la Comisión 
Europea, los Estados miem-
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E. del Pozo. Madrid 

El Gobierno ha retirado el ve-
to inicial para que las gestoras 
puedan optar a administrar 
los futuros planes de pensio-
nes de promoción pública, cu-
yo lanzamiento está en mar-
cha. 

Ahora no se exige a estas 
entidades alcanzar un patri-
monio determinado bajo ges-
tión para poder presentar su 
candidatura, según el último 
texto del anteproyecto de ley 
que regula los fondos de pen-
siones de empleo de promo-
ción pública. 

En el anterior texto de esta 
futura normativa se estable-
cían tres categorías de gesto-
ras. Las que administran más 
de 3.000 millones de euros te-
nían más opciones, ya que po-
dían presentar hasta tres ofer-
tas para administrar otros 
tantos planes, mientras que 
las entidades con un patrimo-
nio de entre 1.000 y 3.000 mi-
llones podían presentar dos 
candidaturas. A las más pe-
queñas, con menos de 1.000 
millones de patrimonio, no se 
les daba la posibilidad de pre-
sentar candidaturas (ver ilus-
tración). 

El texto articulado del ante-
proyecto de ley elaborado por 
los ministerios de Inclusión y 
Seguridad Social y el de Eco-
nomía no hace mención a 
ciertos requisitos a cumplir 
por las gestoras, que sí se in-
cluyen en la Memoria del 
Análisis del Impacto Norma-
tivo del anteproyecto. En este 
se especifica que “podrán 
concurrir las entidades gesto-
ras de fondos de pensiones de 
dimensión adecuada”. 

Poner el listón de 1.000 mi-
llones de euros por debajo del 
cual las entidades no podrían 
aspirar a la gestión los fondos 
públicos de pensiones supo-
nía dejar fuera de esta activi-
dad a firmas como Axa, Uni-

GESTORAS DE PLANES DE PENSIONES

CaixaBank

BBVA

Santander

Ibercaja

Mapfre

Renta 4

Fonditel

Sabadell

Santalucía

Caja Rural

KutxaBank

Abanca

Caser

Deutsche/Zurich

Bestinver

Cajamar Vida

Nationale Nederlanden

Axa Pensiones

Unicaja

Catalana Occidente

Grupo March

Mediolanum

Liberbank

Caja Ingenieros

Mutua Madrileña

42.082

23.201

13.634

7.405

5.766

4.874

4.014

3.135

2.385

1.798

1.686

1.622

1.561

1.256

1.106

1.066

1.030

992

786

538

478

451

435

393

365

Patrimonio en millones de euros a 30-9-21.

Fuente: Inverco

El plan público de pensiones 
retira su veto a las gestoras
PROYECTO/ El Gobierno acepta ahora que las gestoras con un patrimonio menor  
a 1.000 millones puedan optar a administrar los futuros fondos de jubilación.

teproyecto tampoco incluye 
el requisito anterior de que las 
entidades depositarias de los 
planes de pensiones públicos 
deban contar con un negocio 
superior a los 10.000 millones 
en estos productos.  

El Gobierno ha modificado 
también la comisión máxima 
que podrán cobrar las gesto-
ras  fijada en el 0,4% en el tex-
to anterior. Ahora se afirma 
en la exposición de motivos 
del anteproyecto de ley que 
estará “por debajo del 0,3%”, 
una cifra que se califica de 
“reto” en el propio documen-
to de la Administración. 

En la exposición de moti-
vos, se apunta que han anali-
zado los costes de  los actuales 
planes de pensiones de em-
pleo promovidos por admi-
nistraciones públicas y que 
tienen comisiones medias in-
feriores al 0,3%.  

La implantación de los fu-
turos planes de pensiones de 
promoción pública será “un 
acicate al aumento de nuevas 
entidades gestoras entrantes” 
por “el aumento del volumen 
bajo gestión”, según el docu-
mento, en el que se “estima” 
que el 68% de las 16 mayores 
gestora puras de planes (las 
que solo trabajan en este acti-
vidad) tienen un “retorno me-
dio sobre recursos propios del 
35% y del 180% sobre el capi-
tal mínimo regulatorio”.

Las gestoras deberá 
tener una “dimensión 
adecuada” para optar 
a los planes públicos 
de pensiones 

La Administración 
sitúa en el 0,3% la 
comisión máxima 
que podrán cobrar 
las gestoras 

Una de las novedades 

incluidas en el último texto 

del anteproyecto de ley  

de los futuros planes de 

pensiones de promoción 

pública es un “mandato”  

por el que “las empresas 

deberán negociar y, en su 

caso, acordar con los 

representantes legales  

de las personas trabajadoras 

sistemas de previsión social 

empresarial en la forma en 

que se determine en la 

legislación laboral”. 

Esta medida pretende 

facilitar el imprescindible 

acuerdo entre los agentes 

sociales para que no se 

quede en aguas de borrajas 

el proyecto que la 

Administración está 

montando para cumplir con 

la “revisión e impulso de los 

sistemas complementarios 

de pensiones” incluida en el 

Plan de Recuperación, 

Transformación y Resiliencia 

que España ha enviado a 

Bruselas en el marco de los 

fondos Next Generation. 

La negociación colectiva 

entre patronal y sindicados 

en cada una de las 

empresas y sectores, junto 

con los incentivos fiscales  

a los futuros planes  

de empleo son dos  

de las claves del proyecto 

del Gobierno.

Mandato para negociar entre las empresas y los sindicatos

caja, Catalana Occidente. 
Banca March o Mediolanum, 
lo que podría dañar su reputa-
ción en el sector y entre los 

ahorradores, además de limi-
tar sus posibilidades de nego-
cio. 

La nueva redacción del an-
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Empresas & Finanzas

I. Gaspar MADRID.  

El sector industrial español es, tras 
el sector servicios, la segunda rama 
de actividad más importante de la 
economía. Al igual que en el resto 
de países avanzados, la industria es-
pañola tiene un importante efecto 
de arrastre hacia el resto de secto-
res y una gran capacidad de inno-
vación. 

No obstante, durante los últimos 
años su peso en la economía se ha 
reducido drásticamente y se sitúa 
lejos del objetivo marcado por la 
Unión Europea para el año 2020 
por el que este sector debe repre-
sentar el 20%. Así, el año pasado el 
peso de la industria en la economía 
fue del 12,2%, frente al 17,9% del año 
2000. Una bajada que se ha produ-
cido “en parte por el empuje del sec-
tor servicios, pero también por el 
abandono de políticas industriales 
activas que ahora es urgente impul-
sar”, señaló Raquel Sánchez Jimé-
nez, ministra de Transporte, Movi-
lidad y Agenda Urbana, en el mar-
co del VIII Foro Industrial organi-
zado por elEconomista. 

Para la ministra, las dos grandes 
crisis que hemos vivido han pues-
to de manifiesto la importancia de 
la industria para el país. “En la pan-
demia comprobamos que nuestras 
carencias a la hora de producir mas-
carillas, respiradores o equipos de 
protección, nos colocaba en la lista 
de espera de los proveedores mun-
diales”, destacó la ministra. Por tan-
to, “ha llegado la hora de potenciar 
una industria inteligente, renova-
dora y sostenible”. 

En este sentido, para Sánchez Ji-
ménez España tiene los mimbres 
necesarios para que el sector indus-
trial afronte los próximos retos: 
“Magníficas infraestructuras físi-
cas y digitales”.  

El papel de la movilidad 
La sostenibilidad es uno de los prin-
cipales ejes de actuación que se ha 
marcado Europa para los próximos 
años. Un horizonte en el que la in-
dustria tiene un peso relevante. Co-
mo señalan desde la Agencia Euro-
pea de Medio Ambiente, la indus-
tria es responsable de más de la mi-
tad de las emisiones totales de 
algunos de los principales contami-
nantes atmosféricos y gases de efec-
to invernadero, así como de otros 
importantes impactos medioam-
bientales, como la liberación de con-
taminantes en el agua y el suelo, la 
generación de residuos y el consu-
mo de energía. 

A este respecto, la ministra de 
Transporte, Movilidad y Agenda 

Raquel Sánchez, ministra de Transporte, Movilidad y Agenda Urbana. D. GARCÍA Y A. MARTÍN

Raquel Sánchez apuesta por una industria  
inteligente, renovadora y sostenible
La ministra de Transportes cree primordial que el sector aumente su peso en la economía

Estrategia de Movilidad Segura, Sostenible 
y Conectada antes de final de año

ciencia y la experiencia del usuario 
ofreciendo nuevas formas de mo-
vilidad más sostenibles, reducien-
do sus emisiones de CO2 y focali-
zando las inversiones en la nueva 
economía”. 

En el ámbito de la sostenibilidad, 
conceptos como reutilizar, reciclar, 
rediseñar o recuperar “no son nue-
vos para nuestras empresas indus-
triales. Llevan trabajando muchos 
años para integrar dentro de su es-
trategia la sostenibilidad. Pero en 
este momento estamos asistiendo 
a una creciente concienciación co-
lectiva que lleva a las compañías a 
una mayor presión de gobiernos, 
consumidores e inversores”, sostu-
vo Begoña Cristeto, socia respon-
sable de Automoción, Industria y 
Química de KPMG en España. 

Así, se está exigiendo que la sos-
tenibilidad no solo se integre en las 
empresas sino en toda su cadena de 
proveedores. Por tanto, “inexora-
blemente todas las empresas están 
abocadas a medir y reportar la sos-
tenibilidad y la circularidad si van 
a querer seguir formando parte de 
la cadena de valor de la industria, 
lo que supone un mayor nivel de 
transparencia”, concluyó Cristeto.

Urbana indicó que “el uso intensi-
vo de los recursos naturales y de 
combustibles fósiles nos permitió 
en el pasado avanzar y alcanzar ci-
fras de desarrollo espectaculares. 
Sin embargo, este patrón de creci-
miento a costa del planeta se ha de-
mostrado insostenible”. 

Para el tránsito de una economía 
lineal a una economía circular “es 
imprescindible una nueva movili-
dad con impactos medioambienta-

les mínimos”, señaló la ministra. El 
transporte representa el 4,27% del 
PIB español y genera casi un mi-
llón de puestos de trabajo y, a la vez, 
es uno de los sectores que genera 
mayores emisiones de gases de efec-
to invernadero. “Descarbonizar la 
movilidad y, por ende, el conjunto 
de la economía, es una exigencia de 
salud pública, un imperativo para 
mitigar el cambio climático y un 
compromiso que hemos asumido 

como país en distintos acuerdos in-
ternacionales”. 

Por su parte, Ignacio Madride-
jos, consejero delegado de Ferro-
vial, indicó que la movilidad y la tec-
nología son dos temas “cruciales 
para la economía que, además, nos 
ayudan a ser más sostenibles”. 

Para Madridejos el sector indus-
trial debe liderar esta transforma-
ción invirtiendo en nuevas tecno-
logías que permitan “mejorar la efi-

Raquel Sánchez Jiménez también 

indicó que “antes de final de año 

llevaré al Consejo de Ministros  

la Estrategia de Movilidad Segura, 

Sostenible y Conectada y el ins-

trumento que la hará posible, la 

Ley de Movilidad Sostenible. Re-

presentan enormes oportunida-

des para nuestro tejido producti-

vo y para el fomento de la innova-

ción en España”. La futura ley 

aborda cuestiones claves como  

la planificación de infraestructu-

ras en función de su rentabilidad 

social y la financiación necesaria 

para su conservación. También, 

impulsa la digitalización y la auto-

matización, así como la regula-

ción del uso de datos abiertos pa-

ra no frenar la innovación salva-

guardando al mismo tiempo la 

privacidad de los usuarios. Ade-

más, fomenta medios más soste-

nibles como el ferrocarril. “Los 

presupuestos de 2022 destinan 

cuantiosos recursos a la movili-

dad sostenible e innovadora. El fe-

rrocarril lidera estas inversiones 

con más de 6.700 millones de eu-

ros”, destacó la ministra, quien 

añadió que “la movilidad será la 

impulsora de hacer el crecimiento 

sostenible de la industria. Lo ina-

plazable es interiorizar que la sos-

tenibilidad es rentable y social-

mente responsable”.

VIII Foro Industrial: ‘España avanza hacia el desperdicio cero’

Begoña Cristeto, socia responsable de Automoción, Industria  

y Química de KPMG en España. 

Ignacio Madridejos, consejero delegado de Ferrovial. D. G. Y A. M.
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El Gobierno propone que las em-
presas garanticen el salario ínte-
gro del trabajador en los nuevos
expedientes de regulación tempo-
ral de empleo (ERTE). Ahora,
cuando se suspende a un asalaria-
do con un ERTE, este deja de tra-
bajar y recibe una prestación que
en algunos casos puede comple-
tar la empresa si así lo estima. Sin
embargo, no existe la obligación
de que la compañía garantice el
sueldo íntegro. Lanueva propues-
ta quiere cambiar esto exigiendo
que la empresa complemente la
prestación hasta el 100% de la nó-
mina. Es más, el primer mes ade-
lantaría el pago del salario com-
pleto. Así se refleja en la propues-
ta del nuevo ERTE permanente,
bautizado como Red, que está en
la mesa de negociación.

El Gobierno quiere crear una
nueva prestación para los trabaja-
dores afectados por el Red, llama-
da de sostenibilidad del empleo.

La cuantía sería del 70% de la ba-
se reguladora y no podría superar
los 1.271 euros (el 22% del IPREM,
ahora en 564,9 euros). Esa es la
cifra que la empresa tendría que
suplementar. Igual que en los
ERTEactuales, la ayudano consu-
miría periodo de desempleo.

El texto quenegocia conpatro-
nal y sindicatos señala: “La empre-
sa abonará a las personas trabaja-
doras el importe íntegro de sus
retribuciones salariales del pri-
mer mes en el que resulten de
aplicación lasmedidas de suspen-
sión o reducción de jornada. En
los meses sucesivos, continuará
abonando el importe íntegro de
las retribuciones salariales,mino-
rado en el importe percibido por
lasmismas en concepto de presta-
ción de sostenibilidad del empleo
del mes inmediato anterior”.

Es decir: la empresa tendría
que adelantar el primer mes. Y a
partir del siguiente se restaría la
prestación del mes anterior. Pero

la empresa tiene en todo caso que
mantener el salario. Gobierno y
sindicatos defienden la iniciativa.
Pero según fuentes patronales, se
trata de un coste que lastrará a
unas empresas ya en dificultades.
Y afirman que podrían incluso
plantearse no recurrir al nuevo
ERTE ante el coste que supondría
y la imposibilidad por ley de des-
pedir en los seismeses siguientes.

Por otra parte, la CEOEpresen-
tó elmartes supropuesta de refor-
ma laboral en la mesa, que está
bastante lejos en muchos aspec-
tos de lo que se está discutiendo y
que en la reunión de ayer ni si-
quiera se trató. “Es una Carta a
los Reyes Magos”, admite una
fuente empresarial. El documen-
to ha sido rechazado por los sindi-
catos: “Si amplían el perímetro de
las discusiones, nosotros también
podemos hacerlo”, señala una
fuente sindical. El papel rechaza
los límites a la temporalidad; favo-
rece el despido individual frente

al colectivo, que tiene más garan-
tías, y exige que el fijo disconti-
nuo no valga para el cómputo de
la antigüedad y de la representa-
ción sindical, causalizar el despi-
do en el sector por convenio y re-
trasar el informe de la autoridad
laboral para ERE.

No obstante, el documento ha
causadoenfado en la patronal por-

que se ha presentado al Gobierno
sin haberlo aprobado en CEOE y
porqueno refleja algunas reivindi-
caciones sectoriales. Antonio Ga-
ramendi ha tenido que convocar
para hoy a los vicepresidentes a
fin de calmar los ánimos. La refor-
ma aún no está madura, pero pa-
rece que por ahora puede reunir
los apoyos para el sí. “Mejor un
acuerdo demínimos que un desa-
cuerdo de máximos”, dijo ayer el
presidente de la CEOE en una en-
trevista al Financial Times. Ma-
drid, Cataluña, Anfac, Anged y
Asaja podríannegarse a firmarlo.

No hay problemas con la ul-
traactividad de los convenios: es-
ta se reformará para que sigan
vigentes tras su caducidad por-
que ambas partes suelen tener in-
terés en que no decaigan las con-
diciones pactadas. Tampocodebe-
ría ser un escollo la subcontrata-
ción, donde la fórmula escogida
será que se ciñan al convenio de
la actividad contratada. O sea,
que si se contrata una empresa de
limpieza se rija por el convenio
del sector y no el de unamultisec-
torial que hunda salarios.

La propuesta de CEOE recha-
za que se limite la temporalidad y
abogapor un solo contrato tempo-
ral con una causalidad o justifica-
ción tasada. El argumento es que
no se puede poner a la vez una
ratio de temporales y un contrato
muy causalizado y por tanto más
difícil de utilizar. Las causas por
lasque sepuedeusar la temporali-
dad centraron la negociación de
ayer. Por su parte, los sindicatos
pidieron la reducción del periodo
del contrato ocasional de tresme-
ses y que se justifique su uso para
que no sea otro nicho de fraude.
El Gobierno va a elaborar una
nueva propuesta teniendo en
cuenta todas las aportaciones.

La Comisión Europea apoya la
tesis de la CEOE de no limitar por
igual la temporalidad en todos los
sectores como figura en la última
propuesta. En otras reuniones se
ha hablado de exigir a los secto-
res, quizás por convenio, que ba-
jen la temporalidad a la media de
sus pares europeos con un plazo
para adaptarse. La patronal del
campo rechaza cualquier tope.

También hay dificultades por
la prevalencia del convenio secto-
rial en salario y jornada. La patro-
nal de los fabricantes de coches
se resiste: aunque sus convenios
de empresa son mejores que el
sectorial, quieren poder disponer
de las jornadas según precisen.

El Gobierno propone que los afectados
por ERTE cobren el salario íntegro
Las empresas tendrían que completar el sueldo de los trabajadores en los expedientes

La vicepresidenta yministra deEmpleo, YolandaDíaz, con, desde la izquierda, los líderes deUGTyCC OO,PepeÁlvarez yUnai Sordo; el presidente de la
CEOE, Antonio Garamendi, y el de Cepyme, Gerardo Cuerva, en una reunión en Madrid en enero de 2020. / JAIME VILLANUEVA

ANTONIO MAQUEDA, Madrid La patronal cree
que desincentivaría
el uso del nuevo
mecanismo

El Ejecutivo rehará
el texto sobre la
temporalidad con las
últimas aportaciones
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 Tamaño

 V.Publicitario
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 80 528 EUR (91,291 USD)
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La crisis generada por los precios
del gas natural y su impacto en el
coste de la luz está abriendo un
cismaen laUniónEuropea.Mien-
tras que algunos de los Veintisiete
piden cambios de calado a la Co-
misión en el funcionamiento de
los mercados de electricidad,
otros consideran que se debe
aguantar el tirón ante una situa-
ción transitoria que, en su opi-
nión, no requiere cambios estruc-
turales a corto plazo.

El Gobierno de España, parti-
dario de introducir ya esos cam-
bios, ha encontrado en Francia
un aliado para hacer frente co-
mún y empujar así a la Comisión
a incluir reformas en los merca-
dos de la electricidad y el gas.
Frente a ellos, Alemania encabe-
za a un grupo de ocho Estados
partidarios de hacer frente al alza
de precios con “acciones naciona-
les temporales y específicas”, se-
gún una declaración difundida
ayer por ese conjunto de países.

España y Francia respondie-
ron con otra declaración, a la que
se sumaron Italia, Grecia y Ru-
manía, donde piden la reformade
la directiva que regula el merca-
do de la luz para incluir mecanis-
mos de compensación y rebajar
lo que pagan los consumidores.
El campo de batalla de este en-
frentamiento será la reunión de
ministros de Energía de la UE
que se celebra hoy en Bruselas.

España no va ganando el pul-
so. Las peticiones que del Ejecuti-
vo de Pedro Sánchez han sido ig-
noradas y un informe reciente de
la Agencia de Cooperación de los

Reguladores de la Energía de la
UE consideraba contraproducen-
te la idea española de cambiar el
sistemade formación deprecios y
rechazaba que cada país pueda
optar por uno propio. A este infor-
me se agarran los nueve países
—entre los que además de Alema-
nia están Austria, Dinamarca y
Finlandia— en el documento di-
fundido ayer, donde defienden el
mercado actual de la electricidad
y achacan la crisis a la “recupera-
ción económica mundial”.

Por contra, España y Francia
piden cambios en las normas eu-
ropeas que sustentan el mercado.
El Ejecutivo de Sánchez, en este
último escrito conjunto, rebaja
sus pretensiones iniciales y ya so-
lo aboga por una reforma a largo
plazo, pensando en el “horizonte
2030”. Pero ambos países apues-
tan por modificar la directiva eu-
ropea sobre la electricidad para
crear mecanismos, basados en
“transferencias financieras entre
productores y consumidores”,

que permitan que los ciudadanos
puedan beneficiarse de la implan-
tación de las renovables. Si se
aceptara esta pretensión España
vería respaldadas legalmente al-
gunas de lasmedidas que está po-
niendo enmarcha en este sentido
y que corren el riesgo de termi-
nar en un litigio con las eléctri-
cas. Según el escrito de España y
Francia, esta medida no tendría
“ningún efecto sobre el funciona-
miento del mercado mayorista”.
España renuncia así a su anterior
pretensión de cambiar el llamado
sistema marginalista de forma-
ción de precios, que fija el resulta-
do de las subastas diarias en base
a la tecnología más cara que en-
tre en cada ronda.

Además, ambos países animan
a la Comisión a explorar un siste-
mavoluntario de compra centrali-
zada de gas para intentar lograr
volúmenes adicionales “a precios
asequibles” para los consumido-
res. Los defensores de esta medi-
da ponen como ejemplo el éxito
de la compra conjunta de vacu-
nas en la UE. Pero la Comisión ha
puesto ya en duda ese paralelis-
mo al considerar que la situación
de cada país es muy dispar en
cuanto a la relación que tienen
con el gas.

El sector energético está sien-
do escenario de enfrentamientos
entre las principales potencias de
la UE. Y siempre a un lado está
Francia y al otroAlemania. El últi-
mo encontronazo se produjo en
la cumbre del clima de Glasgow,
cuandoAlemania impulsó unade-
claración en la que se pedía que
no se incluya la energía nuclear
en el listado de inversiones que se
pueden clasificar como verdes y
beneficiosas para la lucha contra
el cambio climático que prepara
Bruselas. Alemania invitó a Espa-
ña a sumarse a esta declaración,
que suponía un enfrentamiento
directo con Francia, pero el Go-
bierno de Sánchez rechazó hacer-
lo si no se pedía que se dejara
también fuera de esa futura clasi-
ficación al gas natural.

La crisis de precios de la electricidad
abre un cisma en la Unión Europea
España y Francia piden un sistema de compensación financiado por las energéticas

La vicepresidenta y ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribera, el martes en la presentación de los
proyectos del plan de recuperación, en Chinchón (Madrid). / ISABEL INFANTES (EP)

B. DE MIGUEL / M. PLANELLES

Bruselas / Madrid

Nueve países, entre
ellos Alemania,
rechazan reformas a
nivel comunitario

El último choque
entre Berlín y París
se dio en la cumbre
del clima de Glasgow
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 Les Echos  Nacional, 1

 Prensa Escrita
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 126 429
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 País
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 02/12/2021

 Francia

 25 006 EUR (28,347 USD)

 494,55 cm² (33,4%)

 4473 EUR (5071 USD) 

La riposte de l’Europe 
à l’expansion chinoise
l Pour faire barrage aux nouvelles routes de la soie, 
la Commission présente un plan à 300 milliards d’euros.

l Ce programme d’investissements vise à financer 
de nouvelles infrastructures dans les pays en développement.
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Ursula von der Leyen, la présidente de la Commission, et Jutta Urpilainen, la commissaire chargée des Partenariats internationaux, ont présenté à Bruxelles, mercredi, 
le projet « Global Gateway ». Photo Dursun Aydemir/Anadolu Agency via AFP

de la Commission européenne. 
« Nous voulons des projets qui  soient
mis en œuvre avec un haut niveau de
transparence, de bonne gouvernance
et de qualité », a-t-elle insisté mer-
credi devant la presse.

L’Europe, poursuit-elle, veut
montrer qu’une « approche guidée 
par la démocratie et ses valeurs peut 
donner des résultats » et offrira à ses
partenaires des « conditions justes et

favorables afin de limiter le risque de
surendettement ». « Nous voulons 
créer des liens, pas des dépendan-
ces », a insisté Ursula von der Leyen,
deux ans jour pour jour après sa 
prise de fonction.

Le plan ciblera en priorité les
investissements dans le numérique, 
la santé, le climat, l’énergie, les trans-
ports et l’éducation. L’UE veut 
s’appuyer sur cette initiative pour 
maintenir son leadership mondial 
en matière de normes industrielles 
et exporter ses ambitions climati-
ques en promouvant aussi hors de 
ses frontières des infrastructures 
plus vertes.

Selon des estimations du G20, le
déficit d’investissement dans les 
infrastructures au niveau mondial 
pourrait atteindre 13.000 milliards 
d’euros d’ici à 2040. L’UE explique 
vouloir apporter « une solution 

européenne aux besoins urgents de
développement, qui prend en 
compte à la fois les besoins de ses 
partenaires et ses intérêts propres ».

Les financements, programmés
de 2022 à 2027, proviendront pour 
une petite moitié (135 milliards 
d’euros) du Fonds européen pour le
développement durable (EFSD). La 
Banque européenne d'investisse-
ment (BEI) devrait également parti-
ciper, à hauteur d’une vingtaine de 
milliards d’euros, et Bruxelles 
compte sur 145 milliards d’euros 
d’investissement provenant des 
Etats membres, d’institutions 
financières et de banques multilaté-
rales de développement.

Cette stratégie européenne s’arti-
cule avec un plan des pays du G7, 
présenté en juin, pour offrir aux pays
en développement une alternative 
aux nouvelles routes de la soie. n

l La Commission européenne a présenté mercredi son « Global Gateway », un plan d’aide au développement.
l Il constitue la riposte des Européens aux nouvelles routes de la soie de la Chine.

Routes de la soie : l’Europe mobilise 
300 milliards pour contrer la Chine

Derek Perrotte

 @DerekPerrotte
—Bureau de Bruxelles

Le chif fre  donne le  tournis , 
l’ampleur du défi aussi. Mercredi, à 
Bruxelles, la Commission euro-
péenne a présenté son projet « Glo-
bal Gateway » (« Portail mondial »),
un plan visant à mobiliser sur 
six ans 300 milliards d’euros de 
fonds publics et privés, pour finan-
cer des projets d’infrastructure de 
l’Union européenne dans le reste du
monde. L’enjeu de ce vaste projet 
d’aide au développement est autant
économique que géopolitique.

En repensant la manière dont
elle est connectée au monde, 
l’Europe aspire à renforcer son 
poids et son autonomie dans le con-
cert des nations. L’objectif est  clair :
concurrencer le projet des nouvel-
les routes de la soie chinoises (« Belt
and Road Initiative »), lancé en 2013
et dans lequel Pékin a déjà engagé 
plus de 124 milliards d’euros 
d’investissements, selon ses don-
nées officielles.

Combler son retard

 « Nous sommes très bons pour finan-
cer des routes. Mais cela n’a pas de 
sens que l’Europe construise une 
route parfaite entre une mine de cui-
vre sous propriété chinoise et un port
également sous propriété chinoise. 
Nous devons nous montrer plus 
intelligents pour ces types d’investis-
sements », avait expliqué la prési-
dente de la Commission, Ursula von
der Leyen, lors de son discours sur 
l’Etat de l’Union en septembre.

L’Europe veut rattraper son
retard et offrir aux pays pauvres une
alternative à cet outil d’influence de
la Chine. Les Occidentaux l’accu-
sent de pousser les pays émergents 
au surendettement, d’entretenir la 
corruption et de ne pas respecter 
les droits humains et environne-
mentaux dans les projets qu’elle 
finance, le tout sur fond de visée 
expansionniste.

Point de cela avec l’UE, promet
Ursula von der Leyen, la présidente

EUROPE

« Nous voulons 
créer des liens, pas 
des dépendances. »
URSULA VON DER LEYEN

Présidente de la Commission 
européenne
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 Soporte      
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 Negocios  Portugal, 1

 Prensa Escrita

 65 230

 64 936
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 V. Comunicación
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 V.Publicitario

 02/12/2021

 Portugal

 29 238 EUR (33,145 USD)

 93,42 cm² (17,1%)

 2068 EUR (2344 USD) 

Avioes pequeños váo pagar 
taxas mais altas em Lisboa
A ANA irá introduzir, no próximo ano, a lterares no modelo da estrutura tarifária. Urna délas 
passa por subir o pre^o do estacionamento das aeronaves de menores dimensóes. empresaŝ .
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 64 936

 194 809
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 02/12/2021

 Portugal

 29 238 EUR (33,145 USD)

 472,07 cm² (86,2%)

 6231 EUR (7064 USD) 

P'tnihi*,

ANA quer atualizar as taxas em 3,48% em Lisboa em 2022, m as quer em 2018 com o em 2019 o reguiador contestou as propostas de aumento.

AER 0P0R T0S

ANA quer desincentivar 
avioes pequeños em Lisboa
A gestora aeroportuária pretende, através da taxa de estacionamento que cobra, incentivar 
em 2022 a utilizacáo de aeronaves de maior dimensáo nos aeroportos nacionais, em especial 
em Lisboa. ANA diz que quer prom over rotaqóes mais rápidas e obter maior eficiencia.

M A R I A  J O Á O  B A B O

mbabo@negocios.pt

A .ANA -  Aeroportos de 
Portugal pretende no 
próximo ano introdu- 
zir alteracóes ao m o
delo da e s ta tu ra  tari

faria dos aeroportos de Lisboa. Por
to  e Faro, no sentido de desincen- 
tn a r  a utilizacao de abroes mais pe

queños. m as tam bém  adequar as 
taxas no Algarve aos períodos de 
m enor procura.

Na decisáo sobre a atualizacáo 
das taxas reguladas, que pretende 
que entrem  em  vigor a 1 de janeiro 
de 2022. a comissáo executiva da 
gestora aeroportuária. detida pela 
francesa Vinci, revela que propós 
modelacóes das taxas de estacio
namento de aeronaves ñas trés in- 
fraestruturas, assim  como tuna 
m aior diferenciando sazonal das 
taxas de aterragem e  descolagem 
emFaro.

187
RECEITA
Em 2020 os proveitos 
da ANA obtidos com 
as taxas reguladas, 
após a deduqáo das 
receitas de cargueiros, 
foram de 187 milhóes.

"Globalmente, a proposta de 
modelacóes da .ANA para 2022 
tem  como pilar principal a prorno- 
cáo de comportamentos ambien
táis mais responsáveis. através de 
tuna utilizacáo mais eficiente das 
infraestaturas”. explicou fonte ofi
cial da empresa ao Negocios, acres- 
centando que paralelamente pre
tende alimentar a competitiridade 
do destino .Algarve "adequando as 
taxas aos períodos de m enor pro
cura".

No aeroporto de Lisboa, de 
acordo com  a deliberacáo da co

missáo executiva. a.ANA preten
de. relativamente á taxa de estacio
namento. que “o valormiuimopas- 
se das atuais 14 toneladas para as 
45 toneladas, desincentivando as
sim a utilizacáo destas aeronaves 
mais pequeñas". Ou se ja  deixa de 
liaver diferenca no valor cobrado a 
aeronaves abaixo das 43 toneladas 
(um  A319 pesa cerca de 35). o que. 
tendo em  conta a capacidade limi
tada da in fraestatura aeroportuá
ria da capital, poderá incentivar a 
utilizacáo de avioes de m aior di
mensáo. o que permitiría a realiza-
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 280,98 cm² (51,3%)

 4413 EUR (5003 USD) 

Miguel Baltazar

cao de menos movimentos mas o 
transporte de mais passageiros. 
Ao Negocios, fonte oficial da em 
presa explica quena capital "o ob- 
jetivo é prom over i otacóes mais 
rápidas e reduzir o valor do esta- 
cionamento no período notumo, 
em que o aeroporto tem  limita- 
cóes de operacáo poiuia ambien
tal”. Para isso. a .ANA propós que 
para períodos de estacionamen- 
to inferiores a 24 horas a taxacáo 
passe “a ser efetuada ao minuto, 
aplicando-se, nesse período, runa 
isencáo entre as 0 :00  e as 6:00”. 
diz na mesma deliberacao.

A proposta da gestora aero- 
portuária de aplicar um  valor mí
nimo em  sintonía com a dinien- 
sáo dos aribes. para efeitos do va
lor da taxa de estacionam ento. 
também terá lugar no Porto e em 
Faro, mas nestes casos será de 25 
toneladas. O objetivo, assegura. é 
"obter luna m aior eficiencia da 
utilizacáo da infraestrutura nes
tes aeroportos”.

Estimular procura em Faro
A .ANA propós tam bém  para o 
próximo ano "um ajuste na dife- 
renciacao sazonal mensal existen
te ñas taxas de aterragem e desco-

lagem. defonna aestarm ais ajus
tada com a distribuicáo mensal do 
tráfego" em  Faro. N este caso, a 
.ANA pretende aplicar os valores 
da taxa de invernó uniformemen
te em toda a temporada e fixar. no 
veráo. valores tarifarios para os 
meses de abril e outubro inferio
res aos aplicados nos meses de 
maio a setembro. O u seja. cobrar 
naqueles dois meses que balizam 
o período do Veráo LATA valores 
mais baixos do que nos restantes.

Proposta de atualizacáo 
das taxas revista em baixa
A proposta de atualizacáo das ta
xas reguladas -  de tráfego e de as- 
sisténcia em  escala -  para 2022 
m ereceu objecóes das conrpa- 
nliias aéreas e tem  aínda de ser 
aprovadapela Autoridade Nacio
nal da Ariacáo Civil (.ANAC), que 
já pediu esclarecimentos adicio
náis á ANA e está agora a analisar.

A gestora dos aeroportos por
tugueses acabou por rever ligeira- 
m ente em  baixa a proposta de 
atualizacáo tarifaria que tinha 
apresentado na consulta aos uti- 
lizadores iniciada em  agosto para 
os aeroportos do grupo de Lisboa 
(que incluí o Humberto Delgado.

éé
A proposta de 
m odelares da ANA 
para 2022 tem como 
pilar principal 
a promo^áo de 
comportamentos 
ambientáis mais 
responsáveis, através 
de urna utilizacáo 
mais eficiente das 
infraestruturas.

Prosseguimos a 
estrategia de aumento 
da competitividade 
do destino Algarve 
adequando as taxas 
aos períodos 
de menor procura.
ANA - AEROPORTOS
Fonte oficial

99
mas também o de Beja. dos Aco
res e da M adeira), do Porto e de 
Faro. A alteracáo foi feita porque 
o Indice Harmonizado de Precos 
do Consumidor (IH P C ) publica
do pelo Eurostat relativo áquele 
més re\ elou luna variacáo de LTV. 
em vez dos 1.5% que estimava.

Após essa revisáo. a .ANA pre
tende que a variacáo do conjunto 
das taxas reguladas se traduza no 
próximo ano num  aumento mé- 
dio de 4.8% . levando a que. em ter
mos absolutos, o aeréscimo da re- 
ceita regulada porpassageiro seja 
de 48  céntimos na sua rede. De 
acordo com o tarifario que a em
presa quer aplicar a 1 de janeiro. 
em  Lisboa o aum ento será de 
3.48%. no Porto de 6,22% e em 
Faro de 12.13%. Já  nos Acores a 
subida será de 1.07% ena Madei
ra da 1.18%. mantendo-se inalte
rados os valores em Beja Estas va- 
riacóesváo corresponder a um  au
m ento da receita regulada por 
passageiro de 42  céntimos em 
Lisboa (abaixo dos 4 4  preristos 
inieialmente). 48  céntimos no 
Porto e 89 céntimos em Faro (am
bos com descidas de um  céntimo). 
Nos Acores, a subida será de 8 
céntimos e na Madeira de 14. ■
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US delays deal to lift Trump-era 
UK Steel tarifFs over N Ireland fears
•  Washington warns against post-Brexit changes ••Johnson th reat to  alter trade protocol
AIME WILLIAMS — WASHINGTON 
ANDY BOUNDS — BRUSSELS
The US is delaying a deal to remove 
Trump-era tariffs on UK Steel and alu- 
minium because of Washington’s fears 
over London’s threats to change post- 
Brexit trading rules in Northern Ireland.

Brussels and Washingtonhave repeat- 
edly warned London that unilaterally 
changing the EU-UK accord that sealed 
Britain’s exit from the bloc in 2020 
could threaten peace on the island of 
Ireland.

In a communication seen by the 
Financial Times, a US commerce 
department official stated that talks 
with the UK on easing metáis tariffs 
could not move altead.

The official dted US concems at UK 
threats to trigger Article 16, asafeguard

clause in the Northern Ireland protocol 
that overrides part of the UK’s exit with 
the EU and would suspend checks on 
goods travelling to Northern Ireland 
from the restof the UK.

Washington liad informed the UK of 
the reason for the hold-up, the commu
nication said. Three people familiar 
with the matter also said that talks were 
stuck after pressure from Congress over 
the UK’s threats to trigger the clause.

Boris Johnson’s govemment has said 
it would invoke Article 16 if a deal was 
not struck with Brussels to ease what it 
says are unworkable curbs on trade 
between GreatBritain and Northern Ire
land imposed by the protocol. Despite 
recent signs that the UK has softened its 
stance, Downing Street insists that the 
option remains onthe table.

The EU and US agreed to suspend tar
iffs on bilhons of dollars of Steel and alu- 
minium in October. The deal provides 
relief from Trump-era tariffs of 25 per 
cent on Steel and 10 per centón alumin- 
ium to European manufacturera but 
leaves UK steelmakers at a disadvan- 
tage because they still face steep dudes 
on exports to the US. UK retaliatory 
duties on US bourbon whiskey and 
other producís have also remained 

MarthaDalton, a whiskey importerin 
the UK who co-founded the Bourbon 
Alliance, said that her group’s members 
were “deeply concerned by the lack of 
movement on the. . .  negotiations”. 
“We were optimistic that the brokering 
of a deal between the US and EU would 
lead thewayforsomepositivenews.” 

Under the Brexit deal, Northern Ire

land remained in the EU single market 
for goods to prevent a trade border on 
the island of Ireland. Instead, all goods 
from Great Britain into Northern Ire
land mustconform to EU rules.

The EU has suggested easing Controls 
but London says that the proposals do 
notgo fár enough and has threatened to 
trigger Article 16.

The National Security Council at the 
White House insisted there was “no 
link” between the talks and the UK’s 
position on the Northern Ireland proto
col. The US commerce department 
declined to comment on the communi- 
cationseenby the FT.

The UK trade department said there 
was no conaection “with this particular 
issue and the Northern Ireland protocol”. 
Rober t Shrimsley page 19

Brussels and 
the US agreed 
in October to 
suspend tariffs 
on billions of 
dollars of Steel 
and aluminium
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Johnson cannot 
justwishaway 

EU tensions

W ishing will make it so, 
just keep on wishing 
and care will go”. Vera 
Lynn’s uplifting lyrics 
may have made her the 

“forces’ sweetheart” but they rarely fea- 
turein diplomaticmanuals. And yet this 
song seems uncomfortably cióse to the 
UK’s apparentdesire for better relations 
with the EU, and France in particular.

The last month offered up signs that 
at least some in Downing Street can see 
the advan tages of a reset. Lord Frost, the 
chief Brexit negotiator, has drawn back 
at least temperan ly from threats to sus
pend the Northern Ireland Protocol. 
Media allies have been briefed on the 
desire for a new “entente cordiale” with 
France. The growing pressure to halt 
uncontrolled Channel crossings is the 
dearest example of how often domestic 
problems require European assistance.

But this reset is an end for which few 
are prepared to will the means. Boris 
Johnson wants better relations but sees 
few domestic benefits to a softer line— 
especially with his party’s troublesome 
right flank. John Bew, his foreign policy 
adviser. is making the case bul. in the 
words ol one seasoned observer, “he is 
cutUnga prelty lonely figure'

One European diplomat says the Brit- 
ish approach is “always tactical rather 
than strategic”. Progress is swiftly fol- 
lowed by reverses, most recently follow- 
ing the deaths of 27 migrants in the 
Channel. The tweeting of a provocaüve 
letter to Emmanuel Macron led to the 
UK being disinvited from a summit on 
the issue. One former diplomat noted: 
“The French are world Champion 
flouncers but they were bound to react 
badly to that letter and no one seems to 
have tliought about that. It was done for 
domestic consumption.”

There is little evidence of meaningful 
bridge-building. “I've not had anysense 
of a real desire to re-engage,” says a For
eign Office insider. Foreign secretary Liz 
Truss’ primary focus is the US and the 
Indo-Pacific región. Where her interests 
are drawn towards the EU she has 
focused most heavily on eastem Euro- 
pean nations, notably those defying EU 
rules. And the tone of EU relations is set 
by Lord Frost. Elsewhere in cabinet, the 
chancellor Rishi Stmak exasperates oth- 
erwise-admiring offidals with his lack 
of interest in engaging with EU counter- 
parts. Home secretary Priti Patel is cor
dial in prívate but her public tone alien- 
ates the allies she seeks.

Defence is cited as a foundation for a 
reset, especially with France. But the 
UK’s integrated foreign pohcy review 
barely bothered itself with the issue of 
European security and Britain still seeks 
to bypass EU structures. Hopes for 
broader rapprochement were severely 
undermined by the AukusdeaL whlle 
the White Hou.xe rushed lo salve

wounds, Johnson punched the bruise 
telling Macron to “preñez un grip”. 
Defence co-operation continúes, nota
bly on nuclear testing, but rather than 
easingtensions, itisinspiteofthem.

Ñor does the picture look rosier with 
other capitals. The coalition agreement 
for the new Germán government 
stresses the need for a common EU posi- 
tion in dealing with the UK and “full 
compliance” with existing agreements. 
Otliers note waning patience among for- 
merly supportive leaders such as Mark 
Rutte of the Netherlands. Meanwhile 
Europe is moving on. Building fies with 
Olaf Scholz, the new Germán chancel
lor, is the priorityformostEU States.

Brexit, of course, lies at the root of the 
problems. The UK is now seen by Euro- 
pean leaders as an unreliable ally, rip-

One questíon is whether 
this government 

is cupublc oí sccuring the 
thaw it purportally seeks

ping up agreements within months of 
signing them. Macron may be the most 
outspoken in berating Johnson as 
untrustworthy and unserious, but he is 
not outofstep with other EU leaders.

The new default is a more tense and 
transactional relationship. British min- 
isters may lament the French desire to 
show that Brexit has not been a success 
and to weaken the City of London but 
this should have been priced in, if not 
from the  start then at least once the UK 
prioritised fish over financial Services.

A more fundamental questíon is 
whether this government is capable of 
securing the thaw it purportedly seeks. 
Some ex-diplomats are doubtful. “I 
don't believe this can be fixed under this 
prime minister. The relationship with 
France is so broken.” says one.

There are steps which could help. The 
first would be to end the threats to sus
pend the Northern Ireland protocol and 
accept the proposed European Commis- 
sion reforms on the implementation of 
tu.vioms check.v l'his will disaapoint 
hard lino Unionistsbut they ate gaing lo 
be dlsa ppol nled sooner or l.iler

The secondstep would be lístente the i 
mandarins and remember that the i 
essence of diplomacy is persuading oth- 
ers to do things you want — it therefore 
demands more consideration of their 
concems and temperament. The UK 
needs to stop viewing European rela
tions as part of an endless zero-sum 
game of continuing Brexit negot iations.

Third, it could entertain the French 
suggestion of UK asylum processing 
centres in France though tlús might also 
mean accepting more migrants.

Yet even listing these steps highlights 
the problem. The character of the prime 
minister and his government, with its 
taste for brinkmanship, mistrust of dip
lomáis and campaigning instinct to rile 
up its base, militate against the pragma- 
tism required fora reset.

Tensions can ease but a trae thaw 
demands a strategic decisión from an 
endlessly tactical government. That 
some wish for better relations is a start. 
But wishing it is some way short of will- 
inglL

roben.\hnmsley(a)ft¿om
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D ividingline 
Judges weigh 
abortionsban
Anti-abortion protesters demónstrate 
in front of the US Supreme Court in 
Washington yesterday as the court 
began hearing the biggest challenge to 
abortion rights in a generat ion.

The State of Mississippi is seeking to 
overturn the Roe vs Wade decisión that 
legalised the procedure across the US 
five decades ago, saying the issue should 
be left to individual States to decide.

As oral arguments began, conserva- 
tive justices on the court, who outnum- 
ber liberáis by six to three, indicated 
that they could be open to new curbs. At 
issue is a 2018 Mississippi law that bans 
abortions after 15 weeks. Lower courts 
blocked the ban, deeming it unconstitu- 
tionaL A ruling is expected by next June. 
Ful I story page 2
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Supreme Court

Conservative justices indícate support for US abortion curbs
STEFANIA PALMA — WASHINGTON

Conservative justices on the US 
Supreme Court signalled they could be 
willing to let States place new curbs on 
abortion, in a landmark case that could 
alter longstanding legal precedent 
allowing women to termínate their 
pregn andes.
The highest court in the US heard oral 
arguments yesterday in the biggest 
challenge to abortion rights in genera- 
tions, as the State of Mississippi seeks to 
overtum Roe vs Wade, the 1973 decisión 
that legalised abortion across the 
country.

At the centre of the case is a 2018 Mis- 
sissippi law that bans abortions after 15 
weeks. The Jackson Women's Health 
Organization, the only remaining abor
tion clinic in the Republican-led State, is 
seekingto stop the statute.

Lower courts blocked the ban, deem- 
ing it unconstitutionaL But in May, the 
Supreme Court agreed to hear Missis
sippi’s case. A ruling is expected byjune, 
just months before midterm elections.

Anti-abortion activists have cam- 
paigned for years to undo Roe. The Mis
sissippi case is their flrst opportunity to

challenge the precedent since Amy 
Coney Barrett and Brett Kavanaugh 
were selected for the Supreme Court by 
former president Donald Trump, which 
gave conservative justices a 6-3 advan- 
tage over liberáis on the court.

Scott Stewart, Mississippi solicitor- 
general, said that “when the constitu- 
tion does not take sides on [an issue], it 
belongs to the people”.

Kavanaugh seemed sympathetic to 
Mississippi’s arguments that since the 
constitution is neutral on the question 
of abortion, the Supreme Court could 
“retum toapositionofneutrality”, leav
ing the matter “to the people, to the

Barrett appeared to challenge the law- 
yer representing the dinic when ques- 
tioning why “safe haven laws”—which 
allow women to relinquish their new- 
born children at spedfle locations—did 
not “take care” ofthe burden the clinic 
argües is causedby forced parenthood.

John Roberts, the chief justice 
appointed by former president George 
W Bush who has become a pivotal swing 
voteron the court, focused his question- 
ing on tile concept of “viability”, signal- 
ling he could be open to tweaking that

rule rather than overturning Roe 
entirely.

Roe said States could not ban abor
tions before a foetus is “viable”, or able 
to survive outside the womb. This via
bility line is typically deemed to be 
between 24 and 28 weeks. Mississippi 
has asked the Supreme Court to reject 
that rule, describing it as “baseless".

Julie Rikelman of the Center for 
Reproductive Rights, who argued on 
behalf of the Jackson clinic, said there 
was no line “more prindpled than via
bility” since it was “objectively verifia- 
ble”. She said Mississippi’s 15-weekban 
was “flatly unconstitutional” and

í]and signáis: a proteste! outside 
the Supreme Court yesterday

warned that eroding abortion rights 
would “propel women backwards”.

Liberal justices voiced concerns about 
the court’s public image should it over
tum or alter the precedent set in Roe.

“Will this institution survive the 
stench that this creates in the public 
perception that the constitution and its 
reading are just political acts?” asked 
Sonia Sotomayor, who was appointed by 
former president Barack Obama.

The conservative tilt on the high court 
has emboldened Republican-led States 
such as Texas, which has passed a law 
banning abortions after six weeks, with 
no exception for rape or incest. The 
Supreme Court is considering whether 
to temporarily block that law while legal 
challengesproceed.

If the court sides with Mississippi, 
nearly half of US States would be poised 
to outlaw abortion under statutes that 
inelude “trigger” provisions that auto- 
matically come into forcé if Roe is over- 
tumed, according to the CRR.

US public opinión favours the current 
law, with 70 per cent of adults, and two- 
thirds of Catholics surveyed by Pew in 
2019 saying they did not want Roe over-
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Diller’s Match Group pays S441m to 
settle lawsuit w ith founders o f Tinder
SUJEET INOAP — NEW YORK

Match Group has agreed to pay the 
founders of Tinder $441m to settle a 
lawsuit in which the dating app’s 
founders claimed that the media 
empire run by Barry Dillerhad cheated 
them out of the fortune created from 
one of the hottest digital media proper- 
ties in recent years.
The settlement carne in the middle of a 
trial in New York State court, where 
Sean Rad and several others who built 
Tinder in Los Angeles a decade ago had 
asked a jury to award them more than 
$2bn from Match and its former corpo- 
rateparentlAC.

Court proceedings over the past three 
weeks had featured testimony from 
Rad, Diller and others involved in a 
transaction in 2017 that bought out the 
founders, who collectively held a stake

equal to a fifth of Tinder, for roughly 
$600m, implying an aggregate valua- 
tion ofTinder at $3bn.

Rad and the founders later sued, argu- 
ing that the app was really worth $13bn 
at the time. The founders claimed 
Match and IAC executives had privately 
acknowledged Tinder was worth far 
more than the buyout valuation of $3bn 
and had even compared its trajectory 
with the likes of Uber and Twitter.

Rad and his team had initialty devel- 
opedTinderatHatchLabs, atechnology 
incubator that IAC had sponsored to 
build internet start-ups. In 2014, Rad 
negotiated a deal in which Tinder was 
granted “put” options where they could 
sell back their interest in the company 
to IAC atfourspecifled intervals.

After the first put process in 2017, 
where independent investment bankers 
valued Tinder at $3bn, IAC immediately

merged Tinder into the broader Match 
company, cancelling the future put 
events and forcing Rad and the founders 
toaccept the $3bn valuation.

Match, which now ineludes Tinder 
and several other dating sites, has since 
seen its enterprise valué soar to as much 
as $50bn. Wall Street analysts ascribe 
the majorityof that figure to Tinder.

Match and IAC had argued that Rad — 
who immediately sold the IACshares his 
Tinder equity had converted to in 2017 
— suffered from “seller’s remorse”, and 
that he had been given the chance dur- 
ing the valuation process to argüe that 
Tinder was worth more.

Match, whose shares are off 14 per 
centin the past month, said it would pay 
the settlement from its cash on hand.

Representatives for Rad declined to 
comment Match declined to comment 
Lex page 20
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Vigil Held for Victims Killed in Michigan School Shooting

MOURNING: People gather for a candlelight vigil Tuesday, hours after three students were killed and eight people injured
in a shooting at a high school in Oxford, Mich. The suspect, a 15-year-old sophomore, was taken into custody. A3
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fore 1 p.m., officials said. A
deputy stationed full-time at
the high school assisted in the
arrest, the Oakland County un-
dersheriff said.

The slain students were
identified by police as Tate
Myre, 16, who died in a police
car before an officer could get
him to the hospital; Hanna St.
Julian, 14; and Madisyn Bald-
win, 17. Police didn’t identify
the suspect.

One of the eight people in-
jured is a 47-year-old teacher
who was treated for a graze
wound to the shoulder and re-
leased, said Michael Bouchard,
the Oakland County sheriff.
The other seven people injured
were all students, according to
police. Three of the injured
were in critical condition and

another was in serious condi-
tion, police said.

Mr. Bouchard said the gun
used in the shooting had been
purchased by the suspect’s fa-
ther four days before the
shooting. The suspect posted
photos of the weapon on social
media before the shooting, po-
lice said.

Mr. Bouchard said police
have no indication that the sus-
pect had disciplinary problems
at school or previous contact
with law enforcement.

“It’s devastating,” said Ox-
ford Community Schools Su-
perintendent Tim Throne. “You
certainly can pray for our fami-
lies here in Oxford, and our
students.”

The suspect appears to have
acted alone, officials said.

Rob Guzanek arrived near
the school to find his daugh-
ter, who is in a program for
students with disabilities, was
unharmed. He credited her
teachers. “They are the ones
who need to be recognized,
that made sure the kids were
safe,” he said.

President Biden said, “My
heart goes out to the families
enduring the unimaginable grief
of losing their loved ones.”

Michigan Gov. Gretchen
Whitmer said she was heart-
broken. She thanked police and
called gun violence a public-
health crisis.

The school has an enroll-
ment of about 1,800 students.

—Kris Maher

and Tarini Parti

contributed to this article.

Three students were killed
and eight other people were
wounded after a student
opened fire at his Michigan
high school Tuesday, law-en-
forcement officials said.

A 15-year-old sophomore at
Oxford High School fired 15 to
20 shots from a 9-millimeter
semiautomatic handgun over
about a five-minute period, ac-
cording to police. The school is
in Oxford, Mich., about 40
miles north of Detroit.

The teen was in possession
of the gun, loaded with seven
rounds, when police seized the
suspect. The arrest happened
within five minutes after 911
calls were received, shortly be-

BY BEN CHAPMAN

AND OMAR ABDEL-BAQUI

School Shooting Leaves 3 Dead
Parents reunited with their children outside the high school in Oxford, Mich., after Tuesday’s shooting. A 15-year-old suspect was in custody.
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staples and material sectors all
declined more than 2%, and all
11 sectors in the index slid at
least 1%.

Stocks dropped after the
opening bell Tuesday, and the
declines accelerated after Fed-
eral Reserve Chairman Jerome
Powell said the central bank
would consider speeding up the
wind-down of its easy-money
policies in an effort to curtail
inflation. In response, investors
sold shares deemed most apt to
be affected by inflation, such as

banks and rapidly growing
companies, as well as those
that have been hit by supply-
chain issues, like manufacturers
and miners.

The decline, though mild so
far, highlights concerns about
stretched valuations and so-
called crowded trades in which
lots of investors make similar
bets, only to rush out in unison
when they go wrong. Few in-
vestors expect the new corona-
virus variant to pose a lasting
threat to the economic expan-

sion, but many portfolio man-
agers said they would be
watching closely in December
for signs of how significant the
latest development might be,
while maintaining less-risky po-
sitioning.

“People are trying to protect
what they have,” said Mark

PleaseturntopageA2

Global stock indexes and en-
ergy prices skidded for the
second time in three trading
days, fueled by the uncertain
impact of a new Covid-19 vari-
ant and inflation.

Nearly all the stocks in the
S&P 500 fell as investors pulled
away from riskier assets and
sought haven in government
bonds. The financial, communi-
cations, industrials, consumer
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Stoeckle, chief executive of Ad-
ams Funds, of the market’s
downdraft. “Everyone seemed
to be running away from risk.”

The S&P 500 fell 1.9%, or
88.27 points, to 4567. The Dow
Jones Industrial Average also
fell 1.9%, or 652.22 points, to
34483.72. The Nasdaq Compos-
ite, laden with technology
stocks known for their growth,
fell 1.6%, or 245.14 points, to
15537.69.

Brent crude, the global
benchmark for oil prices, skid-
ded 3.9% and has now fallen in
four of the past five sessions. It
lost 16% in November, capping
the worst month for the com-
modity since March 2020.

Stocks have mostly been on
a tear this year. The S&P 500
and Nasdaq have risen more
than 20% as the Fed’s stimulus
program continued, earnings
reports came in strong and
businesses slowly regained the
footing they lost as Covid-19
shut down many corners of the
economy.

But the market’s rise left
stocks looking overextended,
some analysts said. Some inves-
tors suspect that the year’s ap-

ContinuedfromPageOne

it was “probably a good time to
retire” the Fed’s repeated char-
acterization that inflation
would be transitory.

“Effectively, he admitted he
was wrong,” Mr. Stoeckle added
of Mr. Powell’s comments. “He
made the decision that they
were behind and needed to
change gears.”

The emergence of the Omi-
cron variant has unsettled how
investors view inflation. Prices
of oil and other commodities
dropped sharply on the pros-
pect for slower growth, which
should feed through to softer
inflation figures. Lower bond
yields also reflect waning bets
on runaway price rises.

Yet inflation might come

down only slowly, with supply-
chain problems made worse by
travel restrictions. This could
complicate how the Fed and
other central banks, which were
preparing to raise interest rates,
react in the months ahead.

“We had been starting to see
this glimmer of hope that some
of the supply-side constraints
were starting to ease,” said
Seema Shah, chief strategist at
Principal Global Investors. “If
we go back into fear mode, you
would be looking at those sup-
ply-side bottlenecks being exac-
erbated.”

But many investors stressed
that they view the threat to the
stock market as likely passing.
Adding to support for stocks:

proaching end has only added
to the market’s fragility, as
many look to hold on to gains
scored in earlier months. The
S&P 500’s earnings growth for
the third quarter has come in at
nearly 40%, the third-highest
level since the second quarter
of 2010, and analysts expect
full-year profits to expand more
than 40%.

Mr. Stoeckle, for his part,
didn’t sell any of his stocks
Tuesday, calling the selloff an
overreaction. He added that
economic growth remains intact
and the latest quarterly earn-
ings reports suggest many com-
panies appear in good shape.

Still, concerns linger about
businesses where it is harder to
pass higher costs on to consum-
ers through pricing, such as
grocers, who have said they
have been insulating consumers
from price increases. Shares of
Kroger Co. and Albertsons Cos.
both declined Tuesday.

Unanswered questions still
swirl about the Omicron variant
and whether it will be more re-
sistant to vaccines. Moderna
Inc.’s chief executive told the Fi-
nancial Times in an interview
published Tuesday that he was
skeptical existing vaccines
would be as effective against
the new variant.

“We really don’t know in re-
gards to the new variant what
we’re dealing with,” said Victo-
ria Fernandez, chief market
strategist at Crossmark Global
Investments.

Mr. Powell said on Tuesday

Yields on longer-term U.S. gov-
ernment bonds, which fall when
bond prices rise, dropped sub-
stantially overnight on renewed
concerns about the new variant
and largely maintained declines
after Mr. Powell’s comments
about a quicker wind-down of
the central bank’s bond buying
program.

The yield on the benchmark
10-year U.S. Treasury note set-
tled at 1.440%, according to
Tradeweb, down from 1.529%
Monday.

Before the emergence of the
new variant, the 10-year yield
had been creeping higher but
was still low by pre-pandemic
standards, indicating concerns
among investors about the
longer-term growth outlook
and the potential for tighter
monetary policy to slow the
economy.

Federal funds futures—deriv-
atives used by traders to make
bets on the direction of short-
term interest rates—didn’t sug-
gest on Tuesday that investors
were radically rethinking what
the Fed might do next year, but
they did point to a slightly
higher probability of a rate in-
crease in the early part of the
year. The estimated chances of
at least one rate increase by the
Fed’s May meeting climbed to
43% in afternoon trading from
34% Monday. Traders were still
pricing in two rate increases by
the end of 2022.

—Karen Langley
and Will Horner

contributed to this article.

Index performance

Source: FactSet
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SAN JOSE, Calif.—Theranos
Inc. founder Elizabeth Holmes
conceded Tuesday that she has
many regrets about how she re-
sponded to criticisms of her
blood-testing company, as pros-
ecutors questioned her directly
for the first time since they
charged her with criminal fraud
more than three years ago.

The cross-examination by

Theranos Founder Holmes
Says She Regrets Pushback

Assistant U.S. Attorney Robert
Leach marked a pivotal mo-
ment in Ms. Holmes’s months-
long trial, allowing the gov-
ernment to try to pick apart
the narrative she gave to ju-
rors during her time on the
stand as a dedicated entrepre-
neur who tried to make her
company succeed.

Four days of questioning by
defense lawyers culminated in
allegations made by Ms.

Holmes on Monday that her
former boyfriend and No. 2 ex-
ecutive at Theranos emotion-
ally and sexually abused her
for years, claims that Mr. Leach
on Tuesday tried to counteract
by showing loving communica-
tions between the two. He also
elicited testimony from Ms.
Holmes that she unsuccessfully
tried to quash reporting by The
Wall Street Journal that

PleaseturntopageA4
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with the investigation, has
produced records to the select
committee and will soon ap-
pear for an initial deposition,
according to a statement by
its chairman, Bennie Thomp-
son (D., Miss.).

“The committee will con-
tinue to assess his degree of
compliance with our subpoena
after the deposition,” Mr.
Thompson said.

“As we have from the begin-
ning, we continue to work with
the Select Committee and its
staff to see if we can reach an
accommodation that does not
require Mr. Meadows to waive

Executive Privilege or to forfeit
the longstanding position that
senior White House aides can-
not be compelled to testify be-
fore Congress,” a lawyer repre-
senting Mr. Meadows said.

Mr. Meadows had previously
refused to turn over documents
or appear before the committee
in response to a September
subpoena, saying he felt “duty
bound” to disregard the sub-
poena and was immune from
compelled congressional testi-
mony on matters related to his
official duties.

In response, the panel
threatened a contempt-of-Con-

gress vote and possibly a re-
ferral to the Justice Depart-
ment for criminal charges.

The panel is also weighing
a criminal referral against
former Justice Department
official Jeffrey Clark, who
played a role in advising Mr.
Trump about how he might
overturn the 2020 election re-
sults. Steve Bannon, a former
strategist for Mr. Trump, was
indicted earlier in November
on charges of criminal con-
tempt of Congress for defying
a subpoena from the commit-
tee.

In the case involving Mr.

Trump’s papers, a three-judge
panel of the federal appeals
court in Washington expressed
some skepticism that a former
president’s interests in the con-
fidentiality of records from his
time in office should outweigh
the judgment of the current
president that disclosure of
those records was in the public
interest.

But the judges pressed law-
yers on what factors they
should consider in making a de-
cision that all parties agreed
was unprecedented.

Mr. Trump sued in October
to stop an array of records

from his time in office from
being turned over to the
panel.

The House select committee
was established by House law-
makers in a June vote almost
entirely along party lines after
Senate Republicans blocked an
earlier effort to set up a bipar-
tisan independent commission.

The committee has sought
records related to communica-
tions about Mr. Trump’s
speech to supporters before
they converged on the Capitol,
as well as the response within
the White House once violence
began to unfold.

WASHINGTON—Former
President Donald Trump’s last
White House chief of staff
agreed to speak to a Demo-
cratic-led House committee in-
vestigating the Jan. 6 assault
on the Capitol Tuesday as a
federal appeals court grappled
with the novel legal question
of whether Mr. Trump could
stop disclosure of some of his
presidential papers to the
committee.

Mark Meadows, who had
initially resisted cooperating

BY BYRON TAU

AND SIOBHAN HUGHES

Meadows Will Speak to Jan. 6 Committee
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